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federal mucho antes de que tomara posesión, exigiéndole in-
cluso que la seguridad era responsabilidad del Gobierno de 
Jalisco, que no quería intervención del gobierno federal, pero 
luego se desdijo cuan do vio el tamaño del toro bravo, tratan-
do de echarle la responsabilidad al gobierno federal.

REACCIONES
Y las reacciones que hemos visto son de diversa naturale-

za ante este acto. Por un lado, hay quie-
nes han celebrado la iniciativa como un 
gesto de madurez política y un intento 
genuino de priorizar los intereses de 
Jalisco por encima de las diferencias 
partidistas. En este encuentro, Lemus 
enfatizó la necesidad de un clima de 
respeto, diálogo y paz política, lo que 
resonó positivamente entre algunos 
asistentes y observadores que ven en 
esta convocatoria una oportunidad para 
abordar desafíos como la seguridad, el 
desarrollo económico y la educación 
de manera conjunta.

Pero hay otras voces de legislado-
res, los menos, que en redes sociales 
han expresado que lo ven poco sincero 
y que consideran que es más mediático 
que realmente se trate de un esfuerzo, 
sugiriendo que podría ser más una es-
trategia mediática de Lemus para con-
solidar su imagen que un esfuerzo sus-
tantivo de trabajo colectivo.

Otros han ido más lejos, interpre-
tando la aparente alineación de legis-
ladores de todas las bancadas —inclu-
yendo a Morena— como una señal de 
que la oposición en Jalisco podría estar 
debilitándose, describiéndolo como 
una “rendición” más que como una 

muestra de pluralidad.
Ya habrá tiempo de ver la consistencia de esta iniciativa 

en el terreno de los hechos, toda vez que se encuentra en una 
etapa inicial. Creo que hay una recepción positiva, pero será 
el tiempo el que nos permitirá si las palabras se traducen en 
acciones efectivas, empezando no ser tapadera de nadie, a 
propósito de desaparecidos y complicidades. 

La evolución de esta iniciativa en las próximas semanas o 
meses será clave para determinar cómo se consolida su acep-
tación entre la población y los actores políticos de Jalisco.

Lo que si está claro es que el discurso del nuevo gober-
nador es muy distinto al que caracterizó al anda en España y 
que dejó aquí la víbora chillando con tantas pateadas al bote 
y tantas grandilocuencias provenientes de una mente caudi-
llesca, pero que finalmente la realidad lo está ubicando donde 
de estar.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

El Pacto por la Unidad de Jalisco convocado por el 
gobernador Pablo Lemus, si bien ha generado di-
versas reacciones entre actores políticos y socie-
dad, de entrada, advierto algo positivo: Ya no está 

en el discurso del gobierno de Jalisco aquel tono bravucón, 
de confrontación, de grandilocuencia con refundaciones y de 
cambiar la historia,  de querer igualarse a Mariano Otero e 
Ignacio L. Vallarta.

Aquella obsesión de querer tener el 
monopolio de la verdad y de la razón, 
con exceso de soberbia, que mucho 
lastimó a Jalisco, parece ser cosa del 
pasado. “Jalisco es ejemplo de dialogo 
y apertura, y estaremos a la altura ante 
el momento que se vive en el país”, 
es una de las frases que destacan en el 
mensaje del gobernador Pablo Lemus.

Eso lo celebro. No es un discur-
so de polarización. No hay amenazas 
contra nadie, ni visos de caudillaje. 
Sí hay por el contrario la intención de 
apostarle a la cultura de paz para for-
talecer la seguridad y la comunidad a 
través de educación y deporte para ga-
rantizar un mejor porvenir para todas 
las generaciones.

Veo un gobierno que busca con-
ciliar y no imponer. Un gobernador 
que acepta los graves problemas que 
vive Jalisco, sin culpar a su antecesor, 
que lo negó una, otra y muchas veces, 
como el gran dolor de los desapareci-
dos. Y vaya que Lemus mucho podría 
decir de lo que ha encontrado debajo 
de la alfombra y en los cajones, don-
de le escarbe va a encontrar sorpresas 
de sobra, como se está dejando ver, el 
tema del transporte público, el tema 
de abastecimiento del agua, la crisis financiera y técnica del 
Siapa.

El Pacto de Unidad convocado de unir a legisladores, au-
toridades y ciudadanos en torno a objetivos comunes para el 
estado abre una luz de esperanza de que el tapatío siga siendo 
el lobo del tapatío, que deje de ser individualista y que pueda 
trabajar en equipo.

En la foto de eta reunión resalta el gobernador Lemus con 
su equipo de gobierno y con legisladores de Morena; en la 
red social X, el gobernador subió una foto con la presidenta 
Claudia Sheinbaum con el siguiente mensaje: “Desde el pri-
mer día nos hemos dedicado a trabajar con mucho respeto y 
en unidad con todas las fuerzas políticas, sin distinguir colo-
res ni ideologías, porque es lo que merece nuestro estado”.

Contrasta esta foto y este mensaje con aquella arenga 
amenazante de Enrique Alfaro de espaldas a la Rotonda de 
Jaliscienses Ilustres cuando le declaró la guerra al gobierno 

CELEBRO QUE EL DIS-
CURSO BRAVUCÓN, DE 
CONFRONTACIÓN, DE 

GRANDILOCUENCIA CON 
REFUNDACIONES Y DE 

CAMBIAR LA HISTORIA,  
DE QUERER IGUALARSE 
A MARIANO OTERO E IG-
NACIO L. VALLARTA, QUE 
ENARBOLÓ EL GOBERNA-

DOR ENRIQUE ALFARO, 
HAYA DESAPARECIDO 

CON PABLO LEMUS Y QUE 
PLANTEA QUE“JALISCO 

SEA EJEMPLO DE DIALOGO 
Y APERTURA Y DE ESTAR A 
LA ALTURA ANTE EL MO-

MENTO QUE SE VIVE EN EL 
PAÍS”.

LOS JUEGOS DEL PODER

LEMUS CON UN DISCURSO 
CONTRARIO AL DE ALFARO

La Universidad de Guadalajara 
(UdeG), una institución fundamental 
en la vida educativa, social y políti-
ca del estado de Jalisco atraviesa por 

días que algunos califican de históricos, mien-
tras otros observan con cautela. La reciente 
transición en su Rectoría General, desde Ri-
cardo Villanueva Lomelí hacia Karla Alejan-
drina Planter Pérez, supone no solo un cam-
bio en los mandos superiores, sino también 
una posible redefinición en las prioridades y 
estrategias institucionales.

Ricardo Villanueva Lomelí deja tras de sí 
un legado marcado por el crecimiento cuan-
titativo. Durante sus seis años al frente de la 
UdeG, incrementó notablemente la matrícula 
universitaria, sumando más de 51 mil nuevos 
espacios educativos. Esto, sin lugar a dudas, 
representó una ampliación en la cobertura 
que permitió acceder a la educación superior 
a muchos jóvenes que, de otra forma, habrían 
quedado excluidos.

La infraestructura universitaria también 
floreció bajo la dirección de Villanueva. Se 
establecieron nuevos centros universitarios 
y se expandieron significativamente los ser-
vicios hospitalarios con nuevas instalaciones 
del Hospital Civil, lo cual representó una me-
jora considerable en la oferta médica pública 
del estado. 

Pero ¿ha sido esta expansión suficien-
te para garantizar una calidad educativa 
sostenida y efectiva? La administración de 
Villanueva que presume las inversiones en 
infraestructura, inaugurando nuevos centros 
universitarios y anunciando el aumento en 
la cobertura del sistema de salud mediante 
la creación de nuevas instalaciones hospi-
talarias, no menciona que, la construcción y 
mejoras de instalaciones universitarias fueron 
determinadas y administradas económica-
mente desde la oficina del gobernador Enri-
que Alfaro; es decir: No fue voluntad de la 
administración universitaria únicamente la 
inversión en infraestructura, fue más un nego-
cio desde el gobierno del estado. 

Sin embargo, más allá del crecimiento 
tangible, subyacen cuestionamientos válidos 
sobre la sustentabilidad y la calidad educati-
va a largo plazo, especialmente en carreras 
críticas y altamente demandadas. ¿Qué tan 
profundo ha sido realmente el cambio insti-
tucional? ¿Es esta expansión sostenible finan-
cieramente en el tiempo?

Además, durante su gestión se implemen-
taron reformas estructurales como la del siste-
ma de pensiones -donde la operación política 
de Chuy Becerra al frente del SUTUdeG fue 
determinante-, logrando asegurar, al menos 
en el papel, la viabilidad financiera del futuro 
universitario. Este tipo de iniciativas demues-
tra claramente su capacidad para manejar 
con solvencia los aspectos técnicos y admi-
nistrativos de la institución, aunque a la vez 
también puso sobre la mesa el debate sobre la 
autonomía universitaria, al surgir inevitables 
vínculos entre su liderazgo académico y sus 
conexiones políticas previas. 

Pero más allá de estas conquistas, la ges-
tión de Villanueva no estuvo exenta de con-
troversias y dudas razonables. Su desempeño 
anterior en altos cargos políticos, incluido el 
papel clave como secretario de Planeación y 
Finanzas del Gobierno de Jalisco, suscitó per-
manentes cuestionamientos sobre el nivel de 
independencia política y autonomía real de la 
universidad, más ahora que la movilización 
de las bases de la UdeG es a favor de MO-
RENA. Este punto no es menor, pues revela 
las complejas relaciones entre poder político e 

institucionalidad universitaria en Jalisco.
A este panorama ambiguo llega Karla 

Alejandrina Planter Pérez, una académica 
y periodista con más de tres décadas de tra-
yectoria en la universidad, conocida especial-
mente en círculos académicos y mediáticos 
por su compromiso con valores progresistas 
como la inclusión, la equidad y la transparen-
cia. Su elección marca un hito en la historia 
institucional al ser la primera mujer en dirigir 
esta importante casa de estudios en sus 232 
años de existencia.

Planter asume la rectoría con una agen-
da que promete cambios importantes en la 
cultura universitaria. Entre sus propuestas 
destaca la creación de una administración 
paritaria, donde la equidad de género no sea 
solo simbólica, sino una realidad cotidiana en 
la distribución del poder institucional. Tam-
bién ha manifestado un interés especial en 
modernizar y actualizar los planes de estudio, 
alineándolos con las necesidades profesiona-
les futuras y con una perspectiva integral del 
desarrollo de los estudiantes.

Una de sus promesas más ambiciosas es 
enfrentar frontalmente los casos de violen-
cia laboral y sexual dentro de la universidad. 

Esta tarea, aunque absolutamente necesaria, 
presenta enormes dificultades, especialmen-
te considerando las estructuras culturales e 
institucionales profundamente arraigadas en 
muchos sectores universitarios, donde históri-
camente ha predominado una fuerte resisten-
cia al cambio… Empezando por el Sanedrín 
universitario.

Otro aspecto relevante de la gestión que 
inicia es su compromiso por fortalecer la 
relación entre la universidad y la sociedad 
jalisciense. Su propuesta de crear una red re-
gional de hospitales civiles, así como incen-
tivar proyectos culturales, señala claramente 
una intención de posicionar a la universidad 
como un actor clave en el desarrollo social del 
estado.

La comparación entre ambos liderazgos 
es inevitable y necesaria. Villanueva fue un 
rector con un perfil claramente operacional 
y político, hábil para manejar relaciones ex-
ternas y lograr objetivos de expansión institu-
cional visibles y medibles. En cambio, Planter 
presenta un perfil más académico y social-
mente sensible, enfocado hacia una transfor-
mación más profunda, pero quizás menos vi-
sible de inmediato. Este contraste plantea una 

interrogante crucial sobre la capacidad real de 
Planter para llevar adelante sus proyectos y 
lograr cambios significativos y duraderos.

La formación académica y mediática de 
Planter es, sin duda, una ventaja notable para 
comunicar y promover su agenda transfor-
madora, pero su limitada experiencia en altos 
cargos administrativos públicos podría re-
presentar inicialmente un desafío importante 
para gestionar eficazmente una institución tan 
compleja y políticamente influyente como la 
UdeG.

La gran prueba del liderazgo de Planter 
será mantener el impulso heredado y, simul-
táneamente, generar cambios institucionales 
que trasciendan la mera retórica política. Su 
agenda es audaz y potencialmente transfor-
madora, pero el verdadero desafío radica en 
su implementación concreta y efectiva frente 
a resistencias internas significativas.

En este contexto, la comunidad universi-
taria enfrenta un panorama complejo. Si bien 
existe optimismo exagerado mediáticamente 
por la histórica llegada de una mujer a la rec-
toría y por las posibilidades de cambio que 
esto simboliza, también es palpable un sano 
escepticismo respecto a la capacidad de su-
perar las barreras institucionales y culturales.

La UdeG, como una institución clave en 
Jalisco, no solo refleja los cambios sociales y 
políticos, sino que también puede ser motor 
de ellos. La gestión de Karla Planter, enton-
ces, será crucial no solo para la universidad, 
sino también para la sociedad jalisciense en 
general. Los próximos meses serán decisi-
vos para observar si esta transición realmen-
te significa un punto de inflexión positivo en 
la historia institucional o si, por el contrario, 
quedará atrapada en los discursos y promesas 
incumplidas que, lamentablemente, suelen 
abundar en los ámbitos académicos y políti-
cos… ¡Cambiar para que todo siga igual!

En X @DEPACHECOS

CAMBIO EN LA UDEG,
¿AVANCE REAL O SIMPLE ILUSIÓN?

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

PUNTO DE INFLEXIÓN EN LA UNIVERSIDAD

CRÓNICAS DE PACHECO

LA COMPARACIÓN ENTRE AMBOS LIDERAZGOS ES IN-
EVITABLE Y NECESARIA. VILLANUEVA FUE UN RECTOR 
CON UN PERFIL CLARAMENTE OPERACIONAL Y POLÍ-
TICO, HÁBIL PARA MANEJAR RELACIONES EXTERNAS 
Y LOGRAR OBJETIVOS DE EXPANSIÓN INSTITUCIONAL 

VISIBLES Y MEDIBLES. PLANTER PRESENTA UN PERFIL 
MÁS ACADÉMICO Y SOCIALMENTE SENSIBLE, ENFO-

CADO HACIA UNA TRANSFORMACIÓN MÁS PROFUNDA, 
PERO QUIZÁS MENOS VISIBLE DE INMEDIATO.

Cambio en el timón de la máxima casa de estudios jalisciense, entra Karla Planter y deja el cargo Ricardo Villanueva. 
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Nicolás Maquiavelo (3 mayo 1469 - 21 junio 1527) 
logró pasar a la historia merced a su libro “El prín-
cipe”, que escribió en su granja de retiro en 1513, y 
fue publicado luego de su muerte en 1532. El título 

original de la obra fue “De principatibus” que quiere decir “De 
los gobiernos de príncipes”.

La influencia de su tratado práctico de política es tan exten-
sa que personajes como Napoleón Bonaparte, Carlos V, Henry 
Kissinger y una legión de “fans” le elogiaron y siguieron sus 
ideas.

Spinoza y Bacon defendieron sus afanes de libertad y la cru-
deza de términos, respectivamente. Voltaire lo vomitaba y, ya 
en el siglo XIX, Fichte y Hegel lo justifican y disculpan de las 
acusaciones de inmoralidad y poca ética en su obra.

Para saber un poco más sobre la “sucia política” (vox po-
puli) recordaremos algunas frases e ideas de este controvertido, 
pero siempre nombrado, florentino.

“Un líder que hereda su reino encontrará menos problemas 
para gobernar y conserva el poder”.

“La gente acepta y respeta su poder porque viene de una 
larga tradición de liderazgo”.

“Un oponente estaría en desventaja, pues tendría que recu-
rrir a la crueldad para ganarse el respeto, perdiendo el apoyo de 
la gente”.

Maquiavelo no era un improvisado. Sucedió al legendario 
Savonarola en la conducción política de Florencia. Nícolo me-
dió o negoció con el Vaticano y las Cortes Italianas, francesas y 
alemanas, de 1499 a 1512.

Al caer la República de Florencia ante España, los Médi-
ci regresan al poder y torturan a Maquiavelo por considerarlo 
conspirador.

Se retiró a su granja donde escribió su famosa y ya citada 
obra, además de “El Arte de la Guerra e historia florentina”.

No hay político, en el mundo, que no haya siquiera sabido 
por interpósitas personas, lo que Maquiavelo escribió sobre los 
gobernantes, el poder y la política. Sus controversiales concep-
tos muestran y demuestran que el ser humano necesita siempre 
del poder. En escalas diferentes. Con escenarios distintos. Desde 
tiempos inmemoriales y por todos los rumbos del planeta.

“La conducta práctica del político se ha de desarrollar al 
margen de consideraciones teóricas fuera de la realidad; la ob-
sesiva persecución del poder y prestigio -cueste lo que cueste- 
deberá ser con independencia de consideraciones éticas que se 
posponen a ese fin”.

Aunque en su obra no figura la famosa frase “el fin justifica 
los medios” se infiere en algunos de sus textos.

Maquiavelo, oriundo de Florencia, donde nace el Renaci-
miento, concibe a la política como “el arte que no está sometido 
a reglas éticas; rompe así con la tradición griega donde se con-

sideraba a la política como una gran ética y a la ética como una 
mini política”.

El hombre es malvado por naturaleza, sostiene Maquiavelo. 
Afirma que no responde a los altos ideales de la moral y que, 
por el contrario, actúa impulsado por los apetitos insaciables 
que dan como resultado la violencia. Esos “apetitos insacia-
bles”, son, indudablemente, la ambición, la codicia y la ejercer 
la violencia, porque generalmente “los hombres son ingratos, 
volubles, simuladores, mentirosos, cobardes y ávidos de lucro”.

Afirma que “los hombres se apresuran a cambiar de gober-
nante cuando creen que pueden mejorar su suerte; nuestras vidas 
están marcadas por abismos de hipocresía; dado que el cumpli-
miento de la ley, a menudo, resulta inadecuado, tiene sentido 
recurrir al uso de la fuerza; un gobernante exitoso debe ser ca-
paz de explorar tanto al hombre como a su lado bestial, puesto 
que nunca se reconocerá la autoridad de los Estados si las leyes 
no se respaldan con la demostración de poder que obligue a la 
obediencia”.

Cuando el objetivo es muy importante para el gobernante, 
no importa transgredir conceptos éticos o morales para conse-
guirlo.

El Top ten de las frases de Maquiavelo:1) El vulgo se deja 
cautivar siempre por la apariencia y el éxito; 2) Un príncipe ja-
más carece de legitimidad para, incluso, romper sus promesas; 
3) De vez en cuando las palabras sirven para ocultar los hechos; 
4) La política no tiene relación con la moral; 5) Todo  mundo ve 
lo que se aparenta ser, pocos lo que realmente se es; 6) El odio 
se gana igual por las buenas que por las malas obras; 7) El que 
engaña encontrará siempre quien se deje engañar; 8) Los hom-
bres ofenden primero al que aman que al que le  temen; 9) Un 
hombre que quiere ser bueno entre los que no lo son… labra su 
propia ruina; 10) Las minorías no tienen sitio cuando las mayo-
rías tienen dónde apoyarse.

Maquiavelo sostenía que el ser humano se debate entre su 
condición humana y el animal, porque la naturaleza humana es, 
predominantemente, instintiva. Afirma también que los gober-
nantes tienen una ética de responsabilidad y los gobernados la 
ética de la convicción.  

Los especialistas en Maquiavelismos aseguran que la frase 
“el fin justifica los medios” no es de Nicolás, sino de la obra 
“Medulla theologiae moralis” (El núcleo de la teología moral) 
publicado en 1650 donde se indica “Cum finis est licitus, etiam 
media sunt licita” (Cuando el fin es lícito, también lo son los 
medios).

Algunos de nuestros ilustres políticos, confunden a El Prín-
cipe, con El principito y- en palabras de Maquiavelo- son aque-
llos que no comprenden las cosas ni con explicaciones ajenas, 
porque no las entienden sin ayuda ni cuando otros se las mues-
tran.
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Cierto o falso<

Un gobierno diferente

ARTURO SARUKHAN/
EX EMBAJADOR DE MÉXICO EN EEUU

LEÓN KRAUZE/ ARTICULISTA DE
EL UNIVERSAL Y WASHINGTON POST

>PABLO LEMUS/
Un gobierno abierto, 
sin la soberbia y el 
ego de Alfaro.

>GABRIEL TORRES 
ESPINOZA/
Iniciativas exitosas y 
trascendentes desde 
Canal 44.

Ratificación y reconocimiento

Las campañas de candidatas y candidatos a jueces 
federales, magistrados y ministros al Poder judicial 
empezó desde el 1 de abril y culminará con la elección 
del próximo 1 de junio. Al que le están pegando duro 
y tupido en redes es a Luis Carlos Vega González, juez 
de Chapala, quien tiene enfrente al grupo de mujeres 
que luchan contra el acoso laboral y sexual, al señalar-
lo públicamente de encubrir y proteger a funcionarios 
corruptos del gobierno alfarista. Las historias negras 
empiezan a salir en estos personajes cuyo desempeño 
como juzgadores estuvo al lado del poder, torciendo la 
justicia.

>LUIS CARLOS VEGA/
Trae a las feministas en 
contra.

Buena noticia el que el maestro Gabriel Torres Espinoza 
haya sido ratificado al frente del Sistema de Radio, TV y 
Cinematografía de la Universidad de Guadalajara por la 
rectora general Karla Planter, que es el reconocimiento 
a un equipo altamente profesional formado en Canal 
44, asumiendo un liderazgo en el campo de la televi-
sión pública con proyectos disruptivos exitosos, como 
el Noticiero Científico y Cultural Iberoamericano (NCC), 
consolidado como el primer noticiero colaborativo de 
televisión pública en Iberoamérica y TVMorfosis, que 
analiza evolución de los medios.

Los aranceles de Trump elevarán en 60% el 
costo de un IPhone en EEUU. ¿Es posible que 
el electorado no le cobre esto a Trump y a 
los republicanos? Es posible, posible pero 
improbable”.

Es falso que EEUU no impuso aranceles a 
México por la buena relación. Los aranceles 
al acero, al aluminio, autos y autopartes 
siguen vigentes, se añadieron aranceles a 
la cerveza en lata, y los aranceles que no 
cumplen con certificado de origen T-MEC, 
también siguen en vigor”.

Notable la iniciativa del gobernador Pablo Lemus de 
convocar y reunir a todas las fuerzas políticas de la en-
tidad para cerrar filas por Jalisco. “Es tiempo de cons-
truir, de dar resultados y de demostrar que el diálogo 
y la unidad son el camino (…) Cuando se pone por de-
lante el bienestar de nuestro estado, no hay colores ni 
divisiones que valgan”, precisó. Y la convocatoria tuvo 
respuesta. Todas las fuerzas políticas la aceptaron, lo 
que muestra una forma de gobernar donde la apertura 
es el sino, con humildad, sin la soberbia y el ego que 
caracterizó al sexenio de quien  se fue a vivir a España.

Descalificación

>Fuego Cruzado<
Estamos declarando nuestra independencia 
económica; nuestros trabajadores ya no se 
verán relegados mientras otros países se 
enriquecen a nuestra costa”.

Los aranceles de Trump es una política 
económica desastrosa, basada en mentiras, mal 
diseñada y con consecuencias inflacionarias, 
recesivas y regresivas (…) Lejos de liberar a 
EEUU, estos aranceles podrían precipitar una 
crisis económica mundial”.

PRESIDENTE DONALD TRUMP/

PAUL KRUGMAN/ ECONOMISTA
Y GANADOR DEL PREMIO NOBEL

Por | Miguel 
Anaya

HUMANIZACIÓN, 
EL GRAN RETO

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi

Por |

>Cartón de Gallardo<

EL PRÍNCIPE Y MAQUIAVELO 

Vivimos tiempos de extraordinario avance tecnológi-
co. La inteligencia artificial, el internet y los algorit-
mos que dominan nuestra vida diaria nos han permi-
tido logros impensables hace apenas unas décadas. 

Sin embargo, junto con estas conquistas, enfrentamos una para-
doja inquietante: cuánto más conectados estamos digitalmente, 
más desconectados parecemos estar como seres humanos.

La deshumanización no es un concepto abstracto. Se ma-
nifiesta en la superficialidad de nuestras interacciones, en la 
pérdida de empatía y en la creciente dependencia de máquinas 
para tareas que antes exigían juicio, criterio y sensibilidad. En 
un entorno donde el dolor ajeno se consume como contenido 
viral, y donde un “Me gusta” sustituye la acción, la compasión 
se diluye.

La tecnología, sin duda, es una aliada poderosa. Pero no 
podemos permitir que sustituya nuestras capacidades más hu-
manas: Pensar críticamente, sentir con profundidad y actuar 
con responsabilidad. El peligro no radica en la inteligencia de 
las máquinas, sino en nuestra renuncia silenciosa a cultivar la 
nuestra.

Ante esta realidad, la educación emerge como el princi-
pal contrapeso. Es desde la formación académica —y sobre 
todo desde la formación en valores— que podemos recuperar 
lo esencial. La familia y la escuela son los espacios donde se 
siembran las raíces del respeto, la empatía y la solidaridad. Pero 
es en las universidades donde estas cualidades deben madurar y 
traducirse en acciones transformadoras.

En Jalisco, la Universidad de Guadalajara atraviesa un mo-
mento histórico. La reciente toma de protesta de la maestra, 
Karla Planter, como la primera rectora en la historia de la insti-
tución no solo representa un avance en términos de igualdad de 
género, sino también una oportunidad para renovar la visión de 
la Educación Superior. El rector saliente, Ricardo Villanueva, 
deja una gestión con avances relevantes en cobertura y calidad 
educativa. Ahora, el reto será consolidar una comunidad uni-
versitaria que no solo sea académicamente competente, sino 
también profundamente humana.

Las universidades deben ser espacios de pensamiento críti-
co, pero también de encuentro humano. Necesitamos aulas don-
de se debata el impacto de las redes sociales, donde se cuestione 
el uso de la tecnología, se propongan políticas públicas que im-
pacten a la realidad actual, fomentando la vida más allá de las 
pantallas. Promover actividades culturales, deportivas y al aire 
libre no es un lujo, sino una necesidad para formar individuos 
completos.

La deshumanización ha transformado profundamente la 
forma en que como sociedad enfrentamos el dolor, la tragedia 
y la violencia. Casos recientes, como el de Teuchitlán, o los ho-
micidios qué se dieron en Chalco, Estado de México, donde 
una persona mayor, en busca de recuperar su propiedad, ac-
tuó violentamente por cuenta personal después de recibir nula 
respuesta de las autoridades, son muestra dolorosa de cómo el 
sufrimiento se ha convertido en una forma más de consumo 
mediático.

Ambos eventos, que deberían ser detonantes de reflexión 
profunda y de urgentes propuestas de transformación social, 
terminaron rápidamente reducidos a titulares sensacionalistas, 
a clips virales y a reacciones superficiales en redes sociales. 
Nos indignamos unos minutos, compartimos una imagen, es-
cribimos un hashtag, y luego pasamos a la siguiente noticia, al 
siguiente escándalo, al siguiente meme.

Este ciclo de consumo rápido del dolor ajeno es uno de los 
síntomas más alarmantes de nuestra deshumanización. La vio-
lencia, al volverse cotidiana, deja de doler como debería. Las 
desapariciones, los feminicidios, las agresiones brutales se han 
normalizado a tal punto que ya no sacuden la conciencia, sino 
que se consumen como parte del espectáculo digital. Hemos 
llegado al punto en que el morbo se impone sobre la compasión, 
y la banalidad sobre la exigencia de justicia.

La indignación no puede durar un solo post. Debe trans-
formarse en conciencia, en organización y en acción. Porque 
mientras sigamos consumiendo el dolor ajeno como entreteni-
miento, seguiremos perpetuando un sistema donde la violencia 
no solo ocurre, sino que deja de importar. Si desde la educación 
fomentamos una ética del cuidado, del pensamiento reflexivo y 
del compromiso social, aún hay esperanza.

Los estudiantes no son solo el futuro. Son el presente que 
puede cambiar las cosas. Por eso, urge repensar el rumbo, re-
construir comunidad y trabajar por un modelo educativo que no 
solo produzca profesionistas, sino ciudadanos con conciencia 
y corazón.

El progreso real no vendrá solo de la tecnología, sino de 
nuestra capacidad para seguir siendo, ante todo, humanos.

CONCIENCIA CON TEXTO
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DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

PABLO, ¡AGUAS 
CON EL AGUA!

Óscar 
Ábrego

Por |

Tuve a la mano dos encuestas ela-
boradas recientemente.

En ambas, el agua brota 
como uno de los tres temas prio-

ritarios en la agenda cotidiana de la pobla-
ción.

No es para menos, cálculos conserva-
dores indican que en más de 150 mil ho-
gares sale de las llaves agua sucia, que no 
sirve para lavar trastes ni ropa.

Ya no hablemos para bañarse.
La molestia crece a diario entre los ta-

patíos.
A lo anterior sumemos tres factores: 

los cada vez más recurrentes cortes de su-
ministro, las constantes fallas en el abasto 
y la intención de incrementar las tarifas por 
parte del gobierno.

Es cierto, alguien alegará –con razón- 
que el fondo del asunto se asocia a la desa-
tención de las otras administraciones. 

Si no es la vieja red es la falta de obras 
y presupuesto del Sistema Intermunicipal 
de Agua Potable y Alcantarillado.

Sin embargo eso no es culpa ni respon-
sabilidad absoluta de la ciudadanía.

Al respecto, la semana pasada, en una 
entrevista realizada por la periodista Gri-
selda Torres Zambrano en Radio Metró-
poli, el titular del Observatorio Ciudadano 
del Agua, Juan Guillermo Márquez, co-
mentó: 

“Hay dos situaciones que están ahí, 
son reales, la baja de recursos por la gran 
cartera vencida que tienen y la calidad del 
agua. Yo creo que la cartera vencida está 
vinculada con la calidad del agua, porque 
sondeos que hemos hecho con algunos 
clientes, nos dicen, cómo voy a pagar un 
agua tan sucia”.

El experto considera que entre las ac-
ciones que deben emprenderse para me-
jorar el servicio se encuentran auditorías 
técnicas y administrativas al organismo, la 
creación de un Consejo Técnico Consul-
tivo, mejorar el tratamiento en las plantas 
potabilizadoras, transparentar la informa-
ción y conocer los volúmenes de consumo 
industrial, comercial y de servicios.   

Claro que la discusión ya se volvió a 
politizar, como siempre ocurre.

Mientras que la diputada emecista Ga-
briela Cárdenas, presidenta de la Comi-
sión de Hacienda del Congreso de Jalisco, 
impulsa con sus compañeros de bancada un 
aumento del 12.5 por ciento para atender el 
deterioro de la infraestructura hídrica, Mo-
rena, a través de su presidenta estatal Érika 
Pérez, se opone a la propuesta.

Ahora bien, es necesario considerar 
una realidad, la paraestatal arrastra una 

deuda ciudadana cercana a los 10 mil mi-
llones de pesos, dinero que apenas alcanza 
para resolver algunas labores apremiantes 
de mantenimiento.

Al margen de que antes del periodo va-
cacional de Semana Santa se aprueben o no 
las nuevas cuotas, la verdad es que -quizás 
como nunca- el agua es una de las asigna-
turas que Pablo Lemus debe atender con 
inmediatez y eficiencia.

Porque en buena medida, de ello de-
penderá conservar el gobierno de Guada-
lajara.

@DeFrentealPoder
*Es empresario, consultor en los 

sectores público y privado, escritor y 
analista político.    

  

NO ES PARA 
MENOS, CÁLCULOS 

CONSERVADORES INDICAN 
QUE EN MÁS DE 150 MIL 
HOGARES SALE DE LAS 

LLAVES AGUA SUCIA, QUE 
NO SIRVE PARA LAVAR 

TRASTES NI ROPA.

gestión justa, transparente y sustentable de 
nuestros recursos”.

En su oportunidad, la diputada Itzul Ba-
rrera (Morena) censuró que para el Siapa, el 
único acceso a los recursos sea el aumento 
a la tarifa, toda vez que en el organismo se 
ejerce un presupuesto anual, que por cierto 
en su opinión no es transparente. Además, 
precisó que el aumento a la tarifa o tendría 
que ser mayor al porcentaje que se registró 
en términos de inflación.

Justamente, Itzul Barrera en los días que 
se tomó la determinación de optar por la 
pausa en la aprobación de incremento a la 
tarifa del Siapa, emitió un par de avisos a 
través de sus redes sociales.

“En tu casa no llega el agua o llega su-
cia, esto te interesa, soy Itzul Barrera, dipu-
tada local de Guadalajara y este miércoles 
en la Comisión de Hacienda el Congreso 
votará un aumento del 12.5% en el costo del 
servicio del agua, aunque el agua no llegue 
a tu casa o salga sucia, quieren que pagues 
más; pero esto no es nuevo desde hace años 
se han incrementado las tarifas sin ser apro-
badas por los cabildos municipales como lo 
marca la ley, lo han hecho escondidas sin 
discusión pública y sin rendir cuentas y 
ahora quieren repetir la historia imponer un 
nuevo momento sin transparencias y mejo-
ras en el servicio y sin considerar el golpe a 
la economía de las familias”.

“Vamos saliendo de la Comisión de 
Hacienda y quiero decirles que tenemos un 
pequeño triunfo como oposición, yo creo 
que no les daban los votos para probar el 
aumento del 12.5% para el aumento del 
agua, así que por lo pronto bajaron el punto 
de la Comisión de Hacienda, entonces al día 
de hoy no hay aumento al agua, pero hay 
que seguir alerta, porque lo querrán subir en 
otra ocasión, cuando les den los votos, pero 
por ahora lo logramos, gracias a la presión 
de los vecinos que estuvieron hablando a 
todas las oficinas aquí en el Congreso, que 
estaban enojados, que mandaban los videos 
del agua sucia que llega a sus casas y lo ba-
jaron, lo logramos, por hoy por hoy no hay 
aumento al agua y ese es un pequeño triunfo 
que vamos a disfrutar”.

LA CRISIS DEL SIAPA LA GENERÓ
EL  POPULISMO DE ALFARO
En un análisis sobre el origen de la ac-

tual crisis financiera del Siapa, el periodista 
Agustín del Castillo, planteó: “Llegamos a 
un punto en que el populismo y la dema-
gogia que aplicó Enrique Alfaro para acce-
der al poder en los últimos 6 años, o 9 años 
porque lo aplicó desde que fue candidato 
alcalde de Guadalajara y de algún modo 
presionó a Aristóteles Sandoval para que 
no se aumentaran las tarifas de agua, por-
que lo hizo un eje de su campaña política al 
prometer no aumentar el agua. A partir de 
entonces, el agua ha sido presa de la dema-
gogia de ese proyecto político que encabezó 
Enrique Alfaro y ahora se están cosechando 
las consecuencias”.

Recordó Del Castillo Sandoval que por 
ahí hay teorías viejas que refieren que fun-
damentalmente cuando se quiere llevar a la 
quiebra a un organismo, se le deja en una 
situación en el que quede mal frente a frente 
a los ciudadanos, en este caso entregando 
un agua de una calidad, lamentable como 
ocurre ahora y que la gente esté dispuesta a 
apoyar un proceso de privatización.

Si lo intentó o no Alfaro –dijo-, terminó 
siendo de todos modos desfavorable a ese 
discurso y seguramente no es una idea de 
Pablo Lemus, pero deterioró en forma seve-
ra al organismo operador el tiempo en que 
estuvo como Enrique Alfaro dirigiendo los 
destinos de Jalisco y hoy se están pagando 
esas consecuencias de la borrachera de po-
pulismo y de demagogia que desplegó Al-
faro con el tema del agua, además de que 
prometió cosas que no cumplió. 

Y ese tema –abundó-, de que resolvió 
el abasto de agua para 50 años, es una de 
las grandes mentiras de su administración, 
que también ya estamos viendo muy rápi-
damente evidenciadas. En el caso del Siapa 
estamos llegando a muchos años de desin-
versión en el organismo operador, muchos 
años de demagogia, muchos años de haber 
contenido la calidad porque Enrique Alfaro 
además quiso ser `más papista que el papa’, 
se cree más inteligente que los propios inge-
nieros que han dirigido al organismo duran-
te décadas y le causa en realidad un tremen-
do daño al Siapa. En ese sentido va a ser 
muy difícil defender, yo creo que va a tener 
que terminarse pactando otra cosa, aunque 
como no es año electoral ese sea un factor 
tal vez que termina influyendo en favor de 
la tarifa ciertamente. 

“Llegamos a un punto en que el populismo y la demagogia que 
aplicó Enrique Alfaro para acceder al poder en los últimos 6 años, 
o 9 años porque lo aplicó desde que fue candidato alcalde de Gua-
dalajara y de algún modo presionó a Aristóteles Sandoval para que 
no se aumentaran las tarifas de agua, porque lo hizo un eje de su 
campaña política al prometer no aumentar el agua”.

Agustín del Castillo asegura que la crisis financiera del organis-
mo operador del agua en Guadalajara se inició con la estrategia 
populista de Enrique Alfaro, en el sentido de dejar de cobrar el 
costo real del agua, para ganar simpatías políticas (…) Hay 17 mil 
millones de pesos de cartera vencida.

Por Mario Avila

“Vía tarifa o vía subsidio, al Siapa le 
urge hacerse de más recursos eco-
nómicos para poder cumplir con su 
responsabilidad, entre ellas dejar de 

entregar agua sucia a causa, no de la edad 
de la tuberías, sino de desatención y merma 
en la inversión durante muchos años, en el 
proceso de potabilización del líquido que 
llega a los hogares en Guadalajara y la Zona 
Metropolitana”.

Así lo planteó el comunicador y perio-
dista experto en temas medioambientales, 
Agustín del Castillo, quien asegura que la 
crisis financiera del organismo operador del 
agua en Guadalajara se inició con la estrate-
gia populista de Enrique Alfaro, en el senti-
do de dejar de cobrar el costo real del agua, 
para ganar simpatías políticas.

Sin embargo, Del Castillo Sandoval ad-
vierte que una más de las opciones emer-
gentes que tiene el Siapa, es retomar los 
programas de recuperación de cuentas, que 
también se dejaron tiradas en el gobierno de 
Enrique Alfaro y que hoy ascienden a más 
de 17 mil millones de pesos.

Por cierto, estas cuentas se dejan de 
pagar en su mayoría, al amparo de que el 
agua es un derecho humano y por lo tanto 
el SIAPA no puede generar estos cortes del 
servicio como tal.

Entre esos deudores, el pasado 1 de 
abril, la rectora general de la Universidad 
de Guadalajara, Karla Planter, fue recibida 
con la noticia de que el adeudo de agua en 
su institución rebasaba los 900 millones de 
pesos.

Y a pesar de que históricamente la UdeG 
ha defendido su posición en el sentido de 
que su ley orgánica plantea que está exenta 
de realizar pagos de servicios municipales, 
una resolución de la SCJN en el año 2015 
determinó que ni escuelas ni hospitales pue-
den quedar exentos del pago de servicios 
municipales.

Por lo que toca al agua sucia, el analista 
en temas ambientales, Agustín del Casti-
llo, es un tema que puede estar asociado al 
mismo problema financiero del organismo 
operador y afirmó que “esta crisis del agua 
sucia, se ha documentado perfectamente, no 
es por las tuberías, sino porque no se está 
invirtiendo lo que se necesita en la potabi-
lización”.

Hay un proceso muy defectuoso que 
está documentado –dijo-, y que eso fue un 
resultado deliberado del organismo bajo el 
mandato de Enrique Alfaro, abaratar costos 
de producción de agua, por eso la teoría de 
que fue intencional dañar el servicio públi-
co, adquiere cierta relevancia, tal vez por 
una austeridad mal comprendida o tal vez 
con otras intenciones más perversas, pero lo 
cierto es que se descuidó bárbaramente el 
organismo y el agua de mala calidad que es-
tamos recibiendo, tiene mucho que ver con 

esta crisis en los procesos de potabilización 
fundamentalmente.

AUDITORÍAS EXTERNAS, ANTES DEL
INCREMENTO DEL 12.5% AL AGUA
La propuesta de incrementar en 12.5% 

la tarifa de agua para el 2025 ya fue apro-
bada por seis 6 de los siete cabildos de los 
municipios que integral el Sistema Intermu-
nicipal de Agua Potable y Alcantarillado 
(Siapa), con excepción de Juanacatlán, es 
decir, con el aval de los morenistas Tlaque-
paque y Tonalá.

Sin embargo en la recta final de su apro-
bación en la Comisión de Hacienda del 
Congreso del Estado, a finales del mes pasa-
do, se decretó una tregua con la intención de 

antes, el director del SIAPA, Antonio Juárez 
Trueba, deba presentar un Plan de Reestruc-
turación Administrativa del propio Siapa.

Quien aprovechó la pausa planteada en 
el Poder Legislativo y a la que accedió la 
facción parlamentaria de Movimiento Ciu-
dadano, en particular la presidenta de la Co-
misión de Hacienda, la diputada, Gabriela 
Cárdenas, fue también el coordinador del 
Observatorio Ciudadano para la Gestión 
Integral del Agua, Juan Guillermo Márquez 
Gutiérrez, quien pidió aprovechar el impaz 
para realizar auditorías externas, que en su 
opinión arrojarían un diagnóstico más pre-
ciso de la situación del Siapa y sus posibles 
soluciones.

Uno de los problemas que en estas au-

ditorías podrían arrojar, es el hecho de si se 
tiene más del personal que se requiere en las 
áreas administrativas, a sabiendas de que el 
Siapa se ha utilizado en muchas ocasiones 
como agencia de colocaciones.

Dado que el tema socialmente resulta 
de mucho impacto en la economía de las 
familias, ha sido atendido también por los 
partidos políticos y ha sido Morena en prin-
cipio quien ha anticipado que se convocará 
a movilizaciones para oponerse a la inicia-
tiva de incremento del 12.5% a la tarifa del 
agua potable.

Ha sido la misma presidenta de parti-
do Morena en Jalisco, Erika Pérez García, 
quien abunda que la mala calidad del agua 
en Guadalajara es deplorable y señala que 
esta situación no se resolverá con incre-
mentar las tarifas, ya que lo que se requiere, 
en su opinión, es una nueva estrategia para 
abordar de manera integral la problemática 
del agua.

De ahí que exhortó a los diputados lo-
cales a cumplir con la ley, n el entendido de 
que “el agua no es un privilegio ni puede 
considerarse una mercancía, es un dere-
cho humano esencial para una vida digna 
y Morena está al lado del pueblo, vigilante 
para que se respete la ley y se garantice una 

EL POPULISMO DEL GOBIERNO DE 
ALFARO LLEVÓ A LA CRISIS AL SIAPA

>AUMENTO A TARIFA DEL AGUA DEL 12.5% O SUBSIDIO

La crisis que envuelve hoy al Siapa es resultado de las políticas populistas de Enrique Alfaro como gobernador.

Por lo que toca al agua sucia, el analista en temas ambientales, Agustín del Castillo, es 
un tema que puede estar asociado al mismo problema financiero del organismo opera-
dor y afirmó que “esta crisis del agua sucia, se ha documentado perfectamente, no es 
por las tuberías, sino porque no se está invirtiendo lo que se necesita en la potabiliza-
ción”.

La propuesta de incrementar en 12.5% la tarifa de agua para el 2025 ya fue aprobada 
por seis 6 de los siete cabildos de los municipios que integral el Sistema Intermunicipal 
de Agua Potable y Alcantarillado (Siapa), con excepción de Juanacatlán, es decir, con el 
aval de los morenistas Tlaquepaque y Tonalá.

Una severa crisis financiera envuelve al Siapa por cuentas por cobrar que ascienden a 17 mil 
millones de pesos.

Y ese tema abundó de que resolvió el abasto de agua 
para 50 años, es una de las grandes mentiras de su ad-
ministración, que también ya estamos viendo muy rápi-
damente evidenciadas”.

LA VISION DEL PERIODISTA AGUSTÍN DEL CASTILLO
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“A corto plazo nadie gana, se reconoce el esfuerzo del gobierno de México impulsando 
esta política industrial, pero tiene que ir mucho más a fondo, hay que revivir la reforma 
financiera, que los bancos hagan lo que les corresponde que para eso tienen las con-
cesiones para impulsar el desarrollo y no dedicarse a los servicios, ahí si vamos a ver 
que esto es serio”.

“Para que el Plan México pueda funcionar se requiere que las empresas mexicanas 
puedan sumarse a la cadena de suministro, ser empresas globales, competir, necesitan 
energía, agua, que haya crédito barato y oportuno, no de la banca de fomento, ni crédi-
tos de la banca comercial, crédito para desarrollo, como hay en otros países”.

MÉXICO TERMINARÁ PAGANDO ARANCEL 
EN EL 50% DE EXPORTACIONES A EEUU
Por Gabriel Ibarra Bourjac

El gobierno de Estados Unidos con 
los aranceles impuestos por el 
Presidente Donald Trump, nos ha 
maltratado y no nos está haciendo 

favor alguno, ya que el 50% de las expor-
taciones mexicanas pagarán ese arancel del 
25%, considerando que antes ya se había 
gravado al acero y al aluminio, así como a la 
industria automotriz, además de que el 40% 
de los productos mexicanos de exportación 
no los encuadra el T-MEC.

El presidente del Consejo Mexicano de 
Comercio Exterior de Occidente (COM-
CE), Miguel Ángel Landeros Volquarts, así 
lo apunta y al mismo tiempo recuerda que 
tenemos un Tratado de Libre Comercio que 
nos permitió integrarnos de manera pro-
funda a los Estados Unidos y que nos hizo 
competitivos, y que ahora que se ha violado 
nos dan un premio de consolación.

Sobre la interpretación que le dio el 
gobierno de México y varios medios de 
comunicación que México había librado la 
imposición de aranceles junto con Canadá, 
a diferencia de los gravámenes a las expor-
taciones de la Unión Europea, de China y 
países asiáticos, el presidente difiere de esas 
apreciaciones.

“Nos deja menos golpeados en com-
paración a otros países, eso es cierto, pero 
no es un tema para celebrar, ya que México 
acabará pagando aranceles del 50% de lo 
que manda en producto de exportación al 
mercado norteamericano”.

Miguel Ángel Landeros hace notar que 
las imposiciones arancelarias de Donald 
Trump es un antes y un después en la eco-
nomía del mundo. “Se trata de una irrup-
ción al comercio global y lo que provocará 
es fortalecer a otras regiones que no están 
de acuerdo con esto, que han  trabajado por 
años en eliminar las barreras comerciales, 
que es lo mejor que puede tener el mundo, 
porque es la mejor manera de hacer llegar 
productos a buen precio y de producir y ge-
nerar empleos”.

“Ante este nuevo escenario comercial, 
los países tienen que hacer su trabajo, ser 
competitivos y generar condiciones, pero sí 
es un antes y un después porque provocará 
una disrupción en el comercio global. No 
sabemos cuánta gasolina tendrá EEUU para 
aguantar esto que puede llevarnos a una re-
cesión”, enfatiza.

El presidente de COMCE apunta que ya 
están las primeras reacciones a esta guerra 
comercial desatada por Trump de países 
muy maltratados por EEUU, como Chi-
na, Japón. El riesgo que corre el gobierno 
del presidente Trump es que China y otros 
países “restrinjan las exportaciones de pro-
ductos específicos para producción tecnoló-
gica, aguas con eso, ya empieza a meterse 
en temas que pueden afectar seriamente su 
economía”.

Estados Unidos al país que más le 

compra es a China y México…
Definitivamente, a México y a China, 

que es un gran proveedor de Estados Uni-
dos, ahora que China les ponga arance-
les también es un tema enorme, aparte los 
aranceles que le puso a China le terminarán 
afectando a Estados Unidos, afectará a los 
consumidores norteamericanos de manera 
grave.

Esto ha unido a otros países y regio-
nes, como el caso de China, Japón y Co-
rea…

“Es un caso, pero otro muy claro, es que 
Canadá en una visita oficial a la Comunidad 
Económica Europea para buscar alianzas 
para defenderse de Estados Unidos, eso se 
está provocando, cuando se debió fortalecer 
la unidad entre los tres países de América 
del Norte para ser competitivos en el resto 
del mundo, pero se pelean con todos y no 
hubo trato preferencial, no hubo trato dig-
no, hubo intereses que son los de Estados 
Unidos, porque saben que llegar al fondo 
también los iba a afectar de manera extraor-
dinaria. 

Por eso, las voces que dicen que nos fue 
de maravilla no son ciertas, nos fue mejor, 
pero no quiere decir que nos haya ido bien”.

URGE REFORMA FINANCIERA
¿Cómo ves la reacción del gobierno 

de México con el Plan México?
Ya se había anunciado, se le agregaron 

varias cosas, no quiere decir que lo haga 
mejor, pero si es un tema transexenal, y 
está soportado legalmente, puede funcionar, 
pero esto es de mediano y largo plazo, no 
se solucionarán los problemas en el corto 
plazo ni soñando. 

Para que esto funcione, y las empresas 
mexicanas puedan sumarse a la cadena de 
suministro, ser empresas globales, compe-
tir, necesitan energía, agua, principalmen-
te condiciones, que haya crédito no de la 
banca de fomento, ni créditos de la banca 
comercial, crédito para desarrollarse como 
hay en otros países, barato y oportuno, que 
no pidan tres garantías, que un buen pro-
yecto sea suficiente para facilitar recursos a 
buen precio, si no, estamos pescando en la 
arena, no va a funcionar.

A corto plazo, nadie gana con este 
desorden…

“A corto plazo nadie gana, se reconoce 
el esfuerzo del gobierno de México impul-
sando esta política industrial, pero tiene que 
ir mucho más a fondo, hay que revivir la 
reforma financiera, que los bancos hagan 
lo que les corresponde que para eso tienen 
las concesiones para impulsar el desarrollo 
y  no dedicarse a los servicios, ahí si va-
mos a ver que esto es serio, vienen temas 

importantes, como el de seguridad y estado 
de derecho, son cosas que México tiene que 
transitar en este problema gigante que tene-
mos en puerta”.

El caso de Jalisco y las autopartes, 
¿cómo queda?

“El decreto dice que no se aplicará el 
gravamen a lo producido en Estados Uni-
dos, pero fuera de eso se va a aplicar. Decía 
la presidente, que tenemos otros beneficios, 
pero, esto es un golpe arbitrario donde el 
gobierno debería estar buscando el diálogo 
y ver qué puede resolver de esto, está muy 
de la mano con los empresarios norteame-
ricanos que también lo están sufriendo en 
este momento”.

El acero y el aluminio sigue igual con 
los aranceles del 25%...

“Eso no se modificó, ahí pueden sumar 
una cosa con la otra, apenas vemos hasta 
dónde serán las afectaciones, hay confu-
sión, muchos paran las exportaciones para 
entender las afectaciones, hay mucho tema 
por delante. Hay que ser serio con las de-
claraciones, estamos siendo maltratados, no 
nos están haciendo ningún favor, no fuimos 
bien tratados”, puntualizó.

> TRUMP VIOLA EL T-MEC Y NOS DA PREMIO DE CONSOLACIÓN

MIGUEL ÁNGEL LANDEROS/ ENTREVISTA

Miguel Ángel Landeros, presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior de Occidente (COMCE), considera que estamos siendo 
maltratados por el gobierno de EEUU y que no nos hizo favor alguno”.

“No será posible desmontar una estructura de globalización construida en los últimos 
50 años, porque tiene algo en contra, le quedan poco más de tres años, estos procesos 
de sueños no se pueden hacer en este corto plazo, la realidad es tan terca, pero pondrá 
a cada quien su sitio, con proyectos inviables, aquí la pregunta es si seguirán las repre-
salias comerciales”.

“Al corto plazo ya tenemos la lista de perdedores, las grandes industrias automotriz, el 
sector de las nuevas tecnologías, lo que estamos viendo es una pérdida generalizada, 
considero que dentro de esta lucha hay grandes intereses capitales, los que tienen que 
ver con la actividad productiva, los que tienen que ver con la financiera”..

ALFONSO GÓMEZ:
“TRUMP IMPULSA POLÍTICA DEL 
SIGLO XVII EN EL MUNDO MODERNO”
Por Diego Morales Heredia

Las decisiones de arrebato del presi-
dente de Estados Unidos, Donald 
Trump, corresponden al siglo 17, 
no al mundo moderno, no mide las 

consecuencias y el mundo entero puede en-
trar a una recisión, es la visión del presiden-
te del Colegio de Economistas de Jalisco, 
Alfonso Gómez, respecto a la implementa-
ción de aranceles al mundo implementada 
por el mandatario estadounidense.

“Hay varios elementos de fondo, esas 
decisiones son en un mundo del siglo 17 
implementadas en el siglo 21, con el mer-
cantilismo, que buscaba que el poderío 
económico de una nación se basara en el 
superávit de una nación, planteaba tomar 
medidas proteccionistas para que las poten-
cias pudieran alcanzar ese superávit, reducir 
las importaciones con aranceles, para gene-
rar riqueza de un país, esa teoría considera-
ba como base del proteccionismo proteger 
a la industria manufacturera, es evidente 
que esos postulados no tienen vigencia en 
el mundo actual, por lo tanto hay un pési-
mo y peligroso diagnóstico que se hace, 
Trump quiere recuperar la hegemonía esta-
dounidense de una manera proteccionista, 
está equivocado, dice que hará que regre-
sen las inversiones que se fueron en otros 
países, que se fueron en la búsqueda de una 
competitividad, reducir costos, tener acce-
so a materias primas baratas, ventajas que 
no encuentran en su país, de tal manera que 
pensar que poner aranceles regresará, es de 
la mayor simpleza e ingenuidad”.

Entrevistado por Conciencia Pública, 
Alfonso Gómez aseveró que estas decisio-
nes son arrebatos, pues Donald Trump quie-
re hacer grande a América de nuevo, pero 
es a costa de la economía no solo estadou-
nidense, sino en la economía a nivel global.

“Para que regresen las inversiones, se 
necesitan condiciones que favorezcan la 
competitividad estadounidense, se nece-
sitan recursos para apoyar los soportes de 
la educación, la infraestructura, de la inno-
vación, no es simplemente por un arancel 
poner una barrera. Es un desconocimiento 
de que ha pasado por décadas, las grandes 
corporaciones trabajan bajo el concepto 
de fábrica mundial, que para ser más com-
petitivo necesito reubicar mis procesos 
de producción, la política comercial tiene 
como objetivo provocar competitividad a 
una economía, como China, Corea, hacia 
eso orientan su política comercial. Donald 
Trump quiere hacer grande a América afec-
tando la competitividad”.

Agregó: “Trump equivoca sus objetivos 
en materia comercial, pensando que alcan-
zando un superávit, protegiendo la industria 
nacional podría recuperar el liderazgo, más 

los efectos globales del mundo de la pers-
pectiva que el mundo entre a una recesión, 
que la economía americana entre a una in-
flación permanente, creo que estas medidas 
de desglobalización no tendrán los efectos 
que quiere el presidente Donal Trump”.

México y Canadá parece que la libran 
en teoría, pero hay temas puntuales como 
las autopartes y el acero a tratar, ¿qué 
hay al respecto?

“Probablemente el Tratado de Libre 
Comercio nos ha servido como paraguas, 
es cierto que el aluminio, autopartes no se 
salvan, eso tendrá un efecto en sectores muy 
ubicados de la industria mexicana, México 
se convirtió gracias a estos procesos de ca-
denas productivos en una nación líder, un 
motor de la industria nacional, en caso de 
que estas medidas afecten más se tendrán 
efectos negativos. 

Tenemos que ver cómo defender el Tra-
tado de Libre Comercio, que no solamente 
es una gestión o un proyecto entre gobier-
nos. En este sentido, creo que es la labor 
que hicieron los grandes intereses transna-
cionales lo que hicieron que México no se 
viera tan afectado para evitar una mayor 
afectación, que bueno que los gobiernos ha-
cen su labor, pero dentro de las relaciones 
internacionales no hay que perder de vista a 
los actores extra nacionales, grandes inver-
sionistas que tienen intereses para que este 
mundo de la globalización siga vigente”.

Al corto, mediano y largo plazo, 
¿quién gana y quién pierde con estas de-
cisiones?

“Al corto plazo ya tenemos la lista de 
perdedores, las grandes industrias automo-
triz, el sector de las nuevas tecnologías, lo 
que estamos viendo es una pérdida genera-
lizada, considero que dentro de esta lucha 
hay grandes intereses capitales, los que tie-
nen que ver con la actividad productiva, los 
que tienen que ver con la financiera. 

Si este mundo entra a inestabilidad, el 
que ganará será el sector financiero espe-
culativo, porque está comprando barato, 
estarán especulando con las devaluaciones 
de los tipos de cambio, siento que en esta in-
certidumbre quienes ganan son los capitales 
financieros, pero el problema es que estos 
no generan fábricas, no generan empleos, 
lo que inyectan es un virus de especulación 
que atenta contra los que tenemos en pro-
ductividad y empleos permanentes”.

NO PODRÁ DESMONTAR LA 
ESTRUCTURA GLOBAL
Con estos arrebatos de Donald 

Trump, ¿es capaz de generar un nuevo 
orden mundial financiero?

“Es su visión, lo intenta, pero creo que 
la realidad es más terca que los sueños o 
la visión de una persona. No será posible 
desmontar una estructura de globalización 
construida en los últimos 50 años, porque 

tiene algo en contra, le quedan poco más 
de tres años, estos procesos de sueños no se 
pueden hacer en este corto plazo, la realidad 
es tan terca, pero pondrá a cada quien su si-
tio, con proyectos inviables, aquí la pregun-
ta es si seguirán las represalias comerciales, 
si estamos viendo solo el principio de las 
hostilidades, en política comercial están las 
medidas de neoproteccionismo, detener tu 
producto no por barreras arancelarias, sino  
porque afectan la seguridad nacional”.

En México y en Jalisco, ¿qué impacto 
tendrán estas imposiciones?

“Esto apunta a una caída de actividad 
económica mundial y no podremos estar 
exentos a esta circunstancia. Por desgracia 
estamos viendo nuestra economía creciendo 
bajo, evidentemente hay una desaceleración 
económica como parte del efecto mundial, 
también el tema del efecto inflacionario que 
no podemos escapar y la incertidumbre, si 
hay proyectos de inversión hasta antes de 
Trump, ante este escenario la especulación 
corremos el riesgo que se pudiera agravar. 

Debido a que México no es afectado 
por el TMEC, es una gran oportunidad para 
Jalisco, si desde México no se grava hay 
una oportunidad para tener una ventaja de 
geolocalización, pero estará en observación 
que antes se quiera replantear la renegocia-
ción del tratado, entonces el tratado de estar 
exentos de aranceles podemos tener el ries-
go de perderlo”, puntualizó.

> NO PODRÁ DESMONTAR LA ESTRUCTURA GLOBAL

ALFONSO GÓMEZ/ LA ENTREVISTA

Alfonso Gómez, presidente del Colegio de Economistas de Jalisco.



[Semana del 7 al 13 de Abril 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
11

[Semana del 7 al 13 de Abril 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
10

OPINIÓN

El reciente anuncio de tarifas recí-
procas por parte de Estados Uni-
dos representa una estrategia tan-
to económica como geopolítica. 

Desde el inicio de su discurso en la Casa 
Blanca, el presidente estadounidense enfa-
tizó el papel preeminente de su nación en el 
desarrollo económico mundial, combinan-
do un esquema de fortalecimiento interno 
con una clara demostración de poder polí-
tico frente a aliados y competidores. Esta 
maniobra marca, en cierta forma, el fin de 
la globalización tradicional y la intermedia-
ción de acuerdos comerciales multilaterales 
e instituciones como la Organización Mun-
dial de Comercio.

Final del formulario
Acostumbrado a dominar las negocia-

ciones, el mandatario busca primero conso-
lidar la economía interna mediante ingresos 
provenientes de estos nuevos aranceles. Es-
tos recursos financiarán programas guber-
namentales de apoyo a la industria, desarro-
llo de infraestructura y sectores estratégicos 
como seguridad nacional y empleo regio-
nal. Los aranceles, que entrarán en vigor 
entre el 5 y 9 de abril según lo establecido 
por la Casa Blanca, afectarán principal-
mente áreas como la industria automotriz, 
manufacturas y producción de insumos bá-
sicos como acero y aluminio.

El anuncio más significativo fue la im-
posición de un 25% generalizado para to-
das las exportaciones de automóviles hacia 
Estados Unidos, independientemente de 
su origen. Paralelamente, se cobrarán tari-
fas recíprocas a muchos países en diversas 
ramas productivas donde, según el análisis 
comparativo estadounidense, estos impo-
nen aranceles considerables a productos 
norteamericanos.

La propuesta revela una clara estrategia 
diferenciada: los países asiáticos, del Su-
deste Asiático, África y aquellos considera-
dos competidores en costos de producción, 
especialmente en manufacturas, enfrenta-
rán tarifas recíprocas mucho mayores. Lo 
mismo ocurrirá con naciones no alineadas 
con el proyecto estadounidense. Los im-
puestos están particularmente enfocados en 
países con mano de obra barata que, según 
la perspectiva norteamericana, “se aprove-
chan” de Estados Unidos.

En contraste, aliados estratégicos reci-
ben un trato preferencial. Reino Unido y 
Brasil enfrentan tarifas equivalentes (10% 
y 10%) a las que imponen a exportaciones 
estadounidenses. Similar consideración 
reciben países centroamericanos, suda-
mericanos y caribeños como El Salvador, 
Honduras, Guatemala, República Domi-
nicana y Argentina, así como naciones 
de Oriente Medio como Arabia Saudita, 
Emiratos Árabes e Israel. Esta diferencia-
ción confirma que se trata de un esquema 
político, económico y estratégico diseñado 
para reforzar el liderazgo estadounidense 
en distintas regiones.

La propuesta arancelaria busca cla-
ramente mantener como aliados a Reino 
Unido en Europa, Brasil en Latinoamé-
rica, Egipto en África y los países árabes 
en Oriente Medio. Simultáneamente, envía 
un mensaje a la mayoría de los países eu-
ropeos: el único bloque relevante es el que 
Estados Unidos construya en sus esferas de 
influencia, no un nuevo bloque continental 

independiente que algunos países europeos, 
aliados con naciones del bloque socialista, 
pretenden establecer.

El impacto más significativo de esta 
política se concentra en las tarifas para la 
exportación de automóviles y autopartes, 
una medida diseñada para responder a las 
demandas del electorado estadounidense 
y especialmente a las empresas armadoras 
que constantemente denuncian el cierre de 
plantas y el creciente desempleo en estados 
anteriormente líderes en este sector.

Esta estrategia geoeconómica y política 
busca fortalecer el liderazgo estadouniden-

se global, sin abandonar completamente a 
los países en desarrollo, a quienes responde 
con tarifas menores y transitorias, condi-
cionadas al cumplimiento de compromisos 
específicos, como el fortalecimiento demo-
crático en el caso de México.

Estados Unidos ejerce un papel hege-
mónico pero estratégico, aprovechando 
su posición como el mercado más grande 
del mundo. El mensaje es claro: “Ustedes 
también pongan su parte y ayúdenme a for-
talecerme internamente para seguir siendo 
aliados”. Esta visión político-empresarial 
refleja la formación y experiencia del man-

datario como empresario, político y gober-
nante.

En este tablero global, China y Rusia 
representan los principales competidores, 
particularmente China en el ámbito comer-
cial, donde los aranceles recíprocos son 
mayores. La estrategia estadounidense bus-
ca un equilibrio geopolítico en seguridad 
universal mientras reconoce la necesidad 
de modernizar sus procesos productivos, 
incluyendo los automotrices y manufactu-
reros, para competir con los países asiáticos 
en costos de producción y mano de obra. 

EL CASO DE MÉXICO
Para México, estas medidas afectarán 

inicialmente a la industria maquiladora, 
pero preservan las inversiones y comercio 
amparados por el Tratado México-Estados 
Unidos-Canadá (T-MEC). México y Cana-
dá quedaron exentos del arancel general del 
10% impuesto por Estados Unidos, aunque 
ambos países siguen sujetos a aranceles 
del 25% para productos fuera del T-MEC, 
mientras mantienen la exención para pro-
ductos dentro del tratado, que representan 
el 50.2% de las exportaciones mexicanas.

Según información oficial de la Casa 
Blanca, México y Canadá no estarán suje-
tos al arancel global del 10% anunciado por 
el presidente Donald Trump, y los produc-
tos que cumplan con las reglas del T-MEC 
mantendrán el trato preferencial de arancel 
cero. Mientras muchos países enfrentarán 
aranceles adicionales entre el 10% y el 
50%, México y Canadá estarán exentos de 
la tasa arancelaria base.

La Casa Blanca ha especificado que 
“para Canadá y México, las órdenes vigen-
tes sobre fentanilo/migración siguen vigen-
tes y no se ven afectadas por esta orden”, 
lo que significa que los productos que cum-
plen con el T-MEC seguirán sujetos a un 
arancel del 0%, mientras que los que no lo 
cumplen tendrán un arancel del 25%, y los 
productos energéticos y de potasa no con-
formes tendrán un arancel del 10%. En caso 
de rescindirse las órdenes sobre fentanilo/
migración, los productos conformes con el 
T-MEC mantendrán su trato preferencial, 
mientras que los no conformes estarían su-
jetos a un arancel recíproco del 12%.

UN NUEVO ORDEN COMERCIAL
La estrategia arancelaria estadouniden-

se representa mucho más que una simple 
política comercial; constituye una redefini-
ción del orden económico global. En este 
nuevo paradigma, las relaciones bilaterales 
y las alianzas estratégicas prevalecen sobre 
los acuerdos multilaterales que caracteriza-
ron la era de la globalización.

Para países como México, el desafío 
consiste en navegar hábilmente este com-
plejo escenario, aprovechando su posición 
privilegiada en el T-MEC mientras diversi-
fica sus relaciones comerciales. El tablero 
global ha sido reorganizado y las reglas 
reescritas. Aquellas naciones que com-
prendan la naturaleza dual —económica y 
geopolítica— de esta estrategia estarán me-
jor posicionadas para adaptarse a esta nueva 
realidad comercial donde Estados Unidos 
busca recuperar su hegemonía industrial 
mientras redefine sus alianzas estratégicas 
en un mundo cada vez más multipolar.

Víctor Hugo 
Celaya 
Celaya

Por |

GEOPOLÍTICA

TODO TIENE UN PRECIO: 
EL NUEVO ORDEN MUNDIAL

EL TABLERO GLOBAL HA SIDO 
REORGANIZADO Y LAS REGLAS REESCRITAS

LA PROPUESTA ARANCELARIA BUSCA CLARAMENTE 
MANTENER COMO ALIADOS A REINO UNIDO EN EURO-
PA, BRASIL EN LATINOAMÉRICA, EGIPTO EN ÁFRICA Y 

LOS PAÍSES ÁRABES EN ORIENTE MEDIO.
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Universidad de Guadalajara para el periodo 
2025- 2031”.

“Sí protesto”, respondió firme la recto-
ra, mientras con una sonrisa de emoción y 
con la mano en la barbilla el gobernador del 
estado observaba. 

“De así serlo, que esta comunidad uni-
versitaria se lo reconozca y si no, que la 
misma se lo demande. Felicidades primera 
rectora”, arrancando el aplauso del audito-
rio.

Pero sus palabras no fueron un simple 
protocolo. Fueron un manifiesto. “Esta 
universidad ha tenido grandes rectores. Y, 
como ustedes saben, ahora tendrá una gran 
rectora”, dijo. 

MÁS ALLÁ DE LAS IDENTIDADES 
DE GÉNERO
Uno de los momentos más fuertes fue 

cuando, la ya rectora, habló del papel de las 
mujeres en los espacios públicos que por 
derecho natural y legal les corresponden, 
“hoy es legislado, aceptado y promovido lo 
que para el sentido común siempre ha sido 
obvio”.

“Somos tan capaces o tan incapaces 
como cualquier ser humano y que en fun-
ción de ello es legítimo y además deseable 
nuestro acceso a posiciones laborales y de 
preeminencia pública. En todo caso, se tra-
ta de que ninguna mujer necesite ser una 
persona extraordinaria para desempeñar la 
labor que desee, no hay que olvidar que el 
talento profesional y el compromiso con los 
deberes que impone la vida van más allá de 
las identidades de género”.

“Con esta decisión el Consejo General 
Universitario no buscó simplemente estar 
a tono con la coyuntura como si se tratara 
de satisfacer a la opinión pública o de ac-
tuar con toda corrección política. Dicen que 
es tiempo de mujeres, pero quienes cono-
cen de historia saben que siempre ha sido 
tiempo de mujeres, siempre hemos estado 
presentes en lo íntimo y en lo público, en 
lo político y en lo cultural, muchas veces de 
manera silenciosa y callada, aunque no por 
ello menos eficaz y otras de forma destaca-
da y ostensible”.

Planter Pérez es Maestra en Ciencias 
Políticas, con más de 30 años de trayectoria 
en la docencia y más de 15 años en los me-
dios de comunicación, principalmente de la 
propia Universidad de Guadalajara.

“La universidad está llamada a ser un 
agente activo en la resolución de los gran-
des problemas nacionales. Esto incluye 
promover una cultura de paz, defender los 
derechos humanos, impulsar la justicia so-
cial y fomentar la sostenibilidad”, subrayó 
en su mensaje.

ANUNCIÓ SUS PRIMERAS ACCIONES
En su discurso enumeró algunas de sus 

primeras acciones, como, realizar la inves-
tigación científica alrededor de líneas estra-
tégicas claras y vinculadas con problemas 
relevantes. Valorizar la pertinencia de la 
oferta académica en su relación con la de-
manda estudiantil y las necesidades de las 
regiones y Diversificar las modalidades de 
enseñanza.

Además, anunció, impulsar una agenda 
de cuidados para estudiantes, trabajadores 
administrativos, directivos, mujeres y hom-
bres. Fortalecer la vinculación sistemática y 
orgánica con los sectores productivos, gu-
bernamental y social para hacer posible la 
idea de la cuádruple hélice.

Se comprometió a la creación de la Red 
de Hospitales Civiles de Jalisco en conjunto 
con el gobierno de Jalisco. Asi como contar 
con una estructura paritaria en el Consejo 
de Rectorías y en el Sistema de Educación 
Media Superior.

Lamentó el caso de las desapariciones 
en Jalisco y exhortó a la sociedad y el go-
bierno a abordar la problemática para evitar 
que afecte a más jóvenes: “Es una emer-
gencia que debe ser reconocida como tal y 
enfrentada con unidad nacional, solidaridad 
y sentido patriótico. Hacemos votos para 
que los agravios se resuelvan conforme a la 
verdad, lo que dicta la ley y el respeto a la 
justicia, la dignidad y los derechos huma-
nos”, sostuvo.

Reiteró que la Universidad de Guadala-
jara mantiene su compromiso con la cultura 
de la paz y aseguró que esta Casa de Estudio 

revisará los contratos de renta del Auditorio 
Telmex, y toda instalación universitaria, 
para evitar la proyección o comunicación 
de discursos que fomenten la violencia. 

“No obstante que los hechos mencio-
nados escaparon a nuestro control, reitero 
la solicitud de disculpa que pidió el día de 
ayer el rector Villanueva. En la Universidad 
de Guadalajara estamos comprometidos 
con la cultura de la paz”, afirmó.

Ricardo Villanueva fue ovacionado. 
Karla Planter lo reconoció “por su lideraz-
go, por su visión, por su defensa incansable 
de la Universidad”.

Pero lo que más destacó fue cuando 
dijo: “Gracias por dejarme una universidad 
fuerte, innovadora y comprometida. Me 
toca ahora seguir construyendo sobre esa 
base con humildad y con mucha pasión”.

El aplauso se multiplicó cuando anun-
ció que buscará “hacer de la Universidad de 
Guadalajara una institución más equitativa, 
más incluyente y más comprometida con la 
transformación de nuestra sociedad”.

EL TURNO DE PABLO LEMUS
En su turno, el Gobernador agradeció 

el trato de la Universidad con el gobierno 
estatal y también reconoció el trabajo del 
exrector Ricardo Villanueva al dirigir a la 
institución y obtener logros como el presu-
puesto participativo.

Indicó que estas mecánicas de trabajo 
en conjunto seguirán con la nueva rectora 
general, basada en el respeto, diálogo y tra-
bajo sostenido y conjunto, y dijo “Rectora 
Karla Planter, será un honor hacer equipo 
contigo”, y adelantó que hay una propues-
ta para construir un nuevo hospital civil en 
conjunto con la UdeG en Puerto Vallarta.

“Tenemos un acuerdo con la Rectora 
General Karla Planter para crecer un mo-
delo que es ejemplo a nivel mundial: los 
hospitales-escuela, es decir, los hospitales 
civiles; y el siguiente hospital civil del que 
estamos proponiendo su construcción es al 
interior del Centro Universitario de la Cos-
ta”, externó.

Dijo también que se están analizando 
las condiciones para aumentar la infraes-

tructura de la Preparatoria 5, con lo que se 
beneficiará a miles de estudiantes de Gua-
dalajara y Tlaquepaque, y se trabajará en la 
construcción de nuevas áreas en el Centro 
Universitario de Guadalajara (CUGDL) 
para que conecte con el Parque Alcalde.

Además, adelantó que, independien-
temente del presupuesto constitucional, el 
gobierno de Jalisco continuará apoyando 
los proyectos culturales de la UdeG como 
la Feria Internacional del Libro de Guadala-
jara (FIL), el Festival Internacional de Cine 
en Guadalajara (FICG) y el Festival para 
Niñas y Niños Papirolas.

“Lo hago convencido, plenamente con-
vencido de que apoyar a las actividades cul-
turales creadas por la UdeG nos van a ayu-
dar a recuperar la paz social; pero lo hago 
también por el convencimiento de honrar el 
legado de un gran ser humano, Raúl Padi-
lla”, precisó.

El gobernador, no podía dejar pasar 
por alto, el tema de las desapariciones, en 
el contexto del hallazgo del rancho de Teu-
chitlán, el gobernador anunció que ha dado 
la orden ejecutiva para que en los eventos 
patrocinados por el gobierno del estado no 
se puedan presentar ni cantantes, ni grupos 
con antecedentes de apología del delito.

El escenario, dominado por la luna, el 
negro y la palabra, era un reflejo del mo-
mento histórico que se vivía. No había fue-
gos artificiales, ni gestos grandilocuentes. 
Sólo dignidad. Sólo fuerza.

Karla Planter cerró con una frase que se 
clavó en el corazón del auditorio, cuando 
dijo “es tiempo de que la Universidad de 
Guadalajara siga siendo faro, pero también 
sea puente. Es tiempo de caminar con paso 
firme, con el corazón abierto y con la mira-
da puesta en el porvenir”.

Al terminar, se acercaron a felicitarla 
decenas de académicos, políticos, estudian-
tes y trabajadores universitarios. Las batu-
cadas, que al inicio rompían el silencio con 
alegría, ahora parecían ecos de una revolu-
ción pacífica, que anunciaban el nacimiento 
de una nueva etapa. Ya no eran sólo tambo-
res se fusionaron con los latidos.

“Vamos a trabajar en convertir a la Universidad de Guadalajara en una universidad más 
igualitaria e incluyente, que respete y acepte la diversidad. Mi objetivo es que al termi-
nar mi rectorado tengamos una estructura paritaria en el consejo de rectorías y en el 
SEMS”.

“Ejerceré un liderazgo respetuoso de las comunidades académicas y sus órganos de 
decisión colegiada. Pero, también eficaz y asertivo, sensible a los anhelos de las y los 
universitarios, y que produzca resultados positivos para nuestra institución, con proce-
sos transparentes y rendición de cuentas efectivas”.

Por Francisco Junco

Afuera del Auditorio Telmex, la 
fiesta comenzó mucho antes de 
que se encendieran las luces del 
escenario. El ruido de las batu-

cadas rompía con la solemnidad del proto-
colo, anunciando que por primera vez, en su 
historia, la Universidad de Guadalajara ten-
dría a su primera rectora. El ritmo se colaba 
por entre las columnas del edificio como 
una señal de que ésta no sería una ceremo-
nia cualquiera.

Adentro, el ambiente oscilaba entre la 
emoción, el respeto y la expectativa. Los 
reflectores no sólo iluminaban el escenario, 
sino el fin de una era y el inicio de otra. Ri-
cardo Villanueva Lomelí, aún rector de la 
Universidad de Guadalajara, se despidió del 
cargo para integrarse como subsecretario de 
Educación Superior en el gobierno federal 
de Claudia Sheinbaum. Y Karla Alejandrina 
Planter Pérez tomó protesta como la prime-
ra mujer rectora de la historia universitaria 
jalisciense.

“Ejerceré un liderazgo respetuoso de las 
comunidades académicas y sus órganos de 
decisión colegiada. Pero, también eficaz y 
asertivo, sensible a los anhelos de las y los 
universitarios, y que produzca resultados 
positivos para nuestra institución, con pro-
cesos transparentes y rendición de cuentas 
efectivas”, se escuchaban la voz de Planter 
Pérez en los micrófonos del recinto, que fue 
testigo de su toma de protesta como rectora 
de la máxima Casa de Estudios de Jalisco.

“Vamos a trabajar en convertir a la Uni-
versidad de Guadalajara en una universidad 
más igualitaria e incluyente, que respete y 
acepte la diversidad. Mi objetivo es que al 
terminar mi rectorado tengamos una estruc-
tura paritaria en el consejo de rectorías y en 
el SEMS”, subrayó en su mensaje.

La música popular y rítmica de las batu-
cadas, ese pulso callejero lleno de vitalidad, 
contrastaba con la elegancia del interior. Y 
sin embargo, no desentonaba, ya que a su  
manera, los jóvenes, también ahí celebra-
ban una revolución.

Ricardo Villanueva lucía como quien 
sabe que deja un legado. Barba perfecta-
mente delineada, lentes discretos, traje azul 
marino con un corte impecable que abraza-
ba con precisión su silueta. La camisa blan-
ca, de cuello firme, y la corbata burdeos de 
patrón discreto eran la firma de quien domi-
na el lenguaje del poder sin levantar la voz.

Frente a él, Pablo Lemus Navarro, go-
bernador del estado, encarnaba el estilo clá-
sico con un guiño desafiante. Traje de rayas 
diplomáticas grises, saco cruzado con sola-

pas amplias y botones plateados. La corbata 
y camisa blancas añadían luz y confianza al 
conjunto. Su postura recta y expresión me-
dida sellaban el mensaje: presencia, expe-
riencia y vanidad bajo control.

Pero todo cambió cuando apareció ella. 
Como si la luna llena que se proyectaba a 
sus espaldas la empujara con fuerza sim-
bólica hacia el centro de la historia, Karla 
Planter subió al escenario con la serenidad 
de quien sabe que está cumpliendo su des-
tino.

Ataviada en su vestido negro, no era una 
elección de moda, era una declaración. En-
caje espeso y floral, sin mangas, cuello alto, 
cinturón sin adornos. Su figura se dibujaba 

con feminidad y temple, su elegancia era 
absoluta. En medio de luces, cámaras y ojos 
atentos, el negro se convertía en estándar.

El rostro sereno, peinado recogido bajo, 
sin joyas que distraigan. Sólo un reloj inte-
ligente con correa metálica que parecía gri-
tar “soy presente, pero pienso en el futuro”. 
Todo en ella decía lo mismo. Sobriedad, 
fuerza y   claridad.

Karla Planter no sólo vestía de negro. 
Encarnaba el negro. Y ese negro, símbolo 
de elegancia, profundidad y determinación, 
hablaba más fuerte que cualquier discurso.

Al tomar la palabra, dijo que “hoy es un 
día histórico para la Universidad de Gua-
dalajara. Por primera vez en 230 años, esta 

Casa de Estudio tiene una mujer como rec-
tora. Me honra profundamente ser esa mu-
jer y recibir esta distinción”.

Su voz, firme, fue una caricia para quie-
nes han esperado décadas para ver a una 
mujer liderar una de las instituciones más 
importantes del estado. “Hoy asumo este 
compromiso con profundo sentido de res-
ponsabilidad y entrega total. Lo hago con la 
convicción de que la Universidad de Gua-
dalajara puede, y debe, avanzar con paso 
firme hacia el futuro”.

La emoción estaba en el aire. No por el 
aplauso, sino por lo que representaba. “Lo 
que nos ha hecho fuertes como institución 
ha sido nuestra capacidad de resistir, nuestra 
visión para renovarnos, nuestra vocación de 
construir comunidad”, recordó Planter Pé-
rez.

En el protocolo, de la ceremonia, llegó 
el momento más solemne, la voz de Ricardo 
Villanueva, en el silencio total del auditorio 
resonaba en cada rincón.

“Estimada y muy querida maestra Carla 
Alejandrina Planter Pérez, rectora general 
de la Universidad de Guadalajara, protesta 
usted cumplir y hacer cumplir la constitu-
ción política de los Estados Unidos Mexica-
nos, la particular del estado de Jalisco, la ley 
orgánica de la Universidad de Guadalajara 
y los ordenamientos que de ella emanan, 
así como desempeñar cabal y lealmente el 
cargo conferido como rectora general de la 

KARLA PLANTER:
“ES TIEMPO QUE LA UNIVERSIDAD SIGA 
SIENDO FARO, PERO TAMBIÉN PUENTE”

>UNA MUJER QUE HACE HISTORIA EN 231 AÑOS

TOMA DE PROTESTA DE RECTORA DE UDEG

 “Hoy es un día histórico para la Universidad de Guadalajara. Por primera vez en 230 años, esta Casa de Estudio tiene una mujer como rectora. 
Me honra profundamente ser esa mujer y recibir esta distinción”, expresó Karla Planter al tomar posesión como rectora general.

El Auditorio Telmex, escenario señorial del evento histórico con más de siete mil invitados.

“Dicen que es tiempo de mujeres, pero quienes conocen de historia saben que siempre 
ha sido tiempo de mujeres, siempre hemos estado presentes en lo íntimo y en lo público, 
en lo político y en lo cultural, muchas veces de manera silenciosa y callada, aunque no 
por ello menos eficaz y otras de forma destacada y ostensible”.

“Somos tan capaces o tan incapaces como cualquier ser humano y que en función de 
ello es legítimo y además deseable nuestro acceso a posiciones laborales y de preemi-
nencia pública. En todo caso, se trata de que ninguna mujer necesite ser una persona 
extraordinaria para desempeñar la labor que desee”.

Es tiempo de que la Universidad de Guadalajara siga 
siendo faro, pero también sea puente. Es tiempo de cami-
nar con paso firme, con el corazón abierto y con la mira-
da puesta en el porvenir”.

KARLA PLANTER
RECTORA DE LA UDEG



[Semana del 7 al 13 de Abril 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
15

[Semana del 7 al 13 de Abril 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
14

Juan José Frangie resaltó  la necesidad urgente de cambiar usos y costumbres en mate-
ria de movilidad al recordar que hace 25 años en la Zona Metropolitana de Guadalajara 
circulaban 1.5 millones de automóviles y hoy tenemos 5 millones, aumentando en más 
de un 200% cuando en todas las ciudades del mundo el número de vehículos tiende a 
disminuir”.

Este programa, que inició operaciones el 1 de abril de 2025, cuenta con un equipo de 
182 agentes de movilidad, de los cuales 160 son elementos operativos desplegados en 
campo. Su tarea principal es optimizar el flujo vehicular, asistir a peatones y ciclistas, y 
fomentar una cultura vial basada en el respeto y la convivencia en las calles.

Por Raúl Cantú

El presidente municipal de Za-
popan, Juan José Frangie 
Saade, presentó el programa 
“Guardianes Viales”, una ini-

ciativa diseñada para mejorar la movili-
dad y la seguridad en las vialidades del 
municipio con lo que se convierte en el 
primer gobierno del del Área Metropoli-
tana de Guadalajara en implementar un 
programa de este tipo, subrayando que 
no se trata de sustituir a la Policía Vial, 
sino de complementar las estrategias de 
movilidad. 

“Me encanta que muchísimas muje-
res participen en este trabajo de mejora-
miento vial”, expresó el alcalde zapopano 
al señalar la necesidad urgente de cam-
biar usos y costumbres que nos cuesta 
mucho trabajo entenderlo, hace 25 años 
en la Zona Metropolitana de Guadalaja-
ra circulaban 1.5 millones de automóviles 
y hoy tenemos 5 millones, cuando en to-
das las ciudades del mundo el número de 
vehículos tiende a disminuir”.

“Aquí parece que nos dedicamos a 
comprar autos, por eso necesitamos uti-
lizar el transporte no motorizado, ne-
cesitamos cambiar usos y costumbres, 
porque de seguir con esa tendencia no 
vamos a caber en nuestro municipio y en 
la zona metropolitana de Guadalajara”, 
enfatizó.

Este programa, que inició operacio-
nes el 1 de abril de 2025, cuenta con un 
equipo de 182 agentes de movilidad, de 
los cuales 160 son elementos operativos 
desplegados en campo. Su tarea princi-
pal es optimizar el flujo vehicular, asistir 
a peatones y ciclistas, y fomentar una cul-
tura vial basada en el respeto y la convi-
vencia en las calles.

Los Guardianes Viales operarán en 
21 cruces identificados como conflictivos, 
seleccionados por su alto índice de sinies-
tralidad y congestión vehicular. 

Entre las actividades que realizarán 
se encuentran la atención a emergencias, 
la coordinación del tráfico en zonas de 
alto flujo, el apoyo a peatones y ciclistas, 
y labores de concientización sobre se-
guridad vial. Para ello, disponen de 105 
vehículos, incluyendo 45 camionetas, 35 
bicicletas y 25 patines eléctricos, lo que 
les permite una movilidad ágil y eficiente 
en puntos estratégicos.

Además, aclaró que los Guardianes 
Viales no tendrán la facultad de emitir 
multas, enfocándose únicamente en au-
xiliar a los ciudadanos y mejorar la cir-
culación. El programa opera en dos tur-
nos, de 6:00 a 21:00 horas, cubriendo las 

principales necesidades de tránsito en el 
municipio. Con esta iniciativa, se busca 
reducir incidentes viales y contribuir a 
una circulación más ordenada y segura 
para todos los zapopanos.

Estefanía Juárez Limón, coordina-
dora de Gestión Integral de la Ciudad, 
señaló que este proyecto transformará la 
forma de movilidad.

“Somos pioneros en crear este pro-
grama en donde se busca tener una ciu-
dad más segura, y esperemos que este 
programa se replique en muchos muni-
cipios”.

“Los Guardines Viales son personas 
comprometidas con su ciudad que bus-
can fomentar una cultura vial”, añadió 
la coordinadora de Gestión Integral de la 
Ciudad de Zapopan.

CON ALTAS EXPECTATIVAS
Jorge Alberto Arizpe García, Comi-

sario de la Policía Vial del Estado de Ja-
lisco, reconoció el trabajo realizado por 
el Gobierno de Zapopan. “Este personal 
está comprometido para mejorar la mo-
vilidad, desde la Policía Vial del estado, 
tendrán nuestro respaldo”.

Diego Monraz Villaseñor, Secretario 
de Transporte del Estado de Jalisco, se-
ñaló que este programa es el primero im-
plementado por un gobierno municipal, 
en donde se busca garantizar la seguri-
dad de las y los peatones.

“Todos tenemos altas expectativas 
sobre este programa, Zapopan sigue in-
novando y sigue estando adelante y entre 
todos vamos a estar trabajando para que 
funcione bien este programa”.

 Juan José Frangie Saade, señaló que 
Zapopan es el primer municipio a nivel 
estatal en contar con su propio equipo 
vial, los cuales auxiliarán en los conflictos 
viales.

“Existe una gran expectativa en todo 
el estado por el funcionamiento de nues-
tro programa, pero estamos seguros que 
no les vamos a fallar, Zapopan está cre-
ciendo todos los días, tenemos que buscar 
alternativas para mejorar las condicio-
nes viales, ellos no multarán, este es uno 
de los más de dos mil compromisos que 
realice en campaña y hoy puedo decir, 
que ya lo cumplimos”.

Con este esfuerzo, se espera reducir 
incidentes viales y contribuir a una circu-
lación más fluida y ordenada, benefician-
do a todos los ciudadanos.

ZAPOPAN, PRIMER MUNICIPIO METROPOLIANO 
CON PROGRAMA DE MEJORAMIENTO VIAL

>EN 25 AÑOS CRECIÓ MÁS DEL 200% EL NÚMERO DE AUTOS EN ZMG

CREAN PROGRAMA DE GUARDIANES VIALES

Juan José Frangie indicó que en los últimos 25 años creció el número de autos en la ZMG en más del 200 por ciento de 1.5 millones a 5 millones.

Jorge Alberto Arizpe García, Comisario de la Policía Vial del Estado de Jalisco, reconoció 
el trabajo realizado por el Gobierno de Zapopan. “Este personal está comprometido para 
mejorar la movilidad, desde la Policía Vial del estado, tendrán nuestro respaldo”.

Mercedes Paloma Cruz Vázquez, directora de Movilidad y Transporte de Zapopan, explicó 
que con este programa de Guardianes Viales “queremos mejorar la dinámica operativa 
de la movilidad en estos cruceros más conflictivos y con esto contribuir a mejorar las 
condiciones de seguridad de todas y de todos, independientemente del modo que elija-
mos para desplazarnos”.

El objetivo de los Guardianes Viales es mejorar la movilidad y garantizar la seguridad en las 
vialidades más conflictivas de Zapopan.

Una panorámica del equipo adquirido para la operación en Zapopan del Programa Guardianes 
Viales.

En el banderazo de arranque de guardianes viales, el alcalde zapopano Juan José Frangie y 
el ex secretario de movilidad, Servando Sepúlveda, invitado especial, quien participó en el 
diseño de este programa.

Los Guardianes Viales estarán en función en dos turnos, cubriendo las vialidades en un horario 
de 6:00 a 21:00 horas.

“QUEREMOS LOGRAR UNA GESTIÓN 
EFICIENTE DE LA MOVILIDAD”

Paloma Mercedes Cruz Vázquez, 
directora de Movilidad y Transporte 
de Zapopan, explicó que este programa 
busca mejorar la movilidad y garantizar 
la seguridad de las niñas y niños, agili-
zando las dinámicas de operatividad en 
los cruceros más conflictivos de la ciu-
dad. 

“Hoy es un día especial, arrancamos 
con el programa Guardianes Viales de 
Zapopan, sabemos que el reto es grande, 
seleccionamos 21 cruceros que tenemos 
detectados como críticos en donde se han 
registrado 160 siniestros viales entre los 
años 2022 y 2024, algunos de ellos con re-
sultados fatales, lo que buscamos es dis-
minuirlos”.

“El programa guardianes viales tiene 
como objetivo ayudar a mejorar la segu-
ridad de todas las personas usuarias de 
la vialidad, especialmente las más vulne-
rables, nuestras niñas y niños, nuestros 
adultos mayores, nuestras personas con 
discapacidad, facilitando y ordenando 
nuestros cruceros y vías más conflictivas 
de Zapopan”, resaltó Paloma Mercedes 
Cruz.

“Queremos mejorar la dinámica ope-
rativa de la movilidad en estos cruceros 

más conflictivos y con esto contribuir a 
mejorar las condiciones de seguridad de 
todas y de todos, independientemente del 
modo que elijamos para desplazarnos”.

“Guardianes viales atiende una ne-
cesidad real de la ciudadanía que quiere 
mejorar la dinámica de la movilidad y 
disminuir los siniestros viales, sabemos 
que el reto es tremendo y que tenemos 
una gran responsabilidad, pero nuestro 
hilo conductor es el bien común de Za-
popan”.

“Diseñamos esta estrategia centrada 
en la selección de 21 cruceros diagnosti-
cados como críticos y su selección se hizo 
con base a criterios de seguridad vial, 
desgraciadamente sabemos que en estos 
21 cruceros se han registrado un total de 
160 siniestros entre 2022 y 2024 y en ellos 
tristemente hemos tenido fatalidades, 
frenarla es la razón primordial de este 
programa”.

“Además, estos son cruceros estraté-
gicos en la movilidad de Zapopan, con-
centran una alta afluencia vehicular, así 
como una significativa interacción de 
distintas personas, peatonas, usuarios 
del transporte público y ciclistas”.

Explicó que la selección de estos cru-

ceros no es estática, los estarán monito-
reando y en constante evaluación, serán 
21 cruceros de manera simultánea, aun-
que estos podrán reubicarse, interven-
ción se hace en el análisis en tiempo real 
y en la coordinación de 160 elementos  
especializados en la movilidad sostenible.

La operación de los guardianes viales 
está coordinada por una lógica y un equi-
po técnico especializado en el monitoreo 
y la gestión del tránsito.

“Gracias a esta estrategia sabemos 
que lograremos una gestión eficiente de 
la movilidad que nos permitirá mejo-
rar la experiencia de transitar las calles, 
haciéndola más segura, armoniosa y efi-
caz”, añadió.

“Nuestra tarea no solo será mejorar 
las condiciones del tránsito, sino educar-
nos a todas y a todos en el municipio, fo-
mentar el respeto  entre todas y todos, no 
olvidar que todas y todos somos personas 
peatonas, recordar nuestros derechos 
y obligaciones al transitar por las calles 
y avenidas, porque no olvidemos que la 
ciudad la construimos en conjunto cada 
día y a cada paso”.

Mercedes Paloma Cruz Vázquez, directora de 
Movilidad y Transporte de Zapopan, dio a co-
nocer que inicialmente los guardianes viales 
estarán agilizando el tráfico inicialmente en 
21 cruceros que se han convertido en puntos 
críticos.
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OPINIÓN

En 1860, cuando Carolina del Sur 
se convirtió en el primer estado en 
separarse de la Unión, la fractura 
que siguió puso en juego la idea 

misma de Estados Unidos como nación in-
divisible. Desde entonces, el sistema fede-
ral ha sido el escudo y también el campo 
de batalla donde convergen y se tensionan 
identidades, economías, ideologías y pro-
yectos políticos.

Hoy, en pleno siglo XXI, esa tensión se 
reactiva, no por un conflicto de secesión ni 
por diferencias irreconciliables entre pue-
blos distantes, sino por una política federal 
que, desde el poder ejecutivo, ha decidido 
usar la división como herramienta y la vis-
ceralidad como brújula. 

El reciente llamado del gobernador de 
California, Gavin Newsom, a la comunidad 
internacional para que excluya a su estado 
de la guerra comercial impulsada por el 
presidente Donald Trump, es más que un 
acto diplomático audaz: es una alarma polí-
tica. Una advertencia sobre las consecuen-
cias que tiene convertir el enfrentamiento 
interno en una constante de gobierno y usar 
la economía como campo de castigo ideo-
lógico.

California no es cualquier estado. Es la 
quinta economía del mundo, por encima de 
países como India, Reino Unido y Francia. 
Su Producto Interno Bruto supera los 3.9 
billones de dólares y su influencia tecnoló-
gica, agrícola, cultural y científica es glo-
bal. Desde Silicon Valley, donde se decide 
en gran parte el rumbo de la innovación di-
gital del planeta, hasta los campos del Valle 
Central, donde se cultiva un tercio de los 
vegetales consumidos en Estados Unidos, 
California no solo participa del desarrollo 
del país: lo lidera. 

Es también hogar de las principales 
universidades públicas del país, como la 
Universidad de California, y de centros de 
investigación que han dado al mundo avan-
ces médicos, climáticos y tecnológicos de 
primer orden. Además, es uno de los princi-
pales destinos turísticos del mundo, cuna de 
la industria cinematográfica y centro neu-
rálgico del entretenimiento. Es, en todos los 
sentidos, un músculo esencial de la nación 
estadounidense.

Por eso, cuando el gobernador Newsom 
le dice al mundo que su estado quiere se-
guir siendo un socio confiable en medio 
del caos arancelario impuesto por la Casa 
Blanca, no lo hace solo como acto de pro-
tección económica. Lo hace como quien ve 
venir una tormenta institucional y quiere 
dejar claro que no está dispuesto a naufra-
gar por errores ajenos. 

La guerra comercial de Trump, reacti-
vada con fuerza contra China y con efectos 
secundarios contra la Unión Europea, La-
tinoamérica y otros socios, no se está dise-
ñando desde una lógica estratégica de for-
talecimiento nacional. Se diseña como una 
herramienta de castigo, de presión interna 
y de reafirmación ideológica. Es una gue-
rra con más tuits que datos, con más rabia 
que racionalidad, y con más impacto en las 
pequeñas empresas y los consumidores que 
en las élites económicas que Trump dice 
confrontar.

Newsom no es el único que ha intenta-

do distanciarse de la política exterior fede-
ral. Pero su llamado representa una forma 
inédita de resistencia institucional: pedirle 
al mundo que haga una excepción con su 
estado dentro de un país federado. Y lo que 
parece una jugada osada es, en el fondo, un 
reflejo de la fragmentación creciente que 
genera una presidencia construida sobre el 
antagonismo permanente. 

La estrategia de Trump ha sido desde 
siempre dividir para gobernar: demócratas 
contra republicanos, conservadores contra 
liberales, prensa contra gobierno, inmi-
grantes contra nativos, ricos contra pobres, 
élites contra pueblo. Ahora, esa misma es-
trategia se traslada a la relación entre esta-
dos y la federación. Pero dividir a Estados 
Unidos desde sus entrañas no es un juego 
de ajedrez político: es una amenaza a la co-
hesión nacional.

Las consecuencias de este tipo de polí-
tica se verán con claridad en los próximos 
años. Estados como California, Nueva York 
o Illinois podrían empezar a establecer 
alianzas económicas informales, acuerdos 
interestatales o incluso tratados climáticos 
al margen de la administración federal, 

como ya ocurrió tras la salida de Estados 
Unidos del Acuerdo de París. Eso no es 
federalismo en acción: es la federación en 
crisis.

La erosión de la idea de un país con 
rumbo compartido, donde los desacuerdos 
se procesan dentro de un marco común, da 
paso a un país donde cada estado es una isla 
que busca sobrevivir al naufragio nacional. 
Y aunque la Constitución estadounidense 
ofrece herramientas para contener esos mo-
vimientos, lo cierto es que la legitimidad 
política no se sostiene solo con leyes: se 
construye con confianza, con colaboración 
y con una visión nacional compartida.

Lo que Trump está generando es lo con-
trario. Una visión fragmentada, basada en 
el miedo, en la revancha, en la retórica in-
cendiaria. Su política comercial es un ejem-
plo claro: en lugar de negociar acuerdos 
multilaterales, se opta por la imposición 
unilateral de aranceles, que afectan tanto a 
las empresas como a los consumidores es-
tadounidenses. 

En el caso de California, se calcula que 
más de 60,000 pequeños negocios se verán 
afectados por estas medidas, especialmente 

aquellos que dependen de exportaciones o 
de insumos importados. Además, el incre-
mento de precios producto de los arance-
les recaerá en los bolsillos de las familias, 
agravando el costo de vida en uno de los 
estados con mayores desafíos habitaciona-
les del país.

El intento de Newsom por desmarcarse 
de esta lógica destructiva no es un capricho 
ni un gesto simbólico. Es una respuesta ins-
titucional a una amenaza real. Pero también 
es un mensaje al país entero: si permitimos 
que la política pública se construya desde 
el resentimiento y la provocación, los lazos 
que nos unen como nación se debilitarán 
hasta romperse. No se puede gobernar una 
federación como si se dirigiera una empre-
sa con empleados subordinados. Los esta-
dos no son sucursales del Ejecutivo federal; 
son entidades soberanas dentro de una ar-
quitectura constitucional que requiere diá-
logo, respeto y cooperación.

El liderazgo requiere algo más que 
fuerza. Requiere visión, altura de miras y la 
capacidad de unir, no de confrontar. Trump 
ha hecho de la confrontación su marca per-
sonal, pero cuando esa confrontación se 
institucionaliza y se convierte en política de 
Estado, el precio lo paga todo el país. Cali-
fornia está diciendo que no está dispuesta a 
pagar ese precio. Y al hacerlo, nos recuerda 
que aún hay actores dentro de la política 
estadounidense que entienden que el poder 
no sirve para dividir, sino para construir co-
munidad. Lo que está en juego no es una 
disputa comercial: es el alma misma de la 
Unión.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

CUANDO LA UNIÓN SE 
FRACTURA DESDE DENTRO

CALIFORNIA SE DESMARCA DE TRUMP

EL RECIENTE LLAMADO DEL GOBERNADOR DE CALI-
FORNIA, GAVIN NEWSOM, A LA COMUNIDAD INTER-
NACIONAL PARA QUE EXCLUYA A SU ESTADO DE LA 

GUERRA COMERCIAL IMPULSADA POR EL PRESIDENTE 
DONALD TRUMP, ES MÁS QUE UN ACTO DIPLOMÁTICO 

AUDAZ: ES UNA ALARMA POLÍTICA.

Gavin Newsom, gobernador de California, estado líder de la producción de Estados Unidos.

Por Patricia Flores Ozuna

Cuando un amigo se va…
Parafraseando la canción de Facundo 

Cabral y que hizo popular Alberto Cortes. 
Cuando un amigo se va queda un espacio 
vacío, que no lo puede llenar la llegada de 
otro amigo.

Así, esta semana, hemos despedido a 
un gran amigo y hermano Martin López 
Cedillo que inicio el viaje sin retorno.

¿Quién fue Martin?
Un hombre con un corazón enorme en 

el que cabíamos todos: Su esposa, sus hi-
jos, nietos, hermanos y amigos.

Abogado de profesión formo parte de 
muchas asociaciones y se distinguió por 
dedicarse a apoyar las causas sindicalis-
tas y a la política. Pero más allá de esto, 
su verdadera pasión era ser un buen an-
fitrión, le gustaba recibirnos y convivir en 
su casa a la que llamo Masua porque me 
contaba que eran las siglas de su nombre, 
el de Sonia su esposa y de cada uno de sus 
hijos e hija a quienes amaba profunda-
mente y dedicaba su vida. 

Siempre estaba dispuesto a una buena 
conversación sobre diferentes tópicos, lo 
mismo la política que la cultura y el arte, 
no en vano dedico gran parte de su tiem-
po a apoyar a los artistas que exponían en 
su galería y que se llego a convertir en un 
punto de reunión para pintores, esculto-
res, políticos, escritores, periodistas, fotó-
grafos, cantantes y toda la policromía del 
zoológico humano porque Martin colec-
cionaba amigos. 

Al calor de una copa de vino tinto o de 
un “caballito de tequila” la charla se vol-
vía amena aderezada con música de fondo 
y los bocadillos que su esposa preparaba, 

siempre atenta, para los amigos que asis-
tían cada vez a la inauguración de alguna 
exposición o, simplemente, a reunirse para 
compartir un momento en la vida.

Lo recuerdo con su gran sonrisa y sus 
chistes a flor de piel, siempre respetuoso 
con sus amigas y coloquial con los “cua-
tes”.

También aquel día en que tomamos 
protesta casi mil compañeros del nues-
tro colegio de abogados, en el Palacio de 
Gobierno, o aquel otro en que después de 
escuchar una deliciosa conferencia con 
Armando Fuentes Aguirre “Catón” orga-
nizada por el Consejo Ciudadano 100 por 
Jalisco, nos quedábamos todos a conver-
sar con el distinguido articulista y escritor. 
Son tantos los momentos compartidos con 
mi buen amigo que podría escribir un li-
bro, pero hoy solo me detengo en algunas 
pinceladas de su vida.

En los últimos meses nos mostró de 
que calidad estaba hecho: Un guerrero 
que supo hacer frente a la enfermedad y 
a la adversidad sin rendirse. Lo vi crecer 
espiritualmente y tomarse de la mano del 
Creador con gran Fe y Esperanza. Fue 
para mi una gran oportunidad acompa-
ñarlo en ese proceso y acercarlo a la ora-
ción que tanta paz otorga al alma.  

Hoy has trascendido a la eternidad y se 
que tenemos un gran intercesor que desde 
allá nos prepara un gran recibimiento. 

Con cariño te dedico este pequeño ho-
menaje a tu vida. Ya te echamos de menos 
querido Martin. Disfruta tu nuevo espacio 
donde, estoy segura, que seguirás cose-
chando nuevos amigos. Salúdame a todos 
lo que encuentres en tu camino de luz y, 
especialmente a Jesús tu gran amigo y 
Creador. 

EL TRISTE ADIÓS A MARTÍN LÓPEZ CEDILLO
>CUANDO UN AMIGO SE VA<

Martín López Cedillo.

QUERIDA SONIA:
NO HAY PALABRAS QUE PUEDAN ALIVIAR LA INMENSA PÉRDIDA
QUE SIGNIFICA LA PARTIDA DE NUESTRO QUERIDO 

MARTÍN LÓPEZ CEDILLO
FUE UN PADRE EJEMPLAR, UN ESPOSO AMOROSO Y 
UN AMIGO ENTRAÑABLE PARA TANTOS. 
SU CALIDEZ, SU BONDAD Y TODO LO QUE COMPARTIÓ CON QUIENES 
LO CONOCIMOS QUEDARÁN SIEMPRE EN NUESTROS CORAZONES. 
LES ACOMPAÑAMOS DE TODO CORAZÓN EN ESTE DOLOR Y LES DESEO 
MUCHA FUERZA PARA SOBRELLEVAR ESTA AUSENCIA. 
¡VUELA ALTO ESTIMADO MARTÍN, TE VAMOS A EXTRAÑAR!
UN ABRAZO INMENSO

ALMA Y GABRIEL
GUADALAJARA, JALISCO, ABRIL DEL 2025
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El proceso, en Jalisco, contempla la instalación de 4 mil 999 casillas en los 20 distritos 
federales de la entidad, “se cuenta con la participación de 95 mil 935 ciudadanos que 
aceptaron participar como funcionarios de casilla, de los cuales 43 mil 913 serán quie-
nes integren las mesas directivas”.

“El gran desafío no está sólo en instalar casillas, que lo vamos a lograr, sino en que la 
gente comprenda esta elección. Nunca se había votado por integrantes del Poder Judi-
cial. Es algo totalmente nuevo”,remarcó  Luis Zamora Cobián, consejero presidente del 
INE en Jalisco.

Por Francisco Junco

Que los casi 7 millones de jalis-
cienses empadronados, con cre-
dencial de elector, ante el Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) 

comprendan y tengan la información sufi-
ciente, para emitir su voto este próximo 1 de 
junio, cuando en todo el territorio mexicano 
se elegirá a los representantes del Poder Ju-
dicial Federal, es el verdadero reto que se 
han planteado las autoridades electorales en 
la entidad.

“El que la ciudadanía se informe y que 
nosotros, junto con los medios de comuni-
cación, brindarle a la ciudadanía mecanis-
mos fáciles, claros, para tener la manera de 
ir encontrando un formato que no le genere 
agobio a la gente el ir a votar el primero de 
junio”, señaló Luis Zamora Cobián, conse-
jero presidente del INE en Jalisco.

Y es que aseguró que, con más de 95 mil 
ciudadanos, el INE en Jalisco está dispuesto 
para la elección extraordinaria e histórica 
del próximo 1 de junio, cuando por primera 
vez se elegirá mediante voto directo a mi-
nistros, magistrados y jueces del Poder Ju-
dicial Federal.

“Estamos enfrentando un desafío muy 
complejo porque esta es una elección inédi-
ta. Y lo que más nos importa ahora es que 
la gente sepa de qué se trata, por quién va 
a votar y por qué es importante hacerlo”, 
apuntó Zamora Cobián.

Durante la sesión del Consejo Local 
del INE en Jalisco, realizada el pasado lu-
nes 30 de marzo, Zamora Cobián informó 
que el estado ya cuenta con las condiciones 
logísticas y técnicas para garantizar la jor-
nada electoral, pero enfatizó que ninguna 
infraestructura es suficiente sin ciudadanos 
informados.

“El gran desafío no está sólo en instalar 
casillas, que lo vamos a lograr, sino en que 
la gente comprenda esta elección. Nunca 
se había votado por integrantes del Poder 
Judicial. Es algo totalmente nuevo”, reiteró 
Zamora Cobián.

Señaló que, para conocer los perfiles de 
los aspirantes, a los diferentes cargos del 
Poder Judicial, se pone a disposición de la 
ciudadanía una página web que han deno-
minado “Conóceles”, que a decir del presi-
dente consejero es “muy amigable”.

“Este es lo nuevo, lo diferente en el 
proceso. Recordemos que no vamos a tener 
emblemas, no vamos a tener clase políti-
ca o políticos, que vienen a ofertarnos una 
propuesta de solución o de entender cómo 
resolver los problemas de la comunidad, 
sino más bien vamos a ubicar a personas 
profesionales del derecho, precisamente 
por su experiencia, su perfil, el tiempo de 
atención que tienen sobre los temas del 
Poder Judicial, y podemos hacerlos en ese 
link de Conóceles, también en ese mismo 
link, vamos a poder practicar el ejercicio del 
voto, y la idea es que todas y todos estemos 
preparados para ello”, detalló el funcionario 
federal.

“Estamos avanzando, pero necesitamos 

que más personas sepan que esta elección 
no es común, que no se trata de elegir a di-
putados o alcaldes, sino a jueces y magis-
trados”.

El proceso, en Jalisco, contempla la ins-
talación de 4 mil 999 casillas en los 20 dis-
tritos federales de la entidad, “se cuenta con 
la participación de 95 mil 935 ciudadanos 
que aceptaron participar como funcionarios 
de casilla, de los cuales 43 mil 913 serán 
quienes integren las mesas directivas”.

Pero la cifra, por sí sola no basta, si el 
electorado no entiende a quiénes va a ele-
gir. “El INE tiene claro que una democracia 
fuerte no sólo necesita participación, sino 
información. Y por eso estamos lanzando 
campañas informativas y coordinándonos 
con medios de comunicación”, aseguró Za-
mora Cobián.

Pero, aclaró, que el INE está listo para 
esta elección extraordinaria, y destacó que 
el papel que realizará la ciudadanía es cru-
cial para lograr el éxito de este proceso elec-
toral, porque, dijo, este no es un ejercicio 
electoral más, es un parteaguas en la histo-
ria democrática del país.

Lo cierto es que las campañas de los 
aspirantes a ocupar los cargos en el Poder 
Judicial, ya comenzaron, a partir de este 
uno de abril y se extenderán hasta el 28 de 
mayo.

Respecto a los topes de gastos de cam-
paña, para los cargos de la Suprema Corte 
de Tribunal de Disciplina Judicial y de la 
Sala Superior es de 1 millón 468 mil 841.33 
pesos, para Magistradas y Magistrados de 5 
salas del Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación es de 881 mil 304.80 

pesos y Magistraturas de Circuito es 413 
mil 111.63 pesos y para Jueces de Distrito 
es de 220 mil 326.20 pesos. El organismo 
electoral, además, anunció un monitoreo 
exhaustivo de la contienda para garantizar 
la equidad.

Aunque uno de los puntos importantes 
que resaltó Zamora Cobián, fue el de que 
los ciudadanos recogieran sus credenciales, 
cerca de 16 mil 500 credenciales, estaban, 
hasta ese momento por entregar, sin embar-
go, este fin de semana, el INE informó que, 
tras el cierre del plazo, el pasado 31 de mar-
zo, más de 15 mil credenciales para votar 
no fueron recogidas por los ciudadanos en 
Jalisco. 

Estas credenciales permanecerán res-
guardadas y no podrán ser utilizadas en las 
elecciones del 1 de junio para elegir a inte-
grantes del Poder Judicial y será hasta el 2 
de junio, cuando puedan recoger su creden-
cial de elector.

Zamora Cobián, explicó que están en 
juego 881 cargos, en esta elección, pero en 
Jalisco se van a atender 74 cargos. Cada uno 
de los votantes, van a recibir seis boletas, 
donde tendrá que elegir entre 182 posibili-
dades para definir esos 74 cargos.

Al ser cuestionado, por Conciencia Pú-
blica, si 60 días son suficientes para conocer 
a más de 300 candidatos, el consejero pre-
sidente, apuntó que de los 347 aspirantes, 
el ciudadano realmente revisará de manera 
individual solamente a 180. 

“Pudiera consentirse que es poco tiem-
po (60 días), pero son 180, por ejemplo, tu 
servidor, yo tengo que revisar el perfil de 
182 personas, para ver de qué manera voy 

a decidir el sentido de mi voto, precisamen-
te para los cargos que están en juego, pero 
no tendría que revisar los 347 candidatos”, 
precisó.

En la sesión se informó que hay un cor-
te de 2 mil 634 solicitudes de Observadores 
Electorales los cuales se revisará que cubran 
los requisitos de ley, para poderles acreditar.

Reiteró que tanto los partidos políticos 
como los servidores públicos, no pueden 
intervenir, “de ninguna manera”, en este 
proceso, “excepto para compartir junto con 
nosotros (INE) el ejercicio del voto el próxi-
mo primero de julio”.

También, señaló el presidente conseje-
ro sobre el voto anticipado, que tramitaron 
personas en estado de postración y que se 
llevará a cabo del 12 al 21 de mayo en Ja-
lisco, en los domicilios previstos para tal 
efecto y en el que también las personas cui-
dadoras podrán ejercer su derecho al voto 
en ambos casos de un aproximado de 256 
personas.

Finalmente, reiteró que las credenciales 
vencidas en 2023 seguirán siendo válidas 
para votar, como lo ratificó el Consejo Ge-
neral del INE. “No hay excusas. Hay con-
diciones para que todas y todos ejerzan su 
derecho”.

El reloj electoral sigue corriendo. Con 
las campañas ya en marcha, casillas casi lis-
tas y la maquinaria institucional operando, 
el INE Jalisco sabe que la última milla no 
se recorre con papelería ni urnas, sino con 
ciudadanos informados. Y ese, como reco-
noció su presidente, “es el reto más grande 
de todos”.

INFORMAR A LA CIUDADANÍA ES EL 
GRAN RETO PARA EL INE JALISCO

>EN LA ORGANIZACIÓN PARTICIPARÁN 95 MIL JALISCIENSES

LA ELECCIÓN DE LOS NUEVOS FUNCIONARIOS DEL PODER JUDICIAL

Luis Zamora Cobián, consejero presidente del INE en Jalisco.

“Irene fue protagonista por la lucha de la justicia, la educación y la igualdad, su fuerza 
resistencia y sueños hoy se hacen presentes en este homenaje a quien soñó por todas 
las que hemos sido primeras, la Presidenta, la Alcaldesa, la Rectora, Diputadas, las 
estudiantes que hasta el último rincón de nuestro Estado, están siendo las primeras en 
estudiar una licenciatura, eso también es parte de su lucha y legado”.

Priscila Cavagna, vocera de las Paritaristas señaló que Irene Robledo demostró que las 
mujeres podemos ser firmes, fuertes y valientes, no se le reconoció como refundadora 
de la Universidad de Guadalajara durante casi un siglo de fundación, ni se le reconoció 
en su tiempo por el lema “Piensa y Trabaja” que a la fecha sigue vigente y fundamental 
de la identidad de nuestra casa de estudios.

Por Laura Beatriz Chávez Zavala

El pasado 2 de abril, convocadas 
por las Paritaristas en  evento 
histórico:  conmemorar una gran 
humanista Jalisciense Irene Ro-

bledo quien jugó un papel protagonista e 
importante en la refundación de la Univer-
sidad de Guadalajara, quizá por los tiem-
pos en que vivió, no llegó a ser la Primera 
Rectora General de nuestra Benemérita 
casa de estudios.  

Priscila Cavagna, vocera de las Parita-
ristas señaló, Irene Robledo demostró que 
las mujeres podemos ser firmes, fuertes y 
valientes, no se le reconoció como refun-
dadora de la Universidad de Guadalajara 
durante casi un siglo de fundación, ni se le 
reconoció en su tiempo por el lema “Pien-
sa y Trabaja” que a la fecha sigue vigente 
y fundamental de la identidad de nuestra 
casa de estudios.  

“Irene fue protagonista por la lucha de 
la justicia, la educación y la igualdad, su 
fuerza resistencia y sueños hoy se hacen 
presentes en este homenaje a quien soñó 
por todas las que hemos sido primeras, la 
Presidenta, la Alcaldesa, la Rectora, Dipu-
tadas, las estudiantes que hasta el último 
rincón de nuestro Estado, están siendo las 
primeras en estudiar una licenciatura, eso 
también es parte de su lucha y legado”

Este homenaje no es solo una cuestión 
de justicia histórica sino una necesidad ur-
gente para transformar nuestra sociedad y 
visibilizar a las otras, affidémonos ante los 
sueños de Irene. Agradeció la presencia de 
la Profesora Emérita Dra. Ruth Padilla, 
quien nos inspira y acompaña con su con-
gruencia.

Finalizó “Hoy no solo rendimos home-
naje, restauramos el pasado para reescribir 
futuro con la fuerza de quienes nunca deja-
ron de luchar, sigamos abriendo caminos, 
trabajando de la mano para que después 
de las primeras lleguemos todas,  que Irene 
Robledo esté presente en cada uno de los es-
pacios de las agendas de las mujeres.”

Este evento se llevó a la noche también 
en el momento en que fue iluminada la 
Rotonda de Jaliscienses Ilustres  en color 
morado a petición de Paritaristas por la 
llegada de la primera mujer Rectora Elec-
ta de la UDEG Karla Planter, quien por la 
mañana en este recinto resaltó la trayecto-
ria de Irene  Robledo: “fue reconocida por 
el Congreso de Jalisco como Benemérita en 
grado heroico, trabajando siempre en fa-
vor de las personas más desfavorecidas, es 
un acto de justicia estar aquí recordándo-
la”, instó a las mujeres seguir  el ejemplo de 
Irene Robledo, quien por cierto dijo, fue la 
primera mujer en llegar a la Rotonda.  

Presente la primera Presidenta de Gua-
dalajara Verónica Delgadillo, señaló “hoy 
Guadalajara escribe su momento de la 
mano de las mujeres, es un evento signifi-
cativo, abraza al pasado y empuja al pre-

sente”.
Reconoció a mujeres que nos han pre-

cedido incluso de manera invisible, que han 
sido las primeras, sin tener un cargo llevan 
en su historia,  en su vida, las huellas de la 
justicia social y la igualdad. 

 “Quizá no imaginaron los hombres que 
se encuentran en la rotonda, que la prime-
ra presidenta de Guadalajara tome de la 
mano a la primera rectora de la Universi-
dad de Guadalajara en este recinto.” 

Que niños y niñas vean ejemplo, para 
un mejor Jalisco, concluyendo con un viva 
Irene Robledo, viva la Primera Rectora y 
que viva Guadalajara. 

El principal lema de Irene Robledo es 
“por una humanidad más humana” fundó 
la primera escuela de trabajo social, mujer 
con perfil interdisciplinario.  

Sin duda, las jóvenes paritaristas están 
dejando un legado a las más chicas, con su 
ejemplo resaltan desde el acuerpamiento y 
sororidad a otras, eso reivindica el trabajo 
propio. 

Su servidora  representante del COE-
FAM, Claudia Ruiz, representante de la 
colectiva Cultura de Paz desde las Mujeres 
Diversas Cosmovisiones, gozamos el even-
to, para sumar a más mujeres  valiosas en la 
petición justificada que la rotonda sea igua-
litaria, “más mujeres deberán ser puestas 
en ese círculo de la sabiduría colectiva e his-
tórica, mujeres que desde sus acciones han 
construido nuestra ciudad, nuestro Jalisco, 
para que los actos de justicia se reaviven al 
recordarlas, aprenderles y  conmemorar-
las, hasta que la igualdad sea costumbre”.

POR UNA HUMANIDAD MÁS HUMANA, 
PRINCIPAL LEMA DE IRENE ROBLEDO

>ILUMINAN DE MORADO LA ROTONDA DE JALISCIENSES ILUSTRES

PARITARISTAS RINDEN HOMENAJE A IRENE ROBLEDO

La Rotonda de Jaliscienses Ilustres se iluminó de morado para conmemorar a Irene Robledo, quien fue protagonista por la lucha de la justicia, 
la educación y la igualdad.

Karla Planter y Verónica Delgadillo, mujeres que hacen historia, una es la primera rectora 
general de la UdeG y la otra es la primera alcaldesa en la historia de Guadalajara, presentes 
en el homenaje a Irene Robledo.

Que Irene Robledo esté presente en cada uno de los espacios de las agendas de las mujeres, 
destacó PriscilaCavagna, vocera de las Paritaristas.
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OPINIÓN

NARCOCORRIDOS, 
DERROTA ANUNCIADA

Iván 
Arrazola

Por |

El pasado fin de semana, durante un 
concierto en Guadalajara del grupo 
“Los Alegres del Barranco”, se pro-
yectaron imágenes de un líder de un 

cártel local. Esta acción provocó una efusiva 
reacción del público: aplausos y vítores que 
encendieron el ambiente.

Las imágenes circularon rápidamente en 
redes sociales y medios, lo que detonó un 
debate nacional sobre la apología de la vio-
lencia y la glorificación de figuras del crimen 
organizado en ciertos géneros musicales, en 
particular los narcocorridos y corridos tum-
bados.

Este fenómeno no es nuevo en México. 
Desde hace décadas, artistas como Chalino 
Sánchez o Los Tigres del Norte han inter-
pretado canciones que exaltan a líderes del 
narcotráfico, algunos de ellos conocidos por 
su brutalidad. En la actualidad, exponentes 
como Peso Pluma o Natanael Cano encabe-
zan listas de popularidad internacional con 
temas que aluden explícitamente a cárteles 
como el de Sinaloa.

El problema va más allá de las cancio-
nes. La popularidad de estos géneros no solo 
ha visibilizado el alcance del narcotráfico 
en la cultura popular, sino que también ha 
generado una normalización —e incluso ad-
miración— hacia un estilo de vida asociado 
con la violencia, el lujo y el poder ilícito. 
Muchos estudiosos del tema argumentan 
que esta música es, en el fondo, una expre-
sión cultural que refleja realidades sociales: 
historias de personas que, ante la falta de 
oportunidades, encontraron en el crimen or-
ganizado una vía para ascender social y eco-
nómicamente.

Este discurso encuentra eco en amplios 
sectores de la población, especialmente entre 
los jóvenes, que ven en estos personajes mo-
delos aspiracionales. En una sociedad pro-
fundamente desigual y con pocas alternativas 
para el progreso legítimo, el narcotraficante 
se presenta como el que “sí lo logró”, aunque 
a través de medios ilícitos.

Aunado a la música, las narco series han 
reforzado este fenómeno al ofrecer narrati-
vas atractivas donde el capo no solo es pro-
tagonista, sino también una figura compleja, 
con matices humanos. Estas producciones 
presentan una vida de excesos, poder y res-
peto, aunque también llena de riesgos. Lo 
preocupante es que muchas veces se omite o 
minimiza el daño que estas personas causan 
a la sociedad. Más aún, estas historias suelen 
mostrar los vínculos de complicidad entre los 
criminales y autoridades gubernamentales, lo 
que refuerza la idea de que “todo se vale” si 
el sistema ya está corrompido.

Ante este panorama, la respuesta de nues-
tros representantes populares ha sido, una vez 
más, enfocarse en la prohibición. Tras el con-
cierto en Guadalajara, se propuso vetar los 
espectáculos públicos en los que se interpre-
ten canciones que hagan apología del crimen 
organizado. Además, se planteó sancionar 
con penas de uno a cuatro años de prisión y 
multas económicas considerables.

Sin embargo, estas medidas no represen-
tan ninguna novedad en la forma de actuar 
de nuestra clase política, que insiste en creer 
que con cárcel o multas se pueden resolver 
problemas profundamente arraigados. Esta 
lógica resulta aún más cuestionable en un 
país donde los niveles de impunidad son alar-

mantes y donde las leyes, por sí solas, rara 
vez se traducen en acciones efectivas.

Esta no es la primera vez que se intenta 
regular este tipo de expresiones:  las esta-
ciones de radio tienen prohibido reproducir 
narcocorridos, y el Código Penal Federal en 
su artículo 208 señala que quien incite públi-
camente a cometer un delito o haga apología 
de este puede recibir una sanción de 10 a 180 
jornadas de trabajo comunitario.

Estas medidas parecen insuficientes y, en 
algunos casos, contraproducentes. Prohibir 
puede empujar el fenómeno hacia espacios 
clandestinos, donde se pierden aún más los 

controles y se pone en riesgo a los asistentes. 
Además, el consumo de estos contenidos no 
se limita a conciertos; también se da en pla-
taformas digitales, redes sociales y medios de 
streaming.

En lugar de enfocarse únicamente en la 
censura, es necesario implementar estrategias 
más inteligentes que busquen desincentivar 
el consumo de estos contenidos y generar 
conciencia sobre su impacto. Una posible so-
lución es clasificar a los grupos o conciertos 
que promueven la violencia, similar a las eti-
quetas de advertencia en productos con alto 
contenido calórico. Esto permitiría al público 
saber de antemano qué tipo de contenido es-
tán consumiendo.

Otra propuesta consiste en aplicar un im-
puesto adicional a conciertos, descargas digi-
tales o series que hagan apología del crimen 
organizado. Aunque esta medida podría re-
sultar polémica, serviría para financiar cam-
pañas de prevención y programas culturales 
alternativos, además de hacer visible el costo 
social de consumir estos productos.

El fenómeno de la narco cultura no se 
resuelve con prohibiciones parciales ni con 
sanciones simbólicas. Se trata de una batalla 
cultural que ya se ha perdido en muchos fren-
tes, y que requiere una respuesta integral des-
de el Estado, los medios, la industria cultural 
y, sobre todo, desde la educación. Prohibir 
puede generar resistencia y clandestinidad; 
informar, clasificar y educar, en cambio, pue-
de abrir un camino hacia la concientización.

EL PROBLEMA VA MÁS 
ALLÁ DE LAS CANCIONES. 

LA POPULARIDAD DE 
ESTOS GÉNEROS NO 

SOLO HA VISIBILIZADO 
EL ALCANCE DEL 

NARCOTRÁFICO EN LA 
CULTURA POPULAR, 
SINO QUE TAMBIÉN 
HA GENERADO UNA 

NORMALIZACIÓN —E 
INCLUSO ADMIRACIÓN— 

HACIA UN ESTILO DE 
VIDA ASOCIADO CON LA 

VIOLENCIA, EL LUJO Y EL 
PODER ILÍCITO.

INSANIA

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Cuando las decisiones de un hombre 
de poder sacuden el orden econó-
mico mundial y estas resultan inex-
plicables, incomprensibles y fuera 

de lógica, es natural pensar que surgen de una 
mente que no funciona normalmente. No es 
solo que estas decisiones resulten disruptivas 
de un orden establecido para considerarlas 
anormales, sino también porque su origen y 
justificación derivan de diagnósticos y juicios 
superficiales y extraviados.

Estudiosos y expertos en materia eco-
nómica han reprobado las decisiones que en 
materia arancelaria se anunciaron la semana 
anterior. Fueron expuestas las reservas y ad-
vertencias con tiempo suficiente para mover 
a la reflexión y rectificación y sin embargo 
entrarán en vigor.

La obstinación en llevarlas al extremo y 
la ilógica y simplista justificación llevarían 
a pensar que son producto de una mente 
enferma, lo que es grave porque esa mente 
dirige al país más poderoso del mundo con 
intereses para los cuales la economía y sus 
vaivenes son solo instrumentos y en este 
caso herramientas, armas para una guerra 
sin pólvora.

Sin duda existe el reconocimiento de 
que ese país no atraviesa por su mejor mo-
mento. Su hegemonía comercial es seria-
mente amenazada por China y enfrenta un 
gran déficit en cuenta pública, aunada a una 
deuda creciente, sin embargo, ante su nece-
sidad de ingresos reacciona como lo hubiera 
hecho un emperador romano o un señor feu-
dal exigiendo a sus socios, siervos y amigos 
aumentar sus contribuciones. Es un gigante 
que se siente debilitado y en su desespera-
ción embiste y agrede insensiblemente.

Con el anuncio de aranceles genera-
lizados, del cual solo se excluyó a Rusia y 
se trató con alguna deferencia a Canadá y 
México, se cierne una guerra comercial en 
razón de la cual se definirán nuevos bloques 
estratégicos de comercio. La alianza occiden-
tal se fractura con el continente europeo en 
conflicto con su antiguo socio, excluyendo a 
Inglaterra que, al igual que Canadá y Méxi-
co forzadamente persisten a su lado, mien-
tras Rusia se perfila como un aliado más en 
el enfrentamiento contra su mayor amenaza 
comercial: China.

Esta a su vez, perfila un bloque con Corea 
y Japón y aún no hay certeza de lo que pasará 
con India y Brasil.

Lo cierto es que lo que se desata parece 
ser obra de una mente demencial que apuesta 
al caos para sobrevivir apostando a su propia 
fuerza, la cual debilita con sus mismas accio-
nes. Jerome Powell, Presidente de la Reserva 
Federal estadounidense (FED), aseguró que 
los aranceles anunciados se traducirán en 
mayor inflación y un menor crecimiento eco-
nómico, advirtiendo que la inflación más alta 
podría ser persistente y no temporal haciendo 
muy probable una recesión. Industrias como 
la manufactura, la agricultura y la minería 
podrían enfrentar pérdida de empleos debido 
al aumento de costos y la disminución de la 
competitividad. Un estudio estima que 4.3 
millones de empleos podrían estar en riesgo 
si se mantienen aranceles elevados pues el 
aumento en los costos de producción llevaría 
a reducir la fuerza laboral para compensar.

El consenso de los economistas no es 
favorable para esta apuesta incomprensible, 

pues el forzar a las empresas a instalarse en el 
territorio estadounidense no es garantía sufi-
ciente para compensar los perjuicios ocasio-
nados por el proteccionismo que se anuncia.

Por otra parte, el trato preferencial que 
aparentemente recibió México, no puede 
entenderse como un triunfo, sino solo como 
un aplazamiento sujeto a condiciones de eva-
luación subjetiva. Puede servir ese plazo para 
reforzar nuestra planta productiva, diversifi-
car mercados, diseñar estrategias comerciales 
que reduzcan la dependencia resultante de la 
integración en el bloque económico nortea-

mericano. Así lo anuncian en el Plan México, 
sin embargo en las condiciones actuales di-
cho plan parece quedar solo en un catálogo 
de aspiraciones.

La inversión que requiere la reconforma-
ción anunciada, está fuera del alcance de las 
finanzas públicas. La inversión privada, más 
allá de las declaraciones de apoyo, se muestra 
recelosa ante la incertidumbre e inseguridad 
que arroja la próxima elección de un nuevo 
poder judicial, de cuyos efectos y solvencia 
nadie está seguro. Financiarlo con deuda pa-
rece ser opción limitada ya que la deuda es-
perada para 2026 ascenderá a 19.96 billones 
de pesos, 52.3% del PIB según manifestó la 
Secretaría de Hacienda, lo que, aunado a la 
crítica situación de Pemex pone en riesgo la 
calificación de la capacidad crediticia.

En México estamos sufriendo las con-
secuencias de decisiones similares a las que 
hoy calificamos como demenciales o insanas. 
Nuestra debilidad estructural, que hoy nos 
obliga a ser sumisos y condescendientes en 
este riesgoso escenario, deriva de un sexenio 
de despilfarros, dilapidación de recursos y 
políticas diseñadas para ganar elecciones y 
consolidar un proyecto político. Hoy tenemos 
que sortear, sin nada más que obediencia, las 
turbulencias de un nuevo orden económico 
en el que somos aliados intrascendentes de 
un socio inestable y veleidoso al que han acu-
sado de demencial.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

JEROME POWELL, 
PRESIDENTE DE LA 
RESERVA FEDERAL 

ESTADOUNIDENSE (FED), 
ASEGURÓ QUE LOS 

ARANCELES ANUNCIADOS 
SE TRADUCIRÁN EN 

MAYOR INFLACIÓN Y UN 
MENOR CRECIMIENTO 

ECONÓMICO, ADVIRTIENDO 
QUE LA INFLACIÓN 

MÁS ALTA PODRÍA SER 
PERSISTENTE Y NO 

TEMPORAL HACIENDO 
MUY PROBABLE UNA 

RECESIÓN.

OPINIÓN

TRANSPARENCIA, DOS 
NARRATIVAS POLÍTICAS

Mónica 
Ortiz 

Por |

Inicia el proceso de transición en ma-
teria de transparencia gubernamental. 
El 20 de marzo pasado se concretó la 
reforma en materia de transparencia 

en el Congreso de la Unión, con la publica-
ción de la nueva “Ley General de Transpa-
rencia y Acceso a la Información Pública”, 
la “Ley General de Protección de Datos 
Personales en Posesión de Sujetos Obli-
gados” y la “Ley Federal de Protección de 
Datos Personales en Posesión de los Parti-
culares”. 

Esta acción implica la desaparición del 
Instituto Nacional de Acceso a la Informa-
ción (INAI), un tema de gran importancia, 
pues la desaparición de este organismo 
autónomo debilita el ejercicio del derecho 
de acceso a la información y la protección 
de los datos personales de los ciudadanos.

Si bien es cierto que la presidenta de 
la República, en su narrativa discursiva, 
manifiesta que habrá más transparencia, 
pues la reforma establece que, en esen-
cia, las obligaciones de transparencia y 
protección de datos personales no tienen 
cambios sustanciales (incluso el 80% de 
las obligaciones es una copia textual de la 
legislación anterior), el cambio sustancial 
está en la garantía de los ciudadanos para 
acceder a la información. 

Al desaparecer el órgano autónomo, 
el cual no está subordinado a la titular del 
ejecutivo, estas funciones pasarán a la Se-
cretaría de Anticorrupción y Buen Gobier-
no, y será a través de esta secretaría que 
se crea el órgano desconcentrado Transpa-
rencia para el Pueblo.

De la misma manera, la reforma frac-
ciona a las autoridades garantes, siendo 
estas: federal y local; el órgano de control 
y disciplina del Poder Judicial; los órga-
nos internos de control o equivalentes de 
los órganos constitucionales autónomos; 
las contralorías internas del Congreso de 
la Unión; el Instituto Nacional Electoral, en 
lo que respecta al acceso a la información 
pública de los partidos políticos; el Centro 
Federal de Conciliación y Registro Labo-
ral y el Tribunal Federal de Conciliación y 
Arbitraje, estos dos últimos en lo que res-
pecta al acceso a la información pública de 
los sindicatos; y los órganos encargados de 
la contraloría interna u homólogos de los 
poderes legislativo y judicial, así como los 
órganos constitucionales autónomos de las 
entidades federativas. 

Y aquí es donde está el problema, pues 
las autoridades no modifican sustancial-
mente sus obligaciones, pero al fraccionar 
a las autoridades garantes, se dificulta el 
proceso para el ciudadano, ya que no ha-
bría criterios unificados que protejan al so-
licitante, sino que las inconformidades se 
atenderán, como dice el dicho, “De acuer-
do al sapo, la pedrada”.

En este sentido, el nombramiento de 
las autoridades será por designación del 
ejecutivo y ya no por convocatoria pública 
ni por elección del Senado a sus miembros. 
Sin embargo, aun cuando la narrativa ofi-
cial es que será “Transparencia para el Pue-
blo”, la decisión se centraliza. Ahora bien, 
en cuanto a la reforma de transparencia en 

Jalisco, es curiosa la propuesta del Dipu-
tado de Morena, Alberto Alfaro, pues pre-
sentó una iniciativa para que la Contraloría 
del Estado sea autónoma, que su titular sea 
nombrado por convocatoria pública y que 
sea electo por las dos terceras partes del 
Congreso del Estado. 

Llama la atención que los diputados de 
Morena a nivel federal protegen a la titular 
del ejecutivo, que es de su mismo partido, 
quitándole los contrapesos, pero a nivel 
local la postura es diferente y sí hay que 

ponerle contrapesos al gobernador, que es 
de un partido distinto al de la presidenta, 
por lo que pareciera que aplicaría aquello 
de “Hágase la transparencia en los bueyes 
de mi compadre”.

En resumen, el tema de la transparencia 
en el país y en nuestra entidad federativa 
es delicado. Este proceso de transición a la 
nueva reforma constitucional, que desapa-
rece a los órganos garantes, podría polari-
zar temas tan importantes como la elección 
de los encargados del nuevo sistema de 
justicia, la crisis de los desaparecidos, las 
volubles relaciones con el vecino país y 
su gobierno, y una serie de circunstancias 
en las que el ciudadano deberá tener el de-
recho de pedir información, generarse un 
criterio con esa información y saber que se 
están rindiendo cuentas o que se les puede 
obligar a ello. 

Ante el panorama tan complicado de 
cambios radicales y centralismo guberna-
mental, habrá que ver cómo responde este 
gobierno de Movimiento Ciudadano en Ja-
lisco para que el derecho a saber, la trans-
parencia y la rendición de cuentas sean un 
referente de un gobierno comprometido 
con su ciudadanía y no exclusivamente con 
los asuntos políticos y de partidos.

AL DESAPARECER EL 
ÓRGANO AUTÓNOMO, 

EL CUAL NO ESTÁ 
SUBORDINADO A 
LA TITULAR DEL 

EJECUTIVO, ESTAS 
FUNCIONES PASARÁN 
A LA SECRETARÍA DE 
ANTICORRUPCIÓN Y 
BUEN GOBIERNO, Y 
SERÁ A TRAVÉS DE 

ESTA SECRETARÍA QUE 
SE CREA EL ÓRGANO 
DESCONCENTRADO 

TRANSPARENCIA PARA EL 
PUEBLO.

LOS NARCO GRINGOS
(3A. Y ÚLTIMA PARTE)

Gerardo 
Rico

Por |

La Casa Blanca, el Congreso fede-
ral, los gobernadores, las autorida-
des estatales y locales y en general 
el público estadounidense, cuando 

hablan del tema del tráfico internacional de 
drogas, inmediatamente piensan en México 
y Colombia, sin analizar la realidad. Todos 
concluyen que los narcóticos fluyen por la 
corrupción que permea en los gobiernos de 
las agencias policiales de las dos naciones la-
tinoamericanas.

Sin embargo, “Los narcos gringos y los 
mexicanos tiene en sus nóminas a agentes  
aduaneros de Estados Unidos, de la Patrulla 
Fronteriza, de la DEA y de las policías loca-
les; si esto no fuera una realidad, sólo en-
trarían a la Unión Americana los narcóticos 
que pasan sin ser detectados por las regiones 
de la frontera más inhóspita, como es el caso 
de la zona limitrofe del estado de Arizona”.

En años anteriores agentes de Aduanas y 
Protección Fronteriza han sido acusados  de 
corrupción en relación con el tráfico de dro-
gas, de acuerdo al libro Los Narcos Gringos 
del investigador y periodista Jesús Esquivel, 
corresponsal de la revista Proceso en Wash-
ington DC desde 1989.

Señala que una de las diferencias más 
notables  entre la narcocorrupción mexica-
na y la gringa, es que en esta última no se 
esconde tanto bajo un manto de impunidad 
gubernamental: en Estados Unidos se casti-
ga con sentencias y multas muy severas y en 
todos los niveles de gobierno sin excepción. 
“La corrupción por narcotráfico en Estados 
Unidos es un problema grave”.

A pesar de esto, a lo largo del capítulo 
Narcocorrupción gringa el investigador y 
periodista  describe actos de corrupción: “En 
2015 en Mission, Texas, Héctor Méndez con 
17 años de experiencia en la lucha contra el 
tráfico de drogas, fue detenido y acusado de 
posesión y conspiración para distribuir co-
caína, heroína y metanfetaminas en Estados 
Unidos, también se le acusó de colaborar con 
narcotraficantes mexicanos”.

Robert Glem, subalguacil del condado de 
Claiborne, en Tazewell, Tennesse, fue deteni-
do por acusaciones de cohecho, distribución 
de drogas y tráfico de armas. Christopher 
van Zandt, agente de Aduanas y Protección 
Fornteriza (CBP), fue sentenciado a dos años 
de prisión por el delito de robar medicinas 
controladas de un automóvil,mientras labo-
raba en el puente de entrada de Burlington, 
Vermont, en la frontera entre Estados Unidos 
y Canadá.

Raymond Martin, comisionado de la po-
licía de Easton, Connecticut, fue detenido 
por la DEA y el FBI acusado de participar 
en un grupo dedicado a la distribución de 
opiáceos y medicinas controladas. En West 
Palm Beach, Florida, el sheriff Joaquín Fon-
seca Ortíz se declaró culpable  de los delitos 
de posesión de droga y de hacer acusaciones 
falsas contra un vendedor callejero de narco-
ticos. Y así por el estilo se describen un sin 
número de casos, que aun cuando pueden ser 
pocos, sí existen en la Unión Americana.

LAS CIFRAS DEL TERROR
La crisis que viven en Estados Unidos 

por el consumo de droga y alcohol es una 
realidad. Las cifras van en aumento y el con-
sumo de fentanilo es una verdad aterradora 
para millones de personas en el vecino país 
del norte. El inicio en el consumo de drogas 
desde los 12 años ha puesto en jaque al siste-

ma de salud de  la Unión Americana.
Las cifras son escalofriantes y lo más la-

mentable es que van en aumento. Las más pe-
simistas hablan de 169 millones de personas 
-59.8% de la población-  que en alguna oca-
sión han probado cualquier tipo de droga. Las 
más optimistas consideran que apenas son 49 
millones de personas las que tienen adicción 
a alguna droga. De acuerdo al Centro Nacio-
nal sobre el Abuso de Drogas (NCDAS), la 
Encuesta Nacional Sobre Consumo de Dro-
gas (NSDUH) y el American Addiction Cen-
ter, organismos públicos y privado dedicados 
a atender este fenómeno.

El American Addiction Center estima 

que la pérdida en productividad por cualquier 
tipo de consumo de drogas en el país del nor-
te, asciende a los 740 mil millones de dólares 
al año.

El experto Enrique Cifuentes García, 
quien es médico egresado de la UNAM y 
doctor en salud pública por The London 
School of Hygiene & Tropical Medicine, se-
ñala que el fentanilo, metanfetaminas y co-
caína son las principales sustancias respon-
sables de los decesos. La cifra acumulada de 
muertes por consumo de drogas en Estados 
Unidos, que continúa creciendo en tiempo 
real  podría alcanzar los dos millones de falle-
cimientos para 2030, si no se toman medidas 
para combatirla, 

Cifuentes García, del Hospital Monte Si-
naí de Nueva York, afirma que esta epidemia 
sin precedentes tiene graves implicaciones 
políticas, económicas y sociales. Señala que 
gran parte de esta crisis de salud pública se 
debe a políticas equivocadas, y que la epide-
mia por opioides comenzó a hacer explosión 
en los últimos años, especialmente durante 
los peores meses de la pandemia por CO-
VID-19.

El gobierno de Estados Unidos se enfren-
ta a una epidemia de opiáceos y las compa-
ñías farmacéuticas enfrentan juicios billona-
rios para compensar el daño que han causado, 
ante el fenómeno de consumo excesivo de 
medicina que conduce a la adicción. 

La respuesta ha sido tardía y el problema 
se ha salido de control y ha sobrepasado las 
fronteras y el mercado legal. La prevención 
resulta complicada debido al gran número de 
adictos en Estados Unidos y a las consecuen-
cias desastrosas para sus familias.

LA CIFRA ACUMULADA DE 
MUERTES POR CONSUMO 
DE DROGAS EN ESTADOS 
UNIDOS, QUE CONTINÚA 
CRECIENDO EN TIEMPO 

REAL  PODRÍA ALCANZAR 
LOS DOS MILLONES 
DE FALLECIMIENTOS 
PARA 2030, SI NO SE 

TOMAN MEDIDAS PARA 
COMBATIRLA.
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BAJAN 40 MILLONES DE PESOS 
PARA LA ZONA NORTE DE JALISCO 

Por  Francisco Junco

El diputado del Partido del Trabajo, 
Sergio Martín, se compromete con 
la Zona Norte de Jalisco y anun-
ció que bajará 40 millones para 10 

municipios, que a decir del legislador, estos 
se encuentran en total abandono.

Y es que el diputado, informó que reali-
zó un encuentro el pasado viernes 4 de abril 
con diez alcaldes de la zona norte de Jalisco, 
una región históricamente desatendida por 
las autoridades estatales y federales.

El encuentro fue en el municipio de San 
Cristóbal de la Barranca, con resultados, 
aseguró, en beneficio de los ciudadanos de 
la Zona Norte y de Jalisco.

Los alcaldes presentes fueron los de 
Chimaltitán, Silvino Yáñez López; de Tota-
tiche, Gema Livier Lara Gómez; de Hueju-
car, Hilda Díaz de Santiago;  Huejuquilla el 
Alto, Miguel Pérez Graciano; Villa Guerre-
ro, Esmeralda Huerta Hernández.

Santa María de los Ángeles, San Martín 
de Bolaños Concepción Magdaleno, Bola-
ños Trino Sandoval Gonzalez, San Cristó-
bal de la barranca Karina Guzmán Cardona, 
Colotlán José Julián Quezada Santoyo y 
Mezquitic Tomás Torres que se dieron cita 
a esta reunión, de acuerdo con información 
del diputado.

“Estamos haciendo historia en esté Dis-
trito con la gestión de recursos que brindará 
apoyo a nuestros sectores productivos del 
campo y de la ganadería. Es preciso seña-
lar que estos resultados son el inicio de los 
cambios que traeremos a la zona, los hechos 
hablan por sí solo”, posteo en sus redes so-
ciales el diputado.

Y agregó que seguirán construyendo 
“puentes de plata” entre la federación y au-

toridades estatales, lo que ayuda a refrendar 
el compromiso que tienen con la gente “la 
que me dio su voto de confianza y cabal-
garemos juntos por la transformación de 
Jalisco”.

Durante la reunión, el legislador presen-
tó una serie de proyectos y compromisos 
que buscan mejorar las condiciones de vida 
de los habitantes de esta área, especialmente 
de los pueblos wixáricas y otras comunida-
des originarias.

“Estuve en la zona norte con los diez 
alcaldes. La zona norte es la más olvidada 
de Jalisco, la que menos infraestructura tie-
ne, menos seguridad y de salud”, expresó, 
destacando que su principal objetivo ha sido 
atender a las poblaciones más marginadas 
sin importar colores o partidos políticos.

En este sentido, el integrante de la ban-
cada del Partido del Trabajo, anunció que la 
inversión de más de 40 millones de pesos 
será en infraestructura, que se distribuirán 
entre los municipios de la región.

El compromiso del legislador, resaltó, 
lo dijo desde la campaña política para con-
seguir el escaño por el Distrito Uno, “en la 
campaña prometí que iba a trabajar para 
todos, sin excepción de colores. Los ciuda-
danos han estado olvidados y me da mucho 
gusto estar aquí con ellos, apoyándolos y 
escuchando sus necesidades”.

Y es que Sergio Martín, quien ha adop-
tado la filosofía de trabajar directamente 
con el pueblo y no tras un escritorio, enfa-
tizó que la iniciativa incluye proyectos en 
infraestructura básica, como caminos saca-
cosechas, bordos para la retención de agua 
y mejoras en la conectividad de los muni-
cipios.

Uno de los temas que más preocupa al 
legislador es la falta de atención médica en 

la región, especialmente en el ámbito de la 
salud infantil. 

“Muchos niños mueren por picadas de 
alacrán. Hemos presentado una iniciativa 
para garantizar que todos los centros de 
salud del estado cuenten con suero antia-
lacrán, porque es una necesidad urgente”, 
afirmó el petista, quien subrayó que se trata 
de una medida que protegerá la vida de mi-
llas de personas en zonas rurales.

En los cuatro meses que lleva esta legis-
latura, Sergio Martín ha buscado visibilizar 
los problemas de la zona norte de Jalisco, 
los cuales, según él, no son conocidos por 
quienes toman decisiones desde las grandes 
ciudades.

“Es una pobreza extrema. Hay que tra-
bajar más para mejorar las condiciones de 
vida de estas comunidades que, durante 
años, no han recibido la atención que mere-
cen”, declaró y señaló que la región carece 
de médicos y especialistas, lo que ha gene-
rado una crisis de salud pública.

Por otro lado, en su encuentro con los 
alcaldes, también se abordaron otros temas 
clave como la seguridad. Martín propone 
una colaboración entre los gobiernos esta-
tal, federal y los municipios para mejorar 
las condiciones de seguridad en la zona.

“La seguridad es un tema que debe ser 
atacado de fondo. Necesitamos unir esfuer-
zos entre todos los niveles de gobierno para 
resolverlo”, explicó el legislador.

Una de las propuestas más innovadoras 
que Sergio Martín ha planteado es la crea-
ción de una bolsa federal conjunta entre los 
gobiernos de Jalisco y Zacatecas. Esta bol-
sa, que podría alcanzar los 200 millones de 
pesos, estaría destinada a fortalecer la segu-
ridad y la atención en salud de los munici-
pios que comparten ambas entidades. “Creo 

que esta es una excelente forma de trabajar 
juntos, sin que represente un costo para los 
estados. Sólo necesitamos gestionar estos 
recursos a nivel federal”, indicó.

Respecto a los 40 millones de pesos que 
se invertirán en la región, el diputado subra-
yó que aunque son una ayuda significativa, 
la zona necesita mucho más. “Estos 40 mi-
llones son un esfuerzo grande, pero es solo 
el inicio. La zona norte de Jalisco ha sido 
ignorada por mucho tiempo y sigue necesi-
tando más apoyo”, comentó.

En su mensaje, Sergio Martín también 
hizo un llamado al gobernador del estado, 
Pablo Lemus, y al gobierno federal para 
que continuara apoyando a la zona norte. 
“El gobernador ha hecho un buen trabajo, 
pero necesitamos más. Los ciudadanos de 
la zona norte merecen lo mismo que los de 
Guadalajara o Zapopan. Todos somos ja-
liscienses y debemos cumplir con nuestra 
gente”, afirmó.

Finalmente, el diputado Sergio Martín 
dejó claro su compromiso de seguir traba-
jando en la mejora de la región durante los 
próximos tres años de su mandato. “No voy 
a descansar hasta lograr que estas comuni-
dades tengan lo que merecen. Es muy grato 
ver la esperanza de la gente cuando llego a 
sus pueblos. Ellos han depositado su con-
fianza en mí y yo no los voy a defraudar”, 
concluyó.

Con un enfoque claro en las necesida-
des de los pueblos originarios y las comu-
nidades más marginadas, el diputado Sergio 
Martín ha dado un paso importante hacia la 
mejora de la calidad de vida en la zona norte 
de Jalisco.

>ES LA ZONA MÁS OLVIDADA DEL ESTADO

“No voy a descansar hasta lograr que estas comunidades tengan lo que merecen. Es muy grato ver la esperanza de la gente cuando llego a sus pueblos. Ellos han depositado su confianza en 
mí y yo no los voy a defraudar”, expresó el diputado Sergio Martín Castellanos que representa el Distrito 1 encuadrado en la zona norte de Jalisco.

“Estuve en la zona norte con los diez alcaldes. La zona norte es la más olvidada de 
Jalisco, la que menos infraestructura tiene, menos seguridad y de salud”, expresó, des-
tacando que su principal objetivo ha sido atender a las poblaciones más marginadas 
sin importar colores o partidos políticos.

“Muchos niños mueren por picadas de alacrán. Hemos presentado una iniciativa para 
garantizar que todos los centros de salud del estado cuenten con suero antialacrán, 
porque es una necesidad urgente”, afirmó el petista, quien subrayó que se trata de una 
medida que protegerá la vida de millas de personas en zonas rurales.

DIPUTADO SERGIO MARTÍN CASTELLANOS
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RICARDO VILLANUEVA
A LOS QUE VIMOS

KARLA CON GABRIELORGANIZAN FESTEJO DEL 
PRIMERO DE MAYO

VÍCTOR HUGO PÉREZ PELAYO ¡QUÉ BUENA SELFIE!

GABRIEL TORRES ESPINOZA con la rectora general de la Universidad de Guadalajara, Karla 
Planter. Gabriel fue ratificado en la dirección del Sistema de Radio, Televisión y Cinematogra-
fía de la Universidad de Guadalajara por la nueva rectora general.

EN LA GRÁFICA LOS INTEGRANTES DEL FRENTE DE TRANSPORTISTAS de Carga adheridos a 
la FTJ-CTM, que encabeza Nazario Ramírez Ramírez, se reunieron para organizar el primero 
de mayo, una concentración de mil unidades con sus choferes en el Autódromo Guadalajara 
de Tlajomulco, que facilitó el presidente municipal Gerardo Quirino Valázquez que organiza 
el dirigente estatal CTM Jalisco, Juan Huerta en PALCCO y que contará con la presencia del 
gobernador Pablo Lemus.

VÍCTOR HUGO PÉREZ 
PELAYO  con la diputada 

federal Claudia García, 
distrito 7 del municipio 
de Tonalá, captados por 
la lente de Manterola en 
la ceremonia de toma de 
posesión en el Telmex de 

Karla Planter como rectora 
de la Universidad de Gua-

dalajara.

AQUÍ GABRIELA SALAZAR mostrando sus dotes para el selfie y encuadra a Ricardo García, 
Juan José Frangie, Enrique Perdeda y Raúl Frías.

RICARDO VILLANUEVA en el cambio de estafeta en la rectoría de la Universidad de Guadalajara. Por primera ocasión en 232 años una mujer asume la máxima autoridad de esta 
gran institución educativa, la maestra Karla Planter.

SENSIBLE REGALO A EUGENIO RUIZ OROZCO

UN NUTRIDO GRUPO DE AMIGOS DE EUGENIO RUIZ OROZCO, encabezados por José Herminio Jasso, lo festejaron la pasada semana en el restaurante “Las Charritas”, y entre los muchos 
regalos que recibió Eugenio Ruiz Orozco por su cumpleaños 75 resalta el que le entregó Don Juan Manuel López Amezcua, quien encabeza la empresa llamada “Encuadernaciones López”, la 
más antigua de las empresas encuadernadoras de Guadalajara, pues resulta que Juan Manuel lo sorprendió con un cuaderno que recopila las páginas de El Informador en las que aparecen  
su columna “Al Trote” desde que inició hasta la el lunes 31 de marzo del 2025.

PRESENTA FRANGIE PROGRAMA 
DE  GUARDIANES VIALES

A LOS QUE VIMOS

ROBERTO ALARCÓN

RECONOCIMIENTO DE ARIZPE

PALOMA CRUZ

CUBRIRÁN 21 CRUCEROS
EL GRAN EQUIPO

EL COORDINADOR GENERAL Estratégica de Seguridad del Gobierno de Jalisco, Roberto Alar-
cón, presente en la presentación del Programa de Guardianes Viales de Zapopan, quien los 
felicitó por esta importante iniciativa.

AQUÍ JUAN JOSÉ FRANGIE con Paloma Cruz Vázquez, directora de Movilidad y Transporte 
de Zapopan, quien con visible entusiasmo presentó el Programa Guardianes Viales al dar el 
gobierno zapopano el primer paso para auxiliar en el grave problema vial que se vive en la 
metrópoli.

LOS GUARDIANES VIALES operarán en 21 cruces identificados como conflictivos, selecciona-
dos por su alto índice de siniestralidad y congestión vehicular.

EL GRAN EQUIPO DE ZAPOPAN que impulsa el Programa Guardianes Viales que se coordinará 
con la Policía Vial del Estado.  Aquí en la foto con el presidente municipal Juan José Frangie.

EN SOCIEDAD PRESENTÓ JUAN JOSÉ FRANGIE a los integrantes del Programa Guardianes 
Viales la pasada semana al convertirse el gobierno de Zapopan en el primer ayuntamiento 
metropolitano que le entra mejorar la movilidad en las vialidades más conflictivas de Zapo-
pan.

JUAN JOSÉ FRANGIE indicó que en los últimos 25 años creció el número de autos en la ZMG 
en más del 200 por ciento, de 1.5 millones a 5 millones, lo que explica el grave problema vial 
ahoga la circulación en la metrópoli.

SERVANDO SEPÚLVEDA

EN EL BANDERAZO DEL PROGRAMA GUARDIANES VIALES reapareció el ex secretario de movi-
lidad del Estado. Servando Sepúlveda, invitado especial del alcalde Juan José Frangie, quien 
le pidió que los auxiliara en la preparación de este programa de auxilio vial.

 “ESTE PERSONAL está comprometido para mejorar la movilidad, desde la Policía Vial del es-
tado, tendrán nuestro respaldo”, expresó Jorge Alberto Arizpe García, Comisario de la Policía 
Vial del Estado de Jalisco al reconocer esta gran iniciativa del Gobierno de Zapopan.

5 MILLONES DE AUTOS CIRCULAN
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ESCENARIOS PROSPECTIVOS: ENTRE
LA CORRECCIÓN Y EL COLAPSO
¿Qué podría desencadenar una recesión? 

Se pueden delinear tres posibles escenarios:
Escenario base (40% de probabilidad): 

Desaceleración controlada. La Reserva Fe-
deral (Fed) logra un “aterrizaje suave”, en-
friando la inflación sin provocar desempleo 
masivo. Las tensiones comerciales se con-
tienen mediante acuerdos ad hoc, como la 
tregua temporal con China en 2023. El cre-
cimiento global se ralentiza, pero sin crisis 
sistémica.

Escenario adverso (35%): Recesión téc-
nica. Dos trimestres consecutivos de con-
tracción en EE.UU., con un repunte de la 
tasa de desempleo al 6%. Sectores como el 
automotriz y la construcción colapsan por 
altos costos de insumos. Emergen tensiones 
sociales, similares a las protestas por infla-
ción en Europa en 2022. El FMI activa lí-
neas de crédito para economías emergentes.

Escenario catastrófico (25%): Crisis sin-
cronizada. Una corrida bancaria —como la 
de Silicon Valley Bank en 2023— se combi-
na con impagos de deuda corporativa y una 

nueva ola proteccionista. El dólar se aprecia 
abruptamente, asfixiando a países endeuda-
dos en moneda extranjera. El comercio glo-
bal cae un 15%, según modelos del Banco 
Mundial, y resurgen discursos antiglobali-
zación.

La administración Trump demostró que 
el proteccionismo, aunque seductor en el 
discurso político, tiene costos profundos. 
Si bien sus partidarios argumentan que los 
aranceles protegieron empleos, la evidencia 
sugiere que los daños colaterales superaron 
los beneficios. Hoy, con una deuda pública 

estadounidense cercana al 120% del PIB y 
una Fed atrapada entre inflación y recesión, 
el margen para errores se agota.

Como resume Adam Posen, presidente 
del Peterson Institute: “El mundo aprendió 
que las reglas comerciales existen por una 
razón. Ignorarlas no hace a nadie más fuer-
te, solo más vulnerable”. En un contexto 
de fragmentación geoeconómica, el mayor 
riesgo no es que Estados Unidos caiga, sino 
que arrastre consigo a quienes dependen de 
su estabilidad. La historia juzgará si esta fue 
una lección aprendida a tiempo.

El problema es que, en un mundo interconectado, lo que pasa en Washington no se que-
da ahí. EE.UU. representa el 25% del PIB global y el 60% de las reservas en dólares. Si 
su economía se resfría, el mundo estornuda. Durante la guerra comercial con China, el 
comercio internacional perdió 500 mil millones anuales.

Cuando Donald Trump llegó a la Casa Blanca con su lema “América First”, el mundo 
económico contuvo el aliento. Su agenda nacionalista no fue solo retórica: renegoció 
tratados como el T-MEC, abandonó el Acuerdo Transpacífico (TPP) y, sobre todo, desató 
una guerra comercial con China, la UE y hasta con aliados como México y Canadá.

LAS POLÍTICAS DE TRUMP,Y EL RIESGO 
SISTÉMICO PARA LA ECONOMÍA GLOBAL
Por Alberto Gómez R.

Desde que Donald Trump asumió 
la presidencia de Estados Unidos 
en 2017, su enfoque disruptivo 
en política económica y comer-

cial ha generado debates intensos. Cuatro 
años después de su mandato, y en un con-
texto de tensiones geopolíticas renovadas, 
analistas internacionales advierten que las 
medidas proteccionistas impulsadas durante 
su gobierno —como la imposición unilate-
ral de aranceles a socios comerciales— po-
drían precipitar una recesión en la economía 
estadounidense, con efectos en cascada para 
el sistema financiero global. 

Cuando Donald Trump llegó a la Casa 
Blanca con su lema “América First”, el 
mundo económico contuvo el aliento. Su 
agenda nacionalista no fue solo retórica: 
renegoció tratados como el T-MEC, aban-
donó el Acuerdo Transpacífico (TPP) y, so-
bre todo, desató una guerra comercial con 
China, la UE y hasta con aliados como Mé-
xico y Canadá. ¿El argumento? “Déficits 
injustos” y prácticas desleales. Pero detrás 
de los discursos, los números revelan un im-
pacto concreto: aranceles de hasta el 25% 
sobre más de 350 mil millones de dólares 
en productos chinos, según el U.S. Census 
Bureau.

Para economistas como Paul Krugman 
(Nobel, 2008), estas medidas fueron un 
“error histórico”. En The New York Times, 
Krugman fue claro: “Los aranceles no re-
dujeron el déficit, solo encarecieron la vida 
a los estadounidenses. Es como ponerle un 
impuesto a tu propia gente y disfrazarlo de 
patriotismo”. Y los datos le dan la razón. 
Aunque la economía de EE.UU. creció y el 
desempleo cayó al 3.5% en 2019, el protec-
cionismo pasó factura.

Los agricultores fueron de los más gol-
peados. Cuando China respondió con sus 
propias sanciones, las exportaciones de 
soya y carne se desplomaron, llevando a 
miles de granjeros a la quiebra. El gobierno 
tuvo que inyectar 28 mil millones en ayudas 
de emergencia en 2020, según la Federación 
de Agricultores de EE.UU. La industria 
tampoco salió ilesa: los aranceles al acero y 
aluminio (impuestos en 2018) aumentaron 
costos para fabricantes de autos y maquina-
ria. Un estudio del Peterson Institute reveló 
que, por cada empleo salvado en la siderur-
gia, se perdieron 16 en otros sectores.

Además, los precios comenzaron a su-
bir. La Reserva Federal admitió que los 
aranceles añadieron un 0.5% a la inflación 
en 2019, un problema que luego explotó 
con la pandemia. Joseph Stiglitz, otro No-
bel, lo resumió así: “Trump armó una bom-
ba de tiempo: proteccionismo + estímulos 
mal diseñados. Y ahora la Fed intenta apa-
gar el incendio”.

EL EFECTO DOMINÓ: CUANDO EE.UU 
ESTORNUDA…
El problema es que, en un mundo in-

terconectado, lo que pasa en Washington 
no se queda ahí. EE.UU. representa el 25% 
del PIB global y el 60% de las reservas en 
dólares. Si su economía se resfría, el mundo 
estornuda. Durante la guerra comercial con 
China, el comercio internacional perdió 500 
mil millones anuales (según la OMC). Y si 
EE.UU. vuelve a las políticas unilaterales, 
países como Alemania o Vietnam verían 
caer sus exportaciones.

Las cadenas de suministro, ya golpeadas 
por la pandemia, sufrirían aún más. Kristali-
na Georgieva, directora del FMI, lo advirtió 
en Davos: “El proteccionismo fractura la 
producción global. Nadie gana”. En Amé-
rica Latina, donde economías como México 
y Brasil dependen del dólar y la demanda 
estadounidense, una recesión sería un “tsu-
nami”, según Alicia Bárcena, exdirectora de 
la CEPAL.

No todos ven un colapso inminente, 
pero las señales preocupan. Goldman Sachs 
estima un 35% de probabilidad de recesión 
en EE.UU. para 2025. Y Nouriel Roubini, el 
“Dr. Catástrofe” (Dr. Doom) que predijo la 
crisis del 2008, es aún más pesimista: en su 
libro Mega Threats, habla de una tormenta 
perfecta por deuda, conflictos comerciales y 
desglobalización.

En Europa, el think tank Bruegel ya 
alertó: un posible regreso de Trump en 
2024 es “el mayor riesgo para la estabilidad 
global”. Como dice Ángel Ubide, de Cita-
del: “El mundo se acostumbró a un EE.UU. 
previsible. Si vuelve el caos, los mercados 
entrarán en pánico”.

El pasado viernes (4 de abril), la bolsa 
de valores de Wall Street cerró con fuertes 
pérdidas de entre el 4 y el 6 %, sacudida por 
los aranceles anunciados por el presidente 
de EE.UU., Donald Trump, y el temor a una 
guerra comercial y una recesión.

Al terminar la sesión de jueves 3 de 
abril, el tecnológico Nasdaq cayó un 5,97 
%, hasta 16.550 puntos; el selectivo S&P 
500 perdió un 4,84 %, hasta 5.396 puntos, y 
el Dow Jones de Industriales cedió un 3,98 
%, hasta 40.545 puntos, con las mayores 
pérdidas en los sectores de energía (-7,5 %) 
y tecnología (-6,9 %).

Las ventas masivas de acciones se agu-
dizaron en la última hora, después de que 
el presidente de EE. UU., Donald Trump, 
vaticinara un “boom” económico a raíz de 
su plan de aranceles “recíprocos” que, no 
obstante, ha lastrado a los mercados interna-
cionales por la posibilidad de que provoque 
una recesión a gran escala.

El S&P 500, que representa un amplio 
abanico de cotizadas, y el Dow Jones, el 
principal indicador de la bolsa, tuvieron su 

peor jornada desde junio de 2020, mientras 
que el Nasdaq registró su mayor bajada des-
de marzo de ese mismo año.

En concreto, el S&P 500 sufrió unas 
pérdidas bursátiles de unos 2 billones de 
dólares, mientras que, en el Nasdaq, las 
apodadas “Siete Magníficas” de la tecnolo-
gía ya recortaron cerca de 1 billón de capi-
talización.

El VIX, conocido como “índice del 
miedo”, escaló hasta un 39 %. No se veía 
una volatilidad semejante desde octubre de 
2022. (dw.com)

China, como represalia a los aranceles 
adicionales impuestos por el presidente 
Trump, anunció la imposición del 34% de 
aranceles a la importación de todos los pro-
ductos estadounidenses.

Un portavoz del Ministerio de Comercio 
chino informó que el gigante asiático tam-
bién interpuso una demanda ante a la Or-
ganización Mundial de Comercio (OMC).

Los aranceles impuestos por EE.UU. 
“violan seriamente las reglas de la OMC, 
perjudican los derechos e intereses legíti-
mos de los miembros de la OMC, y socavan 
el sistema multilateral de comercio basado 
en esas reglas, así como el orden económico 
y comercial internacional”, dijo el portavoz. 
(bbc.com)

>LA SOMBRA DE LA RECESIÓN

ACTUALIDAD

Donald Trump, presidente de Estados Unidos.

En la actualidad, con una deuda pública estadounidense cercana al 120% del PIB y una Fed atrapada entre inflación y recesión, el margen para errores se agota.

La administración Trump demostró que el proteccionismo, aunque seductor en el discur-
so político, tiene costos profundos. Si bien sus partidarios argumentan que los arance-
les protegieron empleos, la evidencia sugiere que los daños colaterales superaron los 
beneficios.

No todos ven un colapso inminente, pero las señales preocupan. Goldman Sachs esti-
ma un 35% de probabilidad de recesión en EE.UU. para 2025. Y Nouriel Roubini, el “Dr. 
Catástrofe” (Dr. Doom) que predijo la crisis del 2008, es aún más pesimista: en su libro 
Mega Threats, habla de una tormenta perfecta por deuda, conflictos comerciales y des-
globalización.
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POLÍTICA GLOBAL

Marine Le Pen y varios de sus colegas fueron acusados de utilizar de forma indebida 
fondos del Parlamento Europeo que tiene sede en Bruselas, Bélgica. Se le acusa de 
haber pagado a asesores quienes trabajaban en cosas ajenas o contrarias a la política 
de dicho parlamento. Es decir que pagó salarios y sus empleados no hacían lo que 
debían hacer. 

Macron podría perdonar a Le Pen y con eso ganar la elección o rogar a Dios que ella no 
gane la apelación porque de lo contrario será presidenta y seguro le cobrará el regalo. 
Sea o no obra de Macron, ella se asegurará de que así se vea y la verdad la sentencia 
y los propios cargos en el momento oportuno parecen ser muy buenos para formar una 
narrativa sobre una persecución política.

>FRANCIA Y LA JUSTICIA SELECTIVA

Por Jorge López Portillo Basave

Hace años el ahora expresidente 
Biden lanzó su primera campaña 
a presidente de EUA. Tardó más 
de 20 años con 4 intentos, pero 

llegó a la Casa Blanca. Biden no enfrentó 
un juicio, pero pudo haber pasado por los 
actos de su hijo Hunter y de él mismo, pero 
no fue así. De cualquier manera, podemos 
ver que en algunos puntos EUA, Francia 
y México pueden ser un ejemplo de lo que 
pasa cuando se enjuicia a un político en ac-
tivo.

En muchas ocasiones los juicios pueden 
ser exagerados por razones políticas, pero 
en otras de hecho pueden ser disminuidos 
por las mismas razones. Solo para poner en 
contexto el asunto es que Macron en Fran-
cia estaba por perder las elecciones presi-
denciales y Marine Le Pen es la candidata 
puntera.

Pero veamos con más detalle el caso de 
Francia. En años recientes, Europa se ha vis-
to sacudida por temas de corrupción y pre-
sunta corrupción y en casi todos los casos 
las penas han sido menores. Ejemplos hay 
varios incluso llegando hasta la vicepresi-
dencia del Parlamento Europeo en el 2022 
a quien se le condenó por recibir sobornos 
de Qatar. Bueno, Qatar parece que ya tiene 
tradición en eso del soborno porque como 
usted recordará se les acusó de comprar el 
mundial de fútbol y otros eventos similares.

Pero la legisladora que supuestamente 
cometió el soborno no ha sido sentenciada 
ni nadie por ese caso. Lo mismo sucede con 
otro escándalo de presunta corrupción en 
el 2023 cuando supuestamente la empresa 
Huawei sobornó a políticos del mismo par-
lamento. De ese asunto nada se sabe des-
pués de 2 años de iniciado.

Marine Le Pen y varios de sus colegas 
fueron acusados de utilizar de forma inde-
bida fondos del Parlamento Europeo que 
tiene sede en Bruselas, Bélgica. Se le acusa 
de haber pagado a asesores quienes trabaja-
ban en cosas ajenas o contrarias a la políti-
ca de dicho parlamento. Es decir que pagó 
salarios y sus empleados no hacían lo que 
debían hacer.  

El caso obvio tiene muchas aristas lega-
les, pero de esas se encargarán sus abogados 
y los jueces de apelación. Lo que me llama 
la atención es que esos trabajos fueron paga-
dos del 2004 al 2016 y que el juicio duró 9 
semanas y se realizó a finales del año pasa-
do. Uno se preguntaría si este asunto nunca 
fue visto durante los últimos 20 años. Esas 
peculiaridades hacen que muchos piensen 

que esto fue un ajuste de cuentas político y 
no una aplicación de la justicia. 

El Partido de ella es el favorito para ga-
nar las elecciones de Francia y ella la líder 
de las preferencias. En ese sentido, un jui-
cio, sumario a casi una década de los hechos 
es de llamar la atención. De hecho, llama 
aún más la atención que la sentencia aplicó 
el castigo de suspender derechos políticos 
para ser candidata de inmediato. 

En muchos casos la pena se suspende 
hasta después de la apelación. Digamos que 
la pena puede causar daño irreparable y por 
eso por lo general se suspenden hasta que el 
caso está firme. Pero eso no sucedió en esta 
sentencia, la Jueza de la causa ordenó que 
La Pen no pudiera inscribirse a las campa-
ñas en el 2026 sin importar que su sentencia 
y por ende castigo estén aún en apelación.

AMLO casi fue encarcelado por el en-
tonces presidente Vicente Fox y eso le dio 

muchísima popularidad, tanto que eso y el 
pleito entre el PRIAN le dieron la presiden-
cia 12 años después. Lo mismo le pasó a 
Trump al enfrentar y lograr demorar o ganar 
la mayoría de sus casos legales.

Emmanuel Macron podría perdonar a 
Le Pen y con eso ganar la elección o rogar 
a Dios que ella no gane la apelación porque 
de lo contrario será presidenta y seguro le 
cobrará el regalo. Sea o no obra de Macron, 
ella se asegurará de que así se vea y la ver-
dad la sentencia y los propios cargos en el 
momento oportuno parecen ser muy buenos 
para formar una narrativa sobre una perse-
cución política.

Yo he visto decenas de juicios penales 
en contra de expolíticos y en ninguno vi que 
le quitaran los derechos políticos al acusa-
do antes de que la sentencia fuera firme e 
inapelable. Veremos si La Pen se baja de 
la contienda y con eso evita arriesgar a su 

partido quien podría perder por falta de un 
candidato o tal vez ella haga esto su mensa-
je central de campaña. Ya veremos en qué 
acaba este caso, pero por ahora la justicia 
francesa no parece estar muy ciega. 

La sanción puede ser revocada por ape-
lación que normalmente dura 18 meses pero 
que por ser de este caso ha sido acelerada a 
menos de 12 meses de ahí ella puede ir al 
máximo tribunal de Francia y aun así llegar 
a la elección, pero el tener suspendidos sus 
derechos políticos y estar sin posibilidad de 
registro ha hecho que esto se vea como un 
caso político y no de justicia ya que cual-
quier demora en los procesos de apelación 
y revisión la dejaría sin poder ser candidata.

La Jueza que presidía el proceso contra 
Le Pen hizo declaraciones públicas poste-
riores a la sentencia lo que no ayudó a su 
imagen de imparcialidad lo que aumentó 
los ánimos de los ya molestos seguidores 
de Le Pen. Esto ha generado que le asig-
nen seguridad especial a la juzgadora quien 
públicamente desde antes del juicio ha sido 
partidaria de políticas contrarias a las de La 
Pen, lo que le suma más dudas a su impar-
cialidad.

La ley debe ser pareja, pero eso también 
implica la oportunidad. Ser juzgado para 
beneficiar a otros no es nada nuevo en la 
historia de la humanidad. La Pen puede ser 
responsable de ese delito que en casi todo el 
mundo sería falta administrativa y por tanto 
debe pagar su culpa, pero el tiempo de su 
juicio, la fecha de los sucesos, la velocidad 
de la sentencia y el alcance de la misma son 
cuando menos cuestionables, en especial 
porque el supuesto delito se cometió en Bél-
gica y aunque la ley de la UE establece que 
esas faltas serán perseguidas por los países 
natales de los parlamentarios. El caso es in-
édito ya que a nadie se le ha juzgado con 
esa severidad, celeridad y por faltas tan an-
tiguas que para terminar no le dieron a ella 
ningún beneficio económico.

Algunos dicen que esta es la tumba de 
la política de derecha que sería la primera 
mujer presidenta de Francia y que esto dará 
oportunidad para que el partido de centro 
Izquierda de Macron se levante porque no 
dará tiempo a la oposición para encontrar 
un candidato popular que suceda a Le Pen 
y todo esto puede ser muy cierto, pero tam-
bién puede que sea la gota que derrame el 
vaso en la ya disminuida popularidad de 
Macron. En estos días se realizarán mar-
chas de protesta mismas que esperemos no 
terminen en violencia que solo afectará a 
inocentes de ambos bandos.

MACRON PODRÍA 
PERDONAR A LEPEN

Emmanuel Macron, en una jugada política que definirá el rumbo de Francia en el corto plazo.
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Todos tenemos que hacer lo que nos toca 
para dejar de normalizar la violencia. No 
debe suceder en éste ni en ningún otro lugar 
de nuestro estado. En Jalisco estamos tra-
bajando en todos los frentes para combatir 
cualquier manifestación de este tipo”.

Eso es necesario que todos lo hagamos. 
Sería imperdonable para los que nacimos 
o vivimos en esta hermosísima Entidad fe-
derativa, permitir que esos asuntos, y los 
consiguientes infundios y falacias que se di-
funden, perjudiquen la estampa singular que 
Jalisco ha tenido desde tiempos inmemoria-
les. Baste recordar que los aires de indepen-
dencia aquí afloraron tempranamente con 
personajes como el sayulense Juan Antonio 
Montenegro (1769-1833), quien a fines del 
siglo XVIII -28 de septiembre de 1793- pla-
neó la independencia nacional: descubierta 
su maquinación fue enjuiciado, encarcelado 
y desterrado. 

Después vino la conspiración del indio 
Mariano, tramada en Tepic -entonces parte 
de lo que hoy es Jalisco, llamada Intenden-
cia de Guadalajara- y con implicaciones en 
Colotlán y hasta en la catedral tapatía; fue 
descubierta en enero de 1801y sofocada 
cruelmente por el intendente y presidente 
de la Real Audiencia de Guadalajara, José 
Fernando de Abascal y Souza, quien tiene 
calle en la ciudad, no así los insurrectos. En-
seguida en esta urbe tapatía, se procesó al 
médico José Ma. Herrera (padre de los ilus-
tres Herrera y Cairo) por sus ideas libertarias 
(1809) y se le desterró. Poco antes, el ilustre 
jalisciense Francisco Primo de Verdad y Ra-
mos, (1760-1808) dio lustre a las ideas de 
soberanía popular en la ciudad de México, 
a consecuencia de lo que fue preso y luego 
asesinado.

En fin, también anotaremos que la se-
gunda etapa de la guerra de independen-
cia se llevó a cabo en Guadalajara, donde 
el padre de la Patria, D. Miguel Hidalgo y 
Costilla, estableció el primer gobierno inde-
pendiente mexicano, abolió la esclavitud y 
publicó el primer periódico libre mexicano, 
“El Despertador Americano”, el 20 de di-
ciembre de 1810. Jalisco logró la indepen-
dencia antes que México (el 13 de junio de 
1821) y fue la cuna de la república federal, 
surgiendo como Estado libre y soberano el 

16 de junio de 1823, lo que le ganó el título 
de “Hermano Mayor de la Federación”. 

Fue teatro de la guerra de Reforma, un 
jurista tapatío creó el juicio de amparo y el 
pionero de la revolución fue el esforzado ja-
lisciense Manuel M. Diéguez. Finalmente, 
ya asolo mencionaré al talentoso Luis Ma-
nuel Rojas, autor de la ley del municipio li-
bre, diseñador del proyecto de Constitución 
federal y presidente del Congreso Constitu-
yente que la aprobó en 1917. 

Con cuánta razón, tras los tristes eventos 
antedichos, el ejecutivo estatal ha ordenado 
el veto a cualquier presentación pública re-
lacionada con la Administración estatal que 
haga apología del delito, precisando que se 
debe adoptar “una legislación tanto federal, 
estatal y municipal para prohibir este tipo de 
narcocorridos y de apología del delito; cla-
ro que es posible prohibirlos y todos tene-
mos que hacer nuestra parte” (El Universal, 
1-04-2025).

Lo anterior es inaplazable, para evitar 
que a nuestro bellísimo Estado lo entur-
bien. Porque recordemos que, en todos los 
órdenes, ya culturales, políticos, jurídicos, 
periodísticos, artísticos, musicales, cívicos 
o de esfuerzos de prosperidad y proyección 
de México, Jalisco se ha distinguido estelar-
mente. Incluso en el mundo entero, al hablar 
del país, no puede pasarse por alto el tequila, 
el mariachi y las artesanías; o se desea visi-
tar nuestra agraciada laguna de Chapala, a la 
espléndida joya del Pacífico que es Puerto 
Vallarta o a nuestros emblemáticos pueblos 
mágicos; admirar la charrería y asombrarse 
con los notables lauros de nuestros depor-
tistas.

Como se expresó el gobernador del Es-
tado la noche del 3 reciente ante represen-
tantes de todas las fuerzas políticas jaliscien-
ses: “Más allá de las diferencias, nos une 
una causa mayor: Jalisco y su gente.  Porque 
cuando se pone por delante el bienestar de 
nuestro estado, no hay colores ni divisiones 
que valgan”. Es por ello-y muchas cosas 
más- que debemos reivindicar a nuestro Ja-
lisco, desvanecer las patrañas que lo puedan 
manchar y por lo contrario, engrandecer-
lo aún más, para que al mismo tiempo que 
enorgullece a sus pobladores, fortalezca y 
exalte a la nación. 

Sería imperdonable para los que nacimos o vivimos en esta hermosísima entidad fe-
derativa, permitir que esos asuntos, y los consiguientes infundios y falacias que se 
difunden, perjudiquen la estampa singular que Jalisco ha tenido desde tiempos inme-
moriales. Baste recordar que los aires de independencia aquí afloraron.

La proyección de imágenes del líder de un grupo del crimen organizado durante un 
concierto de la banda sinaloense “Los Alegres del Barranco”, en un auditorio propiedad 
de la Universidad de Guadalajara, no sólo fue apología a la criminalidad, sino exhibición 
indolente de autoridades y gentío ante el lamentable contexto de hechos reprobables 
suscitados en Jalisco.

DEBEMOS REIVINDICAR A JALISCO 
ANTE LAS PATRAÑAS INSIDIOSAS 

Por Pedro Vargas Avalos

Recientemente se han difundido 
algunos embustes a costillas de 
la gran fama -reconocida a los 
cuatro vientos-, de Jalisco y sus 

habitantes. Es lamentable que no solo algu-
nos dizques comentaristas, se hayan valido 
de acaecimientos como el reciente sucedido 
policíaco de Teuchitlán, sino que también se 
trae a colación espectáculos bochornosos y 
hasta acciones de políticos controversiales, 
como el relativo a varios exgobernadores y 
alcaldes, quienes se destacaron por sus ye-
rros como autoridad.

De medio mundo es conocido lo refe-
rente al lamentable suceso del supuesto 
campo de adiestramiento narco en la de-
legación teuchitlense de La Estanzuela. 
Eso generó una lluvia de noticias de todo 
tipo, pero que en general dejaba mal para-
do al exgobernador Enrique Alfaro y a las 
autoridades municipales. Para las madres 

buscadoras, el exgobernador es uno de los 
responsables. Liiado al crimen organizado, 
está el tema de los desaparecidos -grave 
problema a nivel nacional- ramo en que al 
Estado se le califica como el número uno 
de la república; con ello, se agigantan los 
daños que proyectan una pésima imagen de 
Jalisco y sus gobernantes.

Por si lo anterior fuera poco, con días de 
distancia, se presentó un programa de corri-
dos musicales, pero no de los cantos popu-
lares y tradicionales que dieron notoriedad 
a los jaliscienses, (en actividades como el 
cine nacional forjaron su época de oro), sino 
de esos móndrigos canturreos que se deno-
minan “corridos tumbados”, los cuales son 
condenados no porque sean composiciones 
artificiosas, sino porque son una especie de 
apología de los delincuentes y sus típicos 
excesos.

Un artículo publicado hace unos días, 
menciona: “Paradoja jalisciense. Apenas el 
miércoles de la semana pasada, en el mismo 

auditorio -Telmex en Zapopan- del concier-
to de Los Alegres del Barranco, el Gober-
nador Pablo Lemus había considerado que 
con lo del Rancho Izaguirre “era tiempo de 
tocar fondo”. Pero -asegura el escrito ante-
dicho-, “El fin de semana exhibió otra rea-
lidad”.  

Es decir, La proyección de imágenes 
del líder de un grupo del crimen organizado 
durante un concierto de la banda sinaloense 
“Los Alegres del Barranco”, en un auditorio 
propiedad de la Universidad de Guadalaja-
ra, no sólo fue apología a la criminalidad, 
sino exhibición indolente de autoridades 
y gentío ante el lamentable contexto de 
hechos reprobables suscitados en Jalisco. 
(Salvador Guerrero Chiprés, Sin Embargo, 
1-04-2025). 

Lo peor de la exhibición de tales mani-
festaciones “musicales”, a las que acuden 
miles de jóvenes, es que en sus textos se 
establece que los narcotraficantes son per-
sonajes de fama y dinero, por lo que sus 

seguidores y oyentes los pueden adoptar 
como modelos de triunfo. Los jóvenes sue-
len deslumbrarse con la riqueza, el poder y 
los fáciles modos de vida, lo cual conforme 
esos corridos se logran en el ambiente ex-
tralegal, es decir, ilícitamente; pero para el 
carácter juvenil, eso no es más que un reto, 
el cual suelen asumir, auto justificándose en 
su mente inexperta, para de esa forma ser 
inducirlos a esa manera de encarar la vida, 
pues para ellos tal senda es un modo normal 
de movilidad y superación.

Pablo Lemus Navarro, el flamante go-
bernador que sucedió a Enrique Alfaro 
(quien se fue a España, tras entregar el po-
der) lamentó el espectáculo presentado en 
el Telmex por cultivadores de los corridos 
tumbados: a través de sus redes sociales 
señaló el ejecutivo jalisciense que tras lo 
ocurrido en el rancho Izaguirre es ya tiempo 
de tocar fondo y salir unidos para no repetir 
tales tragedias. Luego enfatizó: “Lo visto en 
el concierto… va en la dirección opuesta. 

>DAR LA BATALLA A LA NARCOCULTURA 

OPINIÓN

Jalisco, tierra del mariachi, el tequila y la charrería, símbolos que deben resaltar sobre la violencia e inseguridad que vive la región.

El grupo “Los Alegres del Barranco” causaron polémica por hacer apología del delito en su 
presentación en el Auditorio Telmex.

Como lo expresó el gobernador Pablo Lemus “Más allá de las diferencias, nos une una 
causa mayor: Jalisco y su gente.  Porque cuando se pone por delante el bienestar de 
nuestro estado, no hay colores ni divisiones que valgan”. Es por ello-y muchas cosas 
más- que debemos reivindicar a nuestro Jalisco, desvanecer las patrañas que lo puedan 
manchar, y por el contrario, engrandecerlo aún más”

Jalisco se ha distinguido estelarmente. Incluso en el mundo entero, al hablar del país, no 
puede pasarse por alto el tequila, el mariachi y las artesanías; o se desea visitar nuestra 
agraciada laguna de Chapala, a la espléndida joya del Pacífico que es Puerto Vallarta o 
a nuestros emblemáticos pueblos mágicos.

DESDE LOS CAMPOS DEL PODER

OPINIÓN

HABLEMOS DE MASCULINI-
DADES Y FEMINIDADES 

Benjamín 
Mora Gómez

Por |

La vida tiene memoria. El caos de hoy 
en la sociedad es reflejo del caos en 
nuestras masculinidades y femini-
dades. Diego Petersen, en 2021, nos 

cuestionaba sobre quién tiene la fuerza moral 
para distinguir entre qué es y qué no una ocu-
rrencia o, dicho de otra manera, cuáles viven-
cias merecen nuestra atención y cuidado.

Desde hace varios lustros se nos habla de 
algo a lo que llaman nuevas masculinidades 
cuando en realidad deberíamos ocuparnos 
porque los hombres asumamos nuestras me-
jores masculinidades, sin permitirnos aban-
donar nuestra esencia de nacimiento. Para ser 
más claros y usando las palabras de muchas 
mujeres: ser hombres de verdad y no simples 
princesitos. 

Creo que la mujer se cansó de esos hom-
bres que simplemente dejan aflorar su parte 
femenina. Desean un hombre sensible pero 
nunca más que ellas mismas; un hombre sen-
sible que entienda a la mujer. Mi padre me 
dijo: “El más grande reto a tu masculinidad 
será ser ese hombre que merezca el amor de 
la mujer de quien te enamores”. 

En la vida todo cambia, excepto lo que 
trasciende. Dejemos de ser marionetas de 
quiénes inventan ocurrencias alejadas de 
los planes de Dios. Los roles principales de 
hombres y mujeres nos hacen entendernos y 
maravillarnos de las diferencias que nos com-
plementan. 

Quizá todos hemos visto esos pequeños 
videos en internet en los que se pregunta a 
diversas mujeres sobre un supuesto en que la 
muerte llegase hasta ellas y les diera a ele-
gir entre su muerte y la de sus esposos; to-
das asumieron que quién debería morir es el 
marido. Cuando esa misma pregunta se les 
hacia a los hombres, todos reconocieron que 
ellos debían morir. Esto no es una cuestión de 
amor ni de nobleza ni mucho menos de hom-
bría o caballerosidad sino de esencia humana. 
En todas las especies, los machos ofrecen sus 
vidas por las hembras y los críos, y en todas 
las especies, las hembras permanecen.

En las nuevas masculinidades se pretende 
imponernos a los hombres, papeles y expec-
tativas sobre cómo ser, cómo sentir y cómo 
actuar, desechando, sin explicación alguna 
fundamentada, todo lo que hemos sido por 
millones de años y sin detenerse a ver que los 
hombres con masculinidades sanas siempre 
han sido buenos compañeros de aventuras de 
vida y esposos de mujeres que también han 
ejercido buenas feminidades. 

Los enojos, frustraciones y rabietas de 
unas pocas mujeres no deben hacernos car-
gar con esos malestares a todos y todas los 
demás. Los odios y las frustraciones no debe-
rían cegarnos a una verdad que se evidencia 
con toda nitidez: Fuimos creados distintos 
para procurarnos y complementarnos en el 
amor; para enamorarnos de lo distinto.

Sin negar la verdad contenida al afirmar 
que los roles masculino y femenino moldean 
comportamientos, difiero ampliamente de la 

carga falsaria que quiere mirar en aquellos a 
una especie de complot patriarcal, negativo y 
perverso, desde pueblos que jamás se cono-
cieron. La ciencia obliga.

La manera en que vivimos y percibimos 
nuestros roles en la sociedad no pueden obli-
garse desde esos centros de poder del que to-
dos hablamos… que suponemos… pero que 
pocos identificamos con claridad, y es que, 
más temprano que tarde, nos habremos de 
rendir ante lo que nos es consustancial, pro-
pio y natural, como hombres y mujeres; eso 
que nos hace sentir mucho más cómodos en 
las relaciones de pareja, hombre y mujer.

Hoy nos hablan de nuevas masculini-
dades, nuevas feminidades, nueva familia, 
nueva sociedad… pero callan que ni hay 
hombres más masculinos, ni mujeres más 
femeninas, ni familias mejor construidas, ni 
sociedades más solidarias. Las nuevas mas-
culinidades nos son atrevidamente impuestas 
y se nos obliga a aprender a lidiar con ellas, 
volviéndose toxicas. Claro, hay quienes se 
sienten cómodos y cómodas con esas nove-
dades, pero también matrimonios y parejas 
quienes prefieren que el hombre provea y 
cuide, y la mujer eduque, trasmita valores, 
principios y tradiciones, administre el hogar y 
sea quien dé calor, tranquilidad, pertenencia, 
estructura, sabiduría y sentido sagrado a la 
familia, cerrando la puerta a quién no merece 
entrar. Esto tan grande jamás se encontrará 
fuera de casa y por ello prefieren asumir el 
papel de ama de hogar, cumpliendo el mismo 
rol de sus madres y abuelas.

Deberíamos preguntarnos ¿hasta dónde 
debemos permitirnos vivir con esas nuevas 
masculinidades y feminidades y hasta dónde 
nos dan esa felicidad que dura y esa sensa-
ción de plenitud a las que todos aspiramos? 
Más aún, cuando los años de vida se nos ha-
yan acumulado, cuánto de plenitud habremos 
sumado desde esas nuevas masculinidades y 
feminidades. 

Como hombre reconozco que me encanta 
el papel que por tradición he heredado de mi 
padre y vi en mi suegro; debo dejar en cla-
ro que eso no significa ni que mi esposa, ni 
mi madre, ni mi suegra, en algún momento 
fuesen menospreciadas. Ellas tuvieron a su 
cuidado y formación el valor más grande de 
sus familias: sus hijos, y el hacer de la casa 
un lugar cálido; el más bello refugio ante la 
vida, insisto. Cada uno de esos padres y ma-
dres supieron ser amables, es decir, merecer 
ser amados por sus hijos.

Solo mentes débiles se dejan imponer 
locuras. Rechazo las nuevas masculinidades 
pues en ellas renuncio a quien soy y niego 
quien fue mi padre. He cambiado pañales, 
lavado trastes, tendido la cama, hecho la 
compra diaria, pero jamás por alguna nueva 
masculinidad sino porque he amado a mis 
nietos, a mi hija, a mi esposa y a mis padres. 
Mi masculinidad no se sujeta a modas ni im-
posiciones tóxicas y perversas pues no busco 
lo efímero sino lo eterno.
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El playball de la temporada 2025 
será cantado de la Liga Mexicana 
de Béisbol (LMB) el jueves 17 de 
abril, marcando el comienzo de 

su histórica campaña del centenario con el 
enfrentamiento entre Leones de Yucatán y 
Diablos Rojos en el Estadio Harp Helú. 

Y al día siguiente, viernes 18 de abril, 
los 18 equipos restantes comenzarán sus 
campañas, dando inicio oficial a la tempo-
rada regular.

La LMB contará con 20 equipos en la 
temporada 2025, distribuidos equitativa-
mente en dos zonas: Norte y Sur, con 10 
equipos en cada una. Este número se man-
tiene tras la expansión de 2024, que incluyó 
a los Conspiradores de Querétaro y el regre-
so de los Dorados de Chihuahua, además de 
la incorporación de Caliente de Durango y 
Charros de Jalisco en lugar de Generales de 
Durango y Mariachis de Guadalajara. Los 
equipos confirmados son:

 • Zona Norte: Acereros de 
Monclova, Algodoneros de Unión Laguna, 
Caliente de Durango, Charros de Jalisco, 
Dorados de Chihuahua, Rieleros de Aguas-
calientes, Saraperos de Saltillo, Sultanes de 
Monterrey, Tecolotes de los Dos Laredos, 
Toros de Tijuana.

 • Zona Sur: Bravos de 
León, Conspiradores de Querétaro, Diablos 
Rojos del México, El Águila de Veracruz, 
Guerreros de Oaxaca, Leones de Yucatán, 
Olmecas de Tabasco, Pericos de Puebla, 
Piratas de Campeche, Tigres de Quintana 
Roo.

Cada equipo disputará 93 juegos en la 
temporada regular, que culminará el 7 de 
agosto, seguida por los playoffs en septiem-
bre y octubre.

La LMB ha incrementado su visibilidad 
con la llegada de estrellas de MLB en los 
últimos años, gracias a contratos atractivos 
y la oportunidad de jugar en un mercado 
apasionado por el béisbol. Para 2025, se 
espera que el centenario motive a los equi-
pos a reforzarse con nombres reconocibles, 
aunque las confirmaciones oficiales depen-
derán de los movimientos del offseason y la 
disponibilidad de los jugadores tras el cie-
rre de la temporada MLB 2024 y las ligas 
invernales. Por ahora, Canó, Puig y Bauer 
son los nombres más destacados con ante-
cedentes recientes en la liga, mientras que 
Colón y Russell representan posibilidades 
intrigantes.

EL CENTENARIO
Es común que en la Liga Mexicana de 

Beisbol organicen series con equipos de 
Grandes Ligas y el pasado 24 y 25 de mar-
zo, en el Estadio Sultán se recibió la visita 
de Medias Rojas de Boston Vs. Monterrey, 
con llenos totales en el coloso de Nuevo 
León, en el marco del centenario de la fun-
dación de esta liga.

De igual manera, la presidencia de la 
LMB anunció la creación de un canal con 
contenido 24/7 especializado en beisbol, y 
por supuesto, sobre el circuito mexicano. 

Dentro del mismo marco de la celebra-
ción por el centenario, la LMB lanzará un 
álbum coleccionable, un libro de colección 
especial por los 100 años, un material di-

dáctico para niñas y niños, así como una 
guía gastronómica y turística con informa-
ción de las 20 ciudades que albergan un 
equipo de LMB. 

CHARROS DE JALISCO 
SE ESTÁ ARMANDO
¿Y cómo viene Charros para esta tem-

porada de verano?
Charros se está armando y durante las 

últimas semanas han ido soltando informa-
ción de nuevas contrataciones y refuerzos.

La temporada pasada en que debutó 
Charros en la LMB, fue muy amarga para 
los caporales y su manager Benjamín Gil, 
ya que no lograron clasificar a los play-offs. 
Sus números fueron de 47-43, con un por-

centaje de victorias de .522, quedando en el 
sexto lugar de la Zona Norte.

Esta temporada de verano El Matador 
viene a sacarse la espina, ahora con un con-
junto más equilibrado, reforzando tanto el 
cuerpo de pitcheo, como la ofensiva y de-
fensiva. 

En la ofensiva tendremos al espectacu-
lar Billy Hamilton, Michael Wielansky y 
Mateo Gil, quienes, tanto brillaron con Cha-
rros de invierno para lograr la corona ven-
ciendo en la final a Tomateros de Culiacán. 

Fue contratado el panameño Allen Cór-
doba, que juega tanto en el infielder como 
en el outfielder. En su carrera profesional 
jugó en Grandes Ligas con Padres de San 
Diego y desde 2022 participa en ambos cir-
cuitos en nuestro país: LMB, con Algodo-
neros de Unión Laguna, y Liga del Pacífico, 
con Yaquis de Ciudad Obregón.

Johneshwy Fargas es un pelotero puer-
torriqueño que ha destacado como jardinero 
por su velocidad, por sus habilidades defen-
sivas y capacidad para hacer contacto con 
la pelota. Ha tenido una carrera notable que 
incluye experiencia en las Grandes Ligas 

En cuanto a su staff de pitcheo que fue 
un caos la temporada pasada, la directiva ha 
anunciado las siguientes contrataciones:

Rafael Córdova (pitcher derecho), pro-
cedente de los Diablos Rojos del México, 
campeones de la LMB en 2024, que viene 
en calidad de préstamo.

Édgar García pitcher dominicano), in-
corporado en 2024 como agente libre, ex 
liga mayorista con Phillies y Rays, conoci-
do por su recta de poder y capacidad para 
manejar situaciones de presión. Formará 
parte del bullpen.

Joshua Green se vestirá nuevamente 
de Charro. El relevista norteamericano se 
convierte en nuevo jugador de Jalisco para 
la Temporada 2025 de la Liga Mexicana 
de Beisbol (LMB). La temporada pasada 
Green vistió la franela de Tomateros de 
Culiacán, pero un año antes había vestido 
el uniforme de Charros y tuvo una gran em-
porada al participar en 28 juegos, registró 
récord de 2-1 con 11 salvados, ponchó a 30 
rivales en 29 entradas. 

Onelki García. El lanzador zurdo cu-
bano que procedente de Tabasco, jugó con 
Charros al final de la pasada temporada, 
tuvo poca acción ya que venía recuperándo-
se de una lesión en el hombro.

Seguramente en la semana la directiva 
de Charros dará a conocer cómo queda fi-
nalmente el equipo. 

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

CHARROS BUSCARÁ SER COMPETITIVO

EL PRÓXIMO 17 DE ABRIL 
ARRANCA LA LMB

La temporada pasada en que debutó Charros en la LMB, fue muy 
amarga para los caporales y su manager Benjamín Gil, ya que no 
lograron clasificar a los play-offs; en esta temporada de vera-
no del 2025 El Matador viene a sacarse la espina, ahora con un 
conjunto más equilibrado, reforzando tanto el cuerpo de pitcheo, 
como la ofensiva y defensiva.

Van con Charros de verano. un trío de miedo: Mateo Gil, Bill Hamilton y Michael Wielansky. 

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

HUGO SÁNCHEZ MÁRQUEZ,
EL HIJO PRÓDIGO ABANDONADO

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

TRIUNFÓ EN EL REAL MADRID

No existe en el mundo mayor afi-
ción que el fútbol como discipli-
na masiva, en el que millones lo 
practican, la inmensa mayoría 

en el terreno amateur o de aficionado y 
otros más de manera profesional. Destacar 
en esta actividad futbolística es sumamente 
difícil y ser el mejor aún más.

Lo más triste y lamentable es no ser re-
conocido en tu propio país, que la victoria y 
el triunfo está prohibido para los nuestros. 
La envidia, el recelo, resentimiento, com-
plejo, negación son inherentes en el mexi-
cano que no reconoce el talento, calidad de 
sus propios connacionales, que, en el caso 
de nuestro héroe deportivo, ex niño de Oro, 
el goleador máximo y mejor jugador de 
todos los tiempos en nuestro país, no tiene 
la credibilidad y el reconocimiento que se 
merece.

Los mejores jugadores del mundo son 
casi siempre, por no decir los únicos, los 
delanteros que marcan los goles y definen 
los encuentros tanto en clubes como en se-
lección nacional. Por supuesto que todas 
las posiciones en el terreno de juego tienen 
importancia, el guardameta es un especia-
lista en su posición destacando su arrojo y 
valentía, reflejos, colocación, elasticidad y 
ubicación como sus máximas cualidades (y 
un poco locos).

En la zaga defensiva los centrales son 
los “Káiseres” y mandamás, en el que la 
modernidad los hace ser ofensivos princi-
palmente rematando tiros de esquina o cen-
tros con la testa, algunos son especialistas y 
ejemplos sobran, los laterales “carrileros”, 
que están de moda últimamente en un ir y 
venir por su parcela que lamentablemente 
son más ofensivos que defensivos (dejan 
huecos).

La media cancha es donde existe el ta-
lento y la visión de aquellos que con sus 
trazos largos o cortos al pie del compañero 
tienen el toque preciso (Benjamín Galindo) 
y se convierte en el abastecedor de los de-
lanteros con pases de medio gol.

El jugador más importante lo es el de-
lantero centro, el número 9, el goleador que 
resuelve encuentros y son la admiración 
de todos especialmente de los infantes. Lo 
que resulta inconcebible es que los propios 
mexicanos sean tan ingratos e indolentes, 
en cuanto a reconocer las aptitudes condi-
ciones excepcionales y situaciones relevan-
tes de primer mundo.

En este mismo medio comentamos 
tiempo atrás precisamente la injusticia, no 
sólo de los clubes sino del propio gobierno 
al no tener la visión positiva y de ejemplo 
para inmortalizar a través de un monumen-
to, avenida, estadio incluso como ya existe 
en este país (Estadio “Pirata” Fuente, Coru-
co Díaz, entre otros).

El caso de Hugo Sánchez es un ejemplo 
de vida de un triunfador en toda la exten-
sión de la palabra en un contexto de éxito 
en toda actividad de su club que curiosa 
o coincidentemente pertenece a nuestra 
máxima casa de estudios (UNAM) en nues-
tro país y es ejemplo integral de excelsitud 
y máximos logros.

Hugo fue campeón de liga con los 
“Pumas” de la UNAM, campeón goleador 
individual, seleccionado nacional mundia-
lista y lo más relevante egresado de la Li-

cenciatura de Odontología de la UNAM y 
lo mejor multicampeón con el Real Madrid, 
el mejor equipo del mundo con más títulos 
junto con Barcelona, entre otros, que gene-
racionalmente tienen los mejores jugadores 
del universo puesto que los “cracks” son de 
otra galaxia.

Nuestro querido y admirado Hugo está 
dentro de las constelaciones humanas no 
planetarias, que solo ocurren en décadas y 
hasta siglos y no se dan en maceta, un país 
como el nuestro en el que la trampa y el ar-
did están a la orden del día en los mexica-
nos que cínicamente aceptan frases como: 
“El que no tranza no avanza”, “De chin…
yo, mejor mi compadre”, “No hay compa-
dre que no haga daño”, “Primero yo y des-
pués yo”, “Chin… su madre el mundo” etc.

La superación personal del mexica-
no no es regularmente por sed de triunfo, 
sino por envidia de ser mejor que el veci-
no, amigo, conocido, hermano, el pariente, 
compadre, socio, etc. Si algo le molesta al 
mexicano en demasía, es ver triunfar a sus 
iguales hombres o mujeres, conocidos o 
desconocidos, que siempre minimizan, ig-
noran y descalifican.

Frases como: “Ese “buey” no es mejor 
que yo”, “Yo soy más chin...”, “A mí me 
la “pelan” todos”, que es el común deno-
minador de los acomplejados perdedores, 
que pretenden que las cosas positivas ven-
gan del cielo, cuando no hacen nada para 
merecerlo.

Aquí no se trata de desprestigiar a los 
nuestros, se trata de ser objetivos, imparcia-
les para ver las cosas en su justa dimensión, 
que el lenguaje vulgar, soez y prosaico es 
la moda y lo actual, en el que como alguien 
diría no respetan ni a su propia madre.

Para cerrar con broche de oro, en su 
vida íntima personal si bien se divorció de 

Emma Portugal que tuvieron un hijo que 
falleció a los 30 años de edad en circuns-
tancias no muy claras (asfixiado), las au-
toridades de CDMX no esclarecieron, por 
cierto Emma hija del “Pescado” Portugal 
de la dupla de entrenadores de la selección 
amateur (Diego Mercado - Alfonso Portu-
gal), su guía y tutor.

En España Hugo se enamoró de Ana 
Isabel Martínez que fue reina de belleza 
(Miss España) y tuvieron mellizas, ac-
tualmente son señoritas Isabella y Hanna, 
destacamos esta situación íntima que a di-
ferencia de otros personajes “cracks” en la 
vida personal de muchos fuera de cancha 
son tormentosas destacando el caso de Die-
go Maradona adicto cocainómano de vida 
trasnochadora y negativa,  incluso falleció 
por sobredosis de enervantes.

Hugo está sin discusión en el top mun-
dial entre los diez mejores. El Estadio 
Olímpico México 68 de C.U. de pasado 
tormentoso de la masacre de los estudian-
tes en Tlatelolco por el ejército mexicano 
en la administración nefasta y perversa de 
Díaz Ordaz - Echeverría Álvarez, tiene por 
justicia deportiva consagrar a su hijo pró-
digo triunfador absoluto como universitario 
destacado egresado de sus aulas un recono-
cimiento importante.

Ahora bien, lo extraordinario de Hugo 
es un triunfador que culminó su carrera 
futbolística con honores campeón de liga 
y campeón goleador, como entrenador pri-
mer bicampeón semestral con “UNAM”, 
además de estudiante graduado, que creo 
sin temor a equivocarme un caso único y 
excepcional en el mundo de un personaje 
“suigéneris” que merece el reconocimiento 
de “sirios y troyanos” y lo más relevante, 
que en vida le rinda tributo el pueblo de 
México.

Nos enteramos de que el Ejecutivo Es-
tatal de Jalisco actualmente pretende eterni-
zar al mejor futbolista del mundo de todos 
los tiempos a su majestad Edson Arantes do 
Nascimento “Pelé”, con un monumento de 
más de 6 metros de altura con motivo de 
ser sede nuestro país (USA, Canadá y Mé-
xico) y nuestra ciudad tapatía del próximo 
mundial 2026.

Con todo respeto y humildad merecen 
nuestros compatriotas ser reconocidos en 
su propio “terruño”, que incluso el tapatío 
Javier “Chicharito” Hernández está en la 
trilogía de los fuera de serie junto con Hugo 
y Rafa Márquez como los mejores de todos 
los tiempos de nuestro país.

Por último, nuestra ciudad tiene al 
mejor equipo de todos los tiempos con 8 
títulos de liga del campeonísimo “Rebaño 
Sagrado” de competencia anual por tempo-
rada, que de 9 títulos consecutivos obtuvo 
7, 5 de ellos con su entrenador Ing. Javier 
de la Torre, con la enorme peculiaridad de 
eternamente competir con solamente ju-
gadores mexicanos que lo hacen único en 
nuestro país y la mayoría del resto de nues-
tro planeta.

Por cierto, cabe destacar que Hugo si es 
reconocido en España con el Real Madrid 
que lo tienen de Asesor Consultivo con los 
“Merengues”, que tiene voz y voto en deci-
siones deportivas importantes.

Actualmente Hugo es comentarista de 
la cadena internacional ESPN México, que 
tiene un sueldo cercano al medio millón de 
pesos al mes, tiene residencias en Cancún, 
CDMX y Madrid y como capital se dice 
que tiene más de 15 millones de dólares.

En síntesis, Hugo Sánchez es un juga-
dor fuera de serie que como dirían los escri-
tores sus goles son un poema entre especta-
cularidad, vistosidad y embeleso, lo mismo 
en tiros libres, penaltis, en jugada, cerrando 
la pinza, de palomita con el sello de la casa 
llamada la “Huguiña” con una facilidad 
gimnastica y de acrobacia.

etrememodelos@hotmail.com

Hugo fue campeón de liga con los “Pumas” de la UNAM, cam-
peón goleador individual, seleccionado nacional mundialista y 
lo más relevante egresado de la Licenciatura de Odontología de 
la UNAM y lo mejor multicampeón con el Real Madrid, el mejor 
equipo del mundo con más títulos junto con Barcelona.

Hugo Sánchez, en su paso por el Real Madrid, es considerado uno de los 100 mejores jugadores en la historia del futbol mundial.
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OPINIÓN

Cómo están queridos lectores? Espero 
que hayan tenido una excelente semana. 
¿Ya están listos para que les comparta un 
nuevo artículo sobre bienestar? Es muy 
importante todo lo que pueda aportar a la 

salud, porque pienso que si algo nos da la fuerza 
necesaria para trabajar, disfrutar y motivar nues-
tra vida cada día, es precisamente la salud.

La búsqueda de una piel firme, tersa y ju-
venil ha llevado a la industria de la estética a 
desarrollar nuevas tecnologías que permiten 
mejorar la apariencia sin necesidad de recurrir a 
cirugías invasivas. Uno de los tratamientos más 
innovadores y efectivos en este campo es Ulthe-
rapy, un procedimiento no quirúrgico que utiliza 
ultrasonido focalizado para estimular la produc-
ción de colágeno y mejorar la firmeza de la piel. 
En este artículo, exploraremos en profundidad 
qué es Ultherapy, cómo funciona, cuáles son sus 
beneficios, efectos secundarios, comparaciones 
con otros tratamientos y recomendaciones para 
su uso.

¿QUÉ ES ULTHERAPY?
Ultherapy es un tratamiento estético apro-

bado por la FDA (Administración de Alimentos 
y Medicamentos de EE.UU.) que emplea ultra-
sonido focalizado de alta intensidad (HIFU, por 
sus siglas en inglés) para estimular la produc-
ción natural de colágeno en la piel. A diferen-
cia de otros procedimientos, Ultherapy trabaja 
a nivel profundo sin afectar la superficie de la 
piel, logrando un efecto lifting y tensando áreas 
como el rostro, el cuello y el escote.

Este procedimiento es especialmente po-
pular entre personas que buscan mejorar la 
flacidez de la piel sin someterse a una cirugía 
plástica. Su capacidad para actuar en capas pro-
fundas de los tejidos sin necesidad de incisiones 
lo convierte en una alternativa segura y eficaz 
para el rejuvenecimiento facial.

¿CÓMO FUNCIONA?
El principio de funcionamiento de Ulthera-

py se basa en la energía de ultrasonido, la misma 
tecnología utilizada en ecografías médicas. Sin 
embargo, en este caso, las ondas ultrasónicas 
son enfocadas en capas específicas de la piel 
para generar calor y estimular la producción de 
colágeno.

El procedimiento se realiza mediante un 
aplicador que emite ondas ultrasónicas controla-
das a diferentes profundidades de la piel:

Capa Superficial: Actúa sobre la epidermis 
para mejorar la textura de la piel.

Capa Media: Estimula la producción de co-
lágeno y elastina en la dermis.

Capa Profunda: Llega hasta la capa muscu-
lar, logrando un efecto lifting sin necesidad de 
cirugía.

A medida que el colágeno se regenera, la 
piel se vuelve más firme, tonificada y elástica. 
Este proceso ocurre de forma gradual, por lo que 
los resultados óptimos se pueden notar entre 2 y 
6 meses después del tratamiento.

BENEFICIOS
Procedimiento No Invasivo. Ultherapy no 

requiere incisiones, anestesia ni tiempo de recu-
peración. Es una excelente opción para quienes 
desean mejorar la apariencia de su piel sin los 
riesgos de una cirugía plástica.

Estimulación Natural de Colágeno. A dife-
rencia de los rellenos dérmicos o el bótox, que 
agregan sustancias externas al cuerpo, Ulthera-
py estimula la producción natural de colágeno, 
promoviendo un rejuvenecimiento más natural 
y duradero.

Resultados Graduales y Duraderos. Los 
efectos de Ultherapy no son inmediatos, ya que 

el proceso de regeneración de colágeno toma 
tiempo. Sin embargo, los resultados pueden du-
rar entre 12 y 24 meses, dependiendo del estado 
de la piel y el estilo de vida del paciente.

Aplicación en Múltiples Zonas. Ultherapy 
es eficaz en diversas áreas del cuerpo, incluyen-
do:

Rostro: Mejora la firmeza y redefine el con-
torno facial.

Cuello: Reduce la flacidez y las líneas ho-
rizontales.

Escote: Atenúa arrugas y mejora la textura 
de la piel.

Ceja: Levanta la mirada y da un aspecto más 
rejuvenecido.

Seguridad y Aprobación Médica. Este tra-
tamiento está aprobado por la FDA y ha sido 
sometido a múltiples estudios clínicos que res-
paldan su eficacia y seguridad.

CANDIDATOS PARA ULTHERAPY
Ultherapy es ideal para personas que pre-

sentan signos de flacidez leve a moderada en la 
piel. Es una excelente opción para quienes aún 
no requieren una cirugía, pero desean mejorar 
la firmeza y elasticidad de su piel. Los mejores 
candidatos para este procedimiento incluyen:

Personas entre los 30 y 60 años con pérdida 
de firmeza en el rostro, cuello o escote. Aquellos 
que buscan una alternativa a la cirugía plástica 
sin tiempo de recuperación. Personas que han 
notado un descenso en la posición de las cejas, 
pómulos o línea mandibular.

PROCEDIMIENTO
El tratamiento se realiza en consultorios es-

pecializados y suele durar entre 30 y 90 minutos, 
dependiendo de las áreas a tratar. A continua-

ción, se describen los pasos del procedimiento:
Evaluación y Marcado: El especialista eva-

lúa la piel del paciente y marca las zonas donde 
se aplicará el ultrasonido.

Aplicación del Gel de Contacto: Se coloca 
un gel conductor para facilitar la transmisión de 
las ondas ultrasónicas.

Emisión del Ultrasonido: Se pasa el aplica-
dor por las áreas seleccionadas, enviando ener-
gía a diferentes profundidades de la piel.

Finalización: Una vez terminado el procedi-
miento, el paciente puede retomar sus activida-
des diarias sin restricciones.

EFECTOS SECUNDARIOS Y CUIDADOS 
POSTERIORES
Ultherapy es un tratamiento seguro, pero 

como cualquier procedimiento estético, pue-
de generar algunos efectos secundarios leves, 
como:

Enrojecimiento temporal en la piel.
Sensación de hormigueo o sensibilidad en 

las áreas tratadas.
Leve inflamación o hinchazón, que desapa-

rece en pocos días.
En raros casos, pueden presentarse peque-

ños moretones o entumecimiento temporal.
Para optimizar los resultados y minimizar 

efectos secundarios, se recomienda:
Evitar la exposición solar directa durante al 

menos una semana.
No aplicar productos irritantes como ácidos 

o retinol en los días posteriores al tratamiento.
Hidratar la piel y utilizar protector solar dia-

riamente.
Comparación de Ultherapy con Otros Trata-

mientos Estéticos

Ultherapy vs. HIFU (Ultrasonido Focaliza-
do de Alta Intensidad)

Ambos tratamientos utilizan ultrasonido 
para estimular el colágeno, pero Ultherapy es 
más preciso y cuenta con mayor respaldo clínico 
al estar aprobado por la FDA.

La radiofrecuencia también estimula el co-
lágeno, pero actúa en capas más superficiales de 
la piel. Ultherapy, en cambio, penetra a mayor 
profundidad y ofrece resultados más duraderos.

Ultherapy vs. Lifting Quirúrgico. El lifting 
facial quirúrgico ofrece resultados más drásticos 
y permanentes, pero implica cirugía, anestesia y 
tiempo de recuperación. Ultherapy es una alter-
nativa para quienes buscan una mejora sin inter-
vención invasiva.

PREGUNTAS FRECUENTES
¿Cuántas sesiones se necesitan?
Generalmente, una sola sesión es suficiente 

para obtener resultados visibles. Sin embargo, 
algunas personas pueden beneficiarse de sesio-
nes adicionales después de un año.

¿Cuándo se ven los resultados?
Los primeros efectos pueden notarse des-

pués de 2 a 3 meses, pero los resultados finales 
se observan entre 4 y 6 meses.

¿Es doloroso?
Algunas personas experimentan una ligera 

molestia o sensación de calor durante el procedi-
miento, pero es tolerable y no requiere anestesia.

¿Cuánto cuesta Ultherapy?
El costo varía según la clínica y la zona a 

tratar, pero en promedio oscila entre $500 y 
$3,500 dólares por sesión.

CONCLUSIÓN
Ultherapy es una de las mejores opciones 

para quienes buscan mejorar la firmeza de su 
piel sin recurrir a cirugías invasivas. Su capaci-
dad para estimular el colágeno de manera natu-
ral, junto con su seguridad y resultados durade-
ros, lo convierten en un tratamiento altamente 
recomendado. Si buscas un procedimiento no 
invasivo con efectos visibles y progresivos, 
Ultherapy puede ser la solución ideal para ti.

Me despido de ustedes y les recuerdo que 
juntos podemos trabajar hacia soluciones que 
promuevan la salud, gracias por su atención y 
compromiso con este artículo, siempre quedo 
atenta a sus comentarios.

siqueiros.arte@gmail.com

Por |

SALUD Y BIENESTAR

ULTHERAPY, EL LIFTING FACIAL NO INVASIVO 
QUE REVOLUCIONA LA ESTÉTICA

ULTHERAPY ES UN TRATAMIENTO ESTÉTICO APROBADO 
POR LA FDA QUE EMPLEA ULTRASONIDO FOCALIZADO 
DE ALTA INTENSIDAD PARA ESTIMULAR LA PRODUC-

CIÓN NATURAL DE COLÁGENO EN LA PIEL. A DIFEREN-
CIA DE OTROS PROCEDIMIENTOS, ULTHERAPY TRABA-
JA A NIVEL PROFUNDO SIN AFECTAR LA SUPERFICIE 

DE LA PIEL, LOGRANDO UN EFECTO LIFTING Y TENSAN-
DO ÁREAS COMO EL ROSTRO, EL CUELLO Y EL ESCOTE.

MEJORA LA FIRMEZA DE LA PIEL

El principio de funcionamiento de Ultherapy se basa en la energía de ultrasonido, la misma tecnología utilizada en ecografías médicas.

Gabriela 
Arce 
Siqueiros
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